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Странные дела творятся в госфинансах. 
Как говорила девочка Алиса, «все чудесатее 

и чудесатее». Она-то, понятно, из Зазеркалья, 
в которое, похоже, превращается и наша жизнь.

Объявлено, что по 
итогам первого квар-
тала 2019 года феде-
ральный бюджет РФ 
исполнен с профици-
том 2,2% ВВП. То есть, 
по Минфину, доходы 
превысили расходы на 
546 млрд рублей - на 
100 с лишним миллиар-
дов у нас прибавилось, 
чем было год назад. 
Вроде пора радоваться: 
деньги благодаря вы-
соким ценам на нефть 
потекли в казну, что 
сулит гражданам мно-
го хорошего: прибав-
ку жалования, пенсий, 
пособий и всяческих 
льгот...

Но не видно, чтобы 
правительство очень 
спешило заняться этим. 
Есть заботы поважнее 
- каждую неделю про-
водятся аукционы по 
размещению облигаций 

федеральных займов 
(ОФЗ).

Вот оно, удивитель-
ное и загадочное: бюд-
жет прошлого года ис-
полнен с профицитом 
почти в 3 трлн рублей, 
в нынешнем году, по 
прогнозам экономиче-
ских ведомств, ожидают 
2 трлн, доходы капают, а 
власти с маниакальным 
упорством продолжают 
занимать и занимать че-
рез размещение ОФЗ. 
При этом официально 
заявлено, что «внутрен-
ние заимствования будут 
выступать основным ис-
точником финансирова-
ния дефицита бюджета 
в 2019-2021 гг.».

Пардон, господа, про-
снитесь: дефицита нет, 
что вы будете финанси-
ровать через ОФЗ? За-
чем влезать в долги?! В 
рамках нормальной ло-

гики и здравого смысла 
ответить не получится. 
В логике Зазеркалья - 
трясущийся при виде де-
нег персонаж, который 
прячет в сундук пачки 
купюр и ищет, где бы 
еще одолжить.

В качестве сундука 
у нас выступает Фонд 
национального благо-
состояния (ФНБ), в 
котором нынче около 
4 трлн рублей, и золо-
товалютные резервы, 
где около 0,5 трлн дол-
ларов. Большая занач-
ка! Международные 
эксперты утверждают, 
что даже для большой 
России на черный день 
вполне хватило бы и по-
ловины, остальное мож-
но пустить на развитие 
экономики, социальной 
сферы и т. д. Однако в 
правительстве, кажет-
ся, и подумать об этом 
не желают. Или боятся. 
Или тут нечто иное...

Странность в том, 
что объем госзаимство-
ваний (ОФЗ) на 2019-й 
определен в размере 
1,705 трлн рублей, при 
этом на обслуживание 
этого долга - выплату 
процентов и погашение 
облигаций - Минфин 
планирует потратить 

720,2 млрд рублей. То 
есть занял рупь - отдай 
полтора! Не дороговато 
ли, если сундук полный?!

В экспертном сооб-
ществе обсуждают вер-
сии, что все эти «чудеса» 
с дефицитами, профи-
цитами и заимствовани-
ями позволяют близким 
к власти дельцам наби-
вать карманы казенны-
ми деньгами. Скажем, 
благодаря высоким свя-
зям зачерпывать рубли 
из ФНБ, скупать на них 
ОФЗ, «стричь» процен-
ты - и так по кругу. Кто-
то возопит: фантастика! 
Но после «залоговых 
аукционов», когда госу-
дарство давало взаймы 
олигархам на скупку 
гос имущества и не тре-
бовало назад долга, у 
нас возможны любые 
фокусы.

Доходность ОФЗ 
выше банковских вкла-
дов, имеются и серьез-
ные налоговые льготы. 
Что мешает провернуть 
дельце? С совсем «незна-
чительными» - по нашим 
меркам - нарушениями 
законов. В Зазеркалье, 
как известно, если что 
нельзя - то и можно. 

Лаврентий Павлов

Молодые люди, ко-
торым сегодня чуть за 
двадцать, вряд ли от-
ветят, что такое проф-
союзы? Для них это не-
что из далекой эпохи. 
Напомним: «Профсоюз 
- добровольное объеди-
нение людей, связанных 
общими интересами на 
производстве, в сфере 
обслуживания, культу-
ры и т. д. Объединения 
создаются для защиты 
прав работников в тру-
довых отношениях...»

В советское время 
профсоюзы стали почти 
государственными, по-
лучив функции надзора 
в социально-трудовой 
сфере. На предприятиях 
они контролировали вы-
полнение законов о тру-
де, распределяли путевки 
в санатории и дома от-
дыха и т. п. Хотя и подчи-

нялись властям, однако 
пользу приносили.

23 марта 1990 года 
Учредительный съезд 
республиканских проф-
союзов РСФСР про-
возгласил отказ от 
марксизма-ленинизма и 
создал ФНПР. Свежеи-
спеченной организации 
досталась гигантская 
профсоюзная собствен-
ность - 678 санаториев, 
131 гостиница, 568 ста-
дионов и спорткомплек-
сов, более 500 пионер-
ских лагерей (эксперты 
оценивают недвижи-
мость в 200 млрд долла-
ров). Процесс перехода 
из социализма в капи-
тализм завершила ка-
дровая ротация 1993-го, 
в результате которой 
главным в ФНПР стал 
московский профбосс 
Михаил Шмаков. 

С тех пор ФНПР, как 
говорят знатоки, стала 
конторой, озабоченной 
восхождением профсо-
юзной номенклатуры в 
структуры правитель-
ства, парламента и пар-
тии власти. Но даже в 
лихие 90-е, когда новояв-
ленные хозяева творили 
на предприятиях бес-
предел, о «решительной 
борьбе» конторы за ин-
тересы трудящихся ни-
чего не слышали. Зато 
в 2000-х официальные 
профсоюзы обеспечи-
вали массовость на ак-
циях «Единой России» 
и ОНФ, имитируя «го-
рячую поддержку» вла-
стей трудовыми коллек-
тивами.

Не обошлось без уча-
стия ФНПР и в принятии 
в 2002 году нового Трудо-
вого кодекса, где сильно 

прибавилось прав у хо-
зяев предприятий и были 
урезаны права проф-
союзов. Усложни лось 
заключение коллек-
тивных договоров, ре-
гистрация независимых 
профячеек, забастовки 
де-факто оказались под 
запретом. 

Помнится, вице-пре-
мьер О. Голодец с удив-
лением обнаружила, что 
в России среди работа-
ющих граждан - 5 млн 
бедных. Наглядный ре-
зультат «деятельности» 
официальных профсо-
юзов.

На Х съезде М. Шма-
ков вновь избран главой 
ФНПР. И мы еще много 
услышим от него пра-
вильных гневных речей 
в защиту трудящихся.

Павел Максимов

такова доля пива в общем объеме проданных в 2019 году в РФ спиртных напитков, свидетельствуют данные 
исследования сервиса Rate&Goods. Она возросла с декабря прошлого года до апреля нынешнего на 9%. Одно-
временно спрос на вино за тот же период снизился с 18,3 до 15%. Упали продажи виски и дорогих коньяков. 
Неизменной остается только доля водки - 10%. Эксперты утверждают, что на фоне общего роста цен граждане 
стали экономить на алкоголе, все меньше приобретая дорогих напитков и переходя на более дешевые.

64,2%
ЦИФРА НЕДЕЛИ

НАЦПРОЕКТЫ, 
ИЗДАНИЕ №2
«Это дорога к светлому будущему», - слышим мы 
на каждом углу от высокого начальства. «На нее 
уповаем, и нет у страны другого пути». Никакой 
альтернативы национальным проектам в верхах 
не обозначают.

И вдруг Счетная па-
лата заявляет, что их 
реализация, призван-
ная обеспечить выпол-
нение майского указа 
Владимира Путина, за-
держивается. Расходы 
на нацпроекты пока 
исполнены лишь на 
221 млрд рублей, или 
12,8% от годового объ-
ема. Самое высокое 
исполнение у проекта 
«Здравоохранение», а 
нулевое - у «Произво-
дительность труда».

Но как, простите, без 
роста этой производи-
тельности выполнить 
все 13 проектов?! Не 
превратится ли процесс 
в привычное проедание 
бюджетных средств?

«Счетная палата по-
ставила под сомнение 
результаты исполнения 
нацпроектов. Темпы их 
финансирования отста-
ют от утвержденного 
правительством гра-
фика... Эти показатели 
ниже, чем в среднем 
исполнение расходных 
статей бюджета, ко-
торые за первое полу-
годие были профинан-
сированы на 43,5% от 
годового задания», - об 
этом сообщали россий-
ские СМИ в... 2008 году! 
История повторяется!

Тогдашняя затея с 
национальными про-
ектами (2005-2014 гг.), 
по утверждениям боль-
шинства экспертов, за-
кончилась провально: 
цели не были достигну-
ты, а Генеральная про-
куратура рапортовала 
о многочисленных на-
рушениях, связанных с 
реализацией проектов. 
Особенно с проектом 
«Здоровье»: несвоев-
ременная оплата труда 
медработников, простой 
оборудования, неправо-
мерное расходование 
бюджетных средств... 

Счетная палата вы-
явила серьезные нару-

шения Минздравсоцраз-
вития, возглавляемого 
Татьяной Голиковой, 
при строительстве фе-
деральных центров вы-
соких медицинских тех-
нологий. Те нацпроекты 
были втихаря свернуты, 
отдельные «стрелочни-
ки» понесли наказания, а 
Т. Голикова стала главой 
Счетной палаты. Харак-
терно, что при втором 
издании нацпроектов в 
2018-м она вернулась в 
правительство уже ви-
це-премьером и стала 
куратором того же от-
ретушированного про-
екта, названного теперь 
«Здравоохранение». 

Неудачу с первой 
версией нацпроектов 
правительство оправ-
дывало сложностью 
механизма госзакупок и 
несовершенством зако-
нодательства, а также 
сезонным фактором: 
большинство государ-
ственных строек у нас 
начинается в конце 
весны и летом. Сейчас 
иначе?! Второе издание 
нацпроектов свидетель-
ствует, что наши власти 
не меняются и ничему 
не учатся. Даже жест-
кая публичная выво-
лочка в Госдуме, кото-
рую спикер В. Володин 
вместе с депутатами 
устроил в начале марта 
главе Минэкономраз-
вития М. Орешкину за 
то, что тот не смог тол-
ком доложить о финан-
сировании проектов, не 
стала уроком для каб-
мина. С того эпизода 
прошло почти три ме-
сяца, и никаких измене-
ний к лучшему.

Счетная палата с 
прискорбием конста-
тировала, что до сих 
пор не создана система 
мониторинга хода реа-
лизации нацпроектов, 
без которой - и об этом 
предупреждал даже 
президент - выделенные 
27 трлн рублей могут 
ухнуть в черную дыру. 
Контроля же не органи-
зовали!

И наша практика 
подсказывает, что вто-
рое издание - ремейк - 
часто хуже первого...

Алексей Воробьев

ПРОФИЦИТ 
ИЗ ЗАЗЕРКАЛЬЯ

МНОГО ШУМА - И ПУСТОТА
В торжественной обстановке прошел X съезд Федерации независимых 
профсоюзов России. Громко было заявлено, что федерация ставит задачу 
добиваться «достижения общенациональных целей» - справедливой экономики, 
справедливой зарплаты для всех, справедливого подоходного налога - 
и ради этого надо «перейти от слов к делу». 
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Высшему чиновничеству и 
парламентариям восстано-
вили зарплаты, урезанные 
в 2015 году на 10% указом 
Владимира Путина. В 
Кремле объяснили, что 
это связано с ростом до-
ходов бюджета.

Пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков на-
помнил, что решение о сокра-
щении зарплат четыре года 
назад принималось «в связи 
с дефицитным бюджетом». 
«Сейчас бюджет исполняется 
с профицитом, и те факторы, 
которые требовали сокраще-
ния зарплат на 10%, сейчас ис-
чезли, поэтому зарплата вер-
нулась в прежнее состояние 
без какого-либо увеличения», 
- пояснил официальный пред-
ставитель Кремля.

Напомним, в марте 2015 
года президент России умень-
шил на 1/10 часть зарплату 
высших должностных лиц 
государства, включая сотруд-
ников своей администрации, 
аппарата правительства, ру-
ководства силовых структур, 
федеральных министров, 
депутатов Госдумы и членов 
Совета Федерации. Это ре-
шение было вызвано «теку-
щей экономической конъюн-

ктурой» 
- слож-
ностями с 
пополнением 
бюджета из-за падения 
нефтяных цен и западных 
санкций, пояснял тогда Дми-
трий Песков. Затем Путин 
на протяжении четырех лет 
продлевал заморозку 10% 
зарплат госчиновников и 
парламентариев. С 1 января 
этого года они продолжи-
ли получать зарплату в том 
же объеме, что и раньше, до 
вступления в силу «антикри-
зисного» решения.

Хотя, как известно, денег 
лишних не бывает, вряд ли 
восстановление зарплатного 
статус-кво вызвало востор-
женный трепет у тех, кого 
оно коснулось. Скорее всего, 
вельможные персоны воссо-
единения с отнятыми в 2015 
году 10% просто не замети-
ли. Судите сами: к примеру, 
сотрудники аппарата прави-

тельства в сред-
нем зарабаты-
вают 240 тыс. 
рублей с гаком, 

администрации 
президента - 237 
тыс. рублей. Ру-
ководящий со-

став федеральных 
министерств и ве-

домств тоже, мягко 
говоря, не бедствует. 

Отъем у этих баловней 
фортуны даже несколь-

ких десятков тысяч рублей 
уж, конечно, не выглядел для 
них концом света.

Но при всем том, разумеет-
ся, лучше иметь, чем лишить-
ся. Это понятно, как, впрочем, 
и то, что великодуш-
ный жест президента 
отнюдь не наполнил 
радостью сердца ря-
довых соотечествен-
ников.

Известие о возвра-
щении зарплат чи-
новников на былой уровень 
появилось на фоне соцопро-
сов, свидетельствующих о 
продолжающемся снижении 
уровня жизни остального на-
селения. Например, «Левада-
центр» отмечает, что в апре-
ле текущего года 65% семей 
в России не имели никаких 
сбережений. Как прикажете 

копить, когда денег даже у ра-
ботающих людей нередко не 
хватает на самое основное? 
Социологи пришли к выводу, 
что социальное самочувствие 
граждан, ухудшившееся в ми-
нувшем году, не улучшилось 
и в нынешнем. Больше всего 
россияне остаются недоволь-
ны доходами, снижающими-
ся пятый год подряд, а также 
невозможностью оплачивать 
медицину и образование - об 
этом свидетельствуют дан-
ные Росстата, Центробанка 
и Российской академии на-
родного хозяйства и госслуж-
бы при президенте России 
(РАНХиГС). Как показы-
вают опросы, среди росси-

ян преобладают пассивные 
стратегии адаптации к слож-
ным экономическим услови-
ям: в первом квартале этого 
года 81% опрошенных эко-
номили, 39% тратили сбере-
жения, 33% занимали деньги, 
30% брали кредит, 8% про-
давали имущество. Причина 
понятна - у людей хрониче-

ская нехватка средств. Вот 
еще социология: позволить 
себе питание из мяса, птицы, 
рыбы хотя бы раз в два дня не 
в состоянии каждая десятая 
семья, употреблять фрукты 
в любое время года не име-
ют финансовой возможности 
21% семей. 11% семей даже 
недостает средств для покуп-
ки жизненно необходимых 
лекарств!

В Кремле объясняют воз-
вращение 10%-ной части 
зарплат чиновникам и пар-
ламентариям растущим про-
фицитом бюджета. Что ж, 
прекрасно! Однако неужели 
эти и прочие профицитные 
деньги не на что больше 
потратить? Почему бы, к 
примеру, не повысить ин-
дексацию пенсий с нынеш-
них совершенно ничтожных 
процентов? Не увеличить 
пособия по безработице, 
по размеру которых сегод-
ня отстаем практически от 
планеты всей? Не выделить 
дополнительные деньги на 
лечение тяжелобольных де-
тей? Но нет, для пенсионе-
ров, безработных, больных 
детей у власти денег, даже 
когда от них казна ломится, 
не хватает. В отличие от себя 
любимой.

Георгий Палашевский
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!  Более половины россиян не могут справиться с не-ожиданными тратами.

ВЛАСТИ НА СЕБЯ ДЕНЕГ НЕ ЖАЛКО

Суды завалены иска-
ми управляющих ком-
паний и ресурсоснаб-
жающих организаций 
к потребителям комму-
нальных услуг. Причина 
неплатежей проста - у 
многих просто нет денег. 
Доходы в стране падают 
пятый год подряд. Если 
же у семьи возникает 
альтернатива - оплатить 
услуги ЖКХ или, к при-
меру, накормить детей, 
-  нетрудно представить 
себе, что люди выберут.

Платить за «комму-
налку» становится все 
труднее. Вопреки обе-
щаниям властей, во мно-
гих регионах рост тари-
фов заметно опережает 
инфляцию. По словам 
директора Института 

проблем глобализации, 
д. э. н. Михаила Деля-
гина, это происходит 
«из-за безнаказанного 
произвола монополий». 
Обливаясь крокодило-
выми слезами по поводу 
растущих неплатежей, 
коммунальщики на са-
мом деле беззастенчиво 
грабят население.

«Все разговоры о том, 
что мы недоплачиваем 
коммунальным мон-
страм, - чушь собачья», - 
уверен глава Федераль-
ной антимонопольной 
службы (ФАС России) 
Игорь Артемьев. Он от-
мечает, что «тарифное 
хулиганство» происхо-
дит на уровне местных 
властей, куда ФАС труд-
но дотянуться. По сло-
вам руководителя ФАС, 
за большинство услуг 
ЖКХ население пере-
плачивает более 100% 
от их реальной стоимо-
сти.

Государству давно 
пора положить конец 
тарифному беспределу 
монополий. Надо так-
же изменить порядок 
оплаты «коммуналки». 
«При превышении ком-
мунальными платежа-
ми 10% от дохода семьи 
разницу ей должен ком-
пенсировать местный 
бюджет. Если в нем нет 
денег - региональный, а 
если нет денег и там, то 
федеральный, - говорит 
Михаил Делягин. - Это 
приведет к тому, что 
коммунальные моно-
полисты будут грабить 
уже не бесправное на-
селение, а всесильный 
Минфин и весьма бы-
стро попадут под его 
железную пяту. В этом 
случае снижение тари-
фов ЖКХ неминуемо, 
как и суммы задолжен-
ности граждан за «ком-
муналку».

Игорь Вересков

Долги россиян за ЖКХ 
превысили 600 млрд!

Россияне все хуже оплачивают комму-
нальные услуги. По информации Минстроя 
России, сумма задолженности за услуги 
ЖКХ по итогам прошлого года превысила 
600 млрд рублей.
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ЧИСТО АНГЛИЙСКОЕ 
ПРЕДАТЕЛЬСТВО
Премьер-министр Великобритании 
Тереза Мэй объявила, что уходит в от-
ставку 7 июня. Она покинет пост главы 
правительства и главы Консервативной 
партии вскоре после визита в страну 
президента США Дональда Трампа, ко-
торый запланирован на 3 июня.

Несмотря на призывы Мэй к единству с США, 
на днях стало очевидно, что премьер-министр ута-
ила от Трампа критически важную информацию о 
готовящейся против него атаке. В Лондоне огла-
шена ошеломляющая информация о том, что ру-
ководители британских разведывательных служб 
провели секретное совещание, на котором обсуж-
дался состряпанный их бывшим коллегой Кристо-
фером Стилом компромат на Дональда Трампа. И 
произошло это еще задолго до того, как о суще-
ствовании этого досье узнал сам президент США.

Очевидно, что британская разведка и руководство 
страны поставили перед собой цель - содействовать 
свержению Трампа, не задавшись вопросом о том, 
насколько достоверен собранный компромат.

Досье на Трампа было передано старшим со-
ветникам Мэй по безопасности, руководителям 
разведслужб МИ6 и МИ5. Это произошло спустя 
пару недель после избрания Трампа. Таким обра-
зом все британские спецслужбы были втянуты в 
борьбу с Трампом. 

В этой истории всплывает имя сэра Чарльза 
Фарра, бывшего руководителя Объединенного 
разведывательного комитета. Во время встречи 
со Стилом Фарр принял решение о передаче до-
сье в высшие правительственные инстанции. 

К сожалению, Фарр уже не сможет дать ника-
ких комментариев, в феврале 2019 года в возрасте 
59 лет он скончался от быстро развившегося рака. 
Фарр был в курсе всех тайных британских операций, 
в том числе и «отравлений» в Солсбери. Тем более 
удивительно, что этот профессиональный разведчик 
уверовал в истинность бездоказательного досье на 
Трампа, которое не выдержало никакой проверки.

Компания Huawei, за-
воевывающая мировой 
рынок во многом благо-

даря дешевизне своей 
продукции, находится 

на грани краха. Дональд 
Трамп нанес удар по это-
му китайскому телеком-

муникационному гиганту, 
распорядившись лишить 

его технологий США, а 
главное - американских 

комплектующих. 
Через несколько дней гроз-

ных запретов и уведомлений 
Трамп все же дал китайцам вре-
мя на размышление и отсрочил 
полный разгром Huawei на 90 
дней. Американцам тоже не хо-
чется добровольно отказывать-
ся от огромного китайского 
рынка для своих комплектую-
щих. Но урон китайской ком-
пании уже нанесен: ряд стран 
из-за неясной перспективы на-
чал отказываться от техники 
Huawei и новых моделей смарт-
фонов этой компании.

Китайцы хоть и продвину-
лись в сфере производства все-
возможной электроники, одна-
ко сильно зависят от внешних 
поставок. Каждый год Huawei 
покупает за рубежом комплек-
тующие на гигантскую сумму 
- 67 млрд долларов, в Китае в 
основном происходит лишь 
сборка многих приборов. 

Huawei вынуждена пользо-
ваться американской опера-
ционной системой Аndroid и 
не способна производить соб-
ственные ключевые чипы для 
смартфонов. Трампа только 
рассмешила угроза Китая за-
крыть производство гаджетов 
Apple, он уже давно требует 
от этой компании перевести 
производство в США.

Компания Huawei так и не 
сумела развеять подозрения в 
повальном шпионаже в поль-
зу Китая. Который год подряд 
западные СМИ и спецслужбы 
обвиняют компанию, что она 
тесно связана с военно-про-

мышленным комплексом Ки-
тая и с помощью своей элек-
троники ворует иностранные 
секреты. Неопровержимых 
доказательств нет, но благо-
даря черному пиару за Huawei 
закрепилась слава «мутной» 
компании.

Ну а главная причина, конеч-
но, другая - большая политика. 
США давно ведут неприкры-
тую торговую войну с Китаем: 
якобы их дешевая продукция 
демпингует национальный биз-
нес, наносит ущерб экономике 
во всех сферах. Вводятся огром-
ные пошлины, Трамп любыми 
методами пытается заставить 
Китай принять его условия.

О том, что китайцы не мо-
гут долго сопротивляться дав-
лению США, свидетельствует 
пример другой крупнейшей 
компании КНР. В прошлом году 
аналогичные меры были пред-
приняты против ZTE, которая, 
оказавшись на грани краха, 
была вынуждена принять все 
американские условия. Она от-
казалась от сделок с Ираном 
и Северной Кореей, выплати-
ла США миллиард долларов 
штрафа и согласилась на мони-
торинг своей деятельности со 
стороны американского мини-
стерства торговли.

Huawei не соглашается на 
американский контроль. Но 
крупнейшие американские 
поставщики чипов, такие как 
Intel, уже объявили своим со-
трудникам, что прекращают 
поставки продукции в Под-

небесную. Huawei лишается 
процессоров и модемов для 
своих смартфонов, програм-
мируемых чипов. 

По экспертной оценке, 
Huawei могла бы воспользо-
ваться альтернативной, находя-
щейся в свободном доступе вер-
сией операционной программы, 
но она будет лишена важней-
ших приложений, таких как 
YouTube, Chrome, Gmail, Google 
Maps, принадлежащих Google. 
Белый дом объявил, что не по-
зволит работать в США компа-
ниям, представляющим угрозу 
национальной безопасности. 
Инженерам из Googlе запре-
щено сотрудничать с китайски-
ми коллегами из Huawei. 

Если китайцы не договорят-
ся с Трампом, то страна будет 
отброшена на многие годы на-
зад. Амбициозный план Huawei 
по переходу на новый формат 
сотовой связи 5G находится под 
угрозой, как, впрочем, и весь 
бизнес на смартфонах. Тут оче-
видно желание правящих кру-
гов США не подпустить Китай 
к 5- и 6G, которые крайне важ-
ны в управлении сложных во-
енных систем, когда требуется 
мгновенная передача огромной 
массы данных, например при 
использовании роботизирован-
ных комплексов. Кроме того, 
переход на новые форматы свя-
зи сулит прибыли в сотни мил-
лиардов долларов компаниям, 
которые будут менять все обо-
рудование и гаджеты под новые 
требования. 

Под нажимом миро-
вой общественности 
Германия согласилась 
выплатить компенса-
ции жертвам чилий-
ской секты - колонии 
«Дигнидад». 

Размер компенсации каж-
дому пострадавшему составит 
10 тысяч евро. Право на вы-
платы получат около 240 вы-
живших обитателей колонии.

В 1961 году бывший еф-
рейтор гитлеровского вер-
махта Пауль Шефер основал 
в Чили поселение-колонию 
«Дигнидад». Он быстро пре-
вратил поселение в подобие 
нацистского концлагеря. Лю-
дей заставляли работать по 
16 часов в сутки, недовольных 
пытали током и жестоко из-
бивали. Детей отнимали у ро-

дителей и отправляли 
в распоряжение 
банды педофилов 
во главе с Ше-
фером. Колония 
располагалась в 
горной местно-
сти в 350 милях 
от Сантьяго, и о 
том, что там тво-
рилось, мир узнал 
только после падения 
пиночетовского режима. 
В период правления Аугу-
сто Пиночета Шефер тесно 
сотрудничал с чилийской 
хунтой. С 1973 по 1990 год 
колония «Дигнидад» превра-
тилась в пыточный центр, где 
измывались над политиче-
скими заключенными, с ними 
проводили медицинские экс-

перименты, они здесь бес-
следно исчезали. 

На площади 17 тысяч 
гектаров возник мини-рейх, 
его окружала колючая про-
волока, а на вышках находи-
лись часовые с автоматами. 
Колонисты были лишены 
связи с внешним миром, на 
«Дигнидад» не распростра-

нялась юрисдикция чилий-
ского правительства. 

Шефера арестовали в 2005 
году, его осудили на 20 лет за 
пытки и издевательства над 
детьми и другими жителями 
колонии. В 2010 году он скон-
чался в чилийской тюрьме в 
возрасте 88 лет, унеся с собой 
страшные тайны «Дигнидада». 

Европейский центр по 
конституционным и гума-
нитарным правам потребо-
вал от Германии полностью 
компенсировать причинен-
ные выжившим пострадав-
шим мучения. 

Кстати, в поселении кроме 
чилийцев жили и этнические 
немцы, которые, продав свои 
дома в Германии, отправлялись 
в Чили за счастливой жизнью. 
В реальности они оказыва-
лись в рабстве у Шефера. 
Президент Германии, бывший 
министр иностранных дел 
Франк-Вальтер Штайнмайер 
признал, что на протяжении 
многих лет германские дипло-
маты не делали ничего, чтобы 
защитить завлеченных в ко-
лонию соотечественников.

  Преступление и наказание

  Технологическая холодная война 

ЖЕРТВАМ ЧИЛИЙСКОЙ СЕКТЫ - ПО 10 ТЫСЯЧ ЕВРО

Подготовил Николай Иванов

ЗАЧЕМ США УНИЧТОЖАЕТ СМАРТФОНЫ HUAWEI?

Пауль Шефер - основатель поселения-колонии «Дигнидад»
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Сотрудники МВД за-
держали банду мо-
шенников, которая 
под видом оказания 
медицинских услуг 
обманула более 
11 тысяч пенсионеров. 
Сегодня юристы ут-
верждают, что таких 
преступлений стано-
вится все больше, а 
психологи предупреж-
дают, как не стать 
жертвой аферистов.

Новость об обысках в 50 
офисах, замаскированных 
под медицинские центры Мо-
сквы, Петербурга, Чувашии, 
Владимирской, Калужской, 
Рязанской областей, прозву-
чала как гром среди ясного 
неба. Цифры были названы 
ошеломляющие: 11 тысяч по-
страдавших пациентов, кото-
рые непонятно за что отдали 
преступникам почти 1 мил-
лиард рублей. Кто-то назвал 
эту аферу второй по масшта-
бу после печально известной 
пирамиды МММ.

В официальном заявле-
нии прозвучали и другие дан-
ные - по делу о «мошенниче-
стве десятилетия» проходит 
всего 25 человек. Неужели 
так мало участников в таком 
крупном преступлении? По-
чему сообщения о задержа-
ниях лже врачей появляются 
каждый год, но преступни-
ков становится все больше и 
больше? Или законодатель-
ство оказалось беспомощ-
ным перед этой в общем-то 
несложной махинацией?

Не то лечат, 
не то калечат

Телефонный звонок раз-
дался в квартире Ольги Сер-
геевой совершенно неожи-
данно. Вежливый оператор 
предложил немолодой уже 
кировчанке пройти обследо-
вание позвоночника в совре-
менной клинике совершен-
но бесплатно. Предложение 
женщину заинтересовало - у 
нее были проблемы со здо-
ровьем, а милая дама на том 
конце провода утверждала, 
что клиника работает по го-
сударственной программе в 
рамках договора с областным 
правительством. Поэтому за 
диагностические услуги денег 
они с пациентов не берут.

...Приветливый врач на-
лепил датчики аппарата, 
долго проверял результаты, 
а потом тяжело вздохнул: 
«Надо лечиться, дальше 
медлить нельзя». Для убеди-
тельности показал пациент-
ке устрашающую диаграм-
му на компьютере, которая 
явно показывала ухудшение 
состояния позвоночника. 
Надо было пройти 60 проце-
дур: первые две бесплатно, а 
дальше за деньги.

«После первой же про-
цедуры меня увели на «об-
работку». В кабинете «врач» 
рассказывал о чудодействен-
ности таких методов. Мол, 
на ноги ставят даже безна-

дежных инвалидов», - расска-
зывает Ольга.

Ей дали подписать договор, 
где была указана сумма - поч-
ти 4 тысячи за процедуру, испу-
ганная женщина бумагу легко 
подмахнула. Но чем дальше, 
тем подозрительней казалась 
ей эта контора, и вскоре от ле-
чения кировчанка отказалась. 
Сотрудники центра долго уго-
варивали ее, грозили инвалид-
ностью и всякими бедами, но 
потом сдались. А еще через 
пару месяцев Ольге пришла 
эсэмэска из банка с требова-
нием выплатить задолжен-
ность по кредиту. Оказалось, 
что тот договор был вовсе 
не с клиникой, а с банком на 
взятие займа. «Я была рас-
теряна и напугана поставлен-
ным диаг нозом, подписала, не 
вчитываясь», - оправдывалась 
потом женщина.

Сегодня она значится в 
списке пострадавших от дей-
ствий лжеврачей. В Кирове 
правоохранители накрыли 
сразу 6 таких центров. Ока-
залось, что сотрудников 
с медицинским образова-
нием там не было вообще. 
«Диагностирование велось 
с использованием гальвано-
метра. При нажатии работ-
ника «медцентра» на палец 

пациента менялось сопро-
тивление, и на мониторе 
компьютера вычерчивался 
график. Чем сильнее было 
нажатие, тем выше кривая. 
На основании этих данных 
произвольно ставился диаг-
ноз», - рассказала предста-
витель МВД Ирина Волк. 

Главврач 
с образованием 
автомеханика

Два года назад в Пензе 
были арестованы 12 лже-
медиков. Там клиника рабо-
тала по аналогичной схеме. 

Оперативники выяснили, 
что у главврача было обра-
зование автомеханика, а в 
кабинетах следователи об-
наружили целые инструкции 
с описанием психологиче-
ских техник, рассказываю-
щие, как надо обрабатывать 
несчастных пенсионеров.

«Сначала «врач» исполь-
зует фразы типа «наша 
клиника сделает для вас все 
возможное», но очень скоро 
переходит к предложениям 
с местоимением «мы». Что 
мы можем сделать? Что нам 
поможет? То есть идет пол-
ное присоединение к клиен-
ту. Человек уже чувствует, 

что рядом кто-то близкий, 
родной», - комментирует 
психолог Ирина Нечаева.

В других случаях психо-
логические приемы были 
куда проще. Например, врач 
как бы невзначай начинал 
разговор о разводах, кото-
рые происходят на каждом 
шагу, о том, что мужья не-
молодых женщин находят 
юных любовниц, поэтому 
надо особенно тщательно 
следить за собой. После та-
кой беседы пациентки лег-
ко заключали договоры не 
только на медицинские, но 
и на косметические услуги.

Доказать вину 
невозможно?

Если проследить внима-
тельно за всеми этими исто-
риями, то можно заметить, 
что сообщения о задержаниях 
лжеврачей появляются регу-
лярно, но каждый год их ста-
новится все больше, а ново-
стей о приговорах аферистам 
практически нет. Почему?

«Доказать их вину действи-
тельно сложно. Пациентов 
заставляют подписывать до-
кументы с хитрыми формули-
ровками, в которых они берут 
ответственность на себя, кре-
диты оформляют доброволь-
но. Если и следует наказание, 
то только если мошенниче-
ство явно налицо или по куда 
менее значимым статьям. На-
пример, за отсутствие лицен-
зии», - говорит юрист Алек-
сандр Ковалев. 

«Доверчивость людей, 
юридическая безграмотность, 
вера в чудеса - это все стано-
вится почвой для подобного 
рода преступлений. Не так 

давно в Москве арестованы 
лжеэкстрасенсы, которые 
лечили больных по телефо-
ну! Это были обыкновенные 
мигранты. Люди перечисляли 
им огромные деньги - в общей 
сложности 800 миллионов 
руб лей. О чем думали постра-
давшие, когда отдавали день-
ги телефонным целителям?» 
- удивляется юрист.

Не так просто расторгнуть 
договор с банком, выдавшим 
кредит на лечение. «Люди, по-
верившие аферистам, будут 
отвечать за свою доверчи-
вость. Банк сложно привлечь 
к ответственности за выдачу 
потребительского кредита, 
он не обязан знать, на что че-
ловек собирается потратить 
кредит. Требовать возврата 
денег пенсионеры могут толь-
ко с обманувших их мошен-
ников», - считает юрист Ян 
Чеботарев. Но если учрежде-
ние закрыто, а его владельцы 
находятся под следствием, то 
рассчитывать пострадавшим 
практически не на что. И пом-
ните: мошенники не дремлют, 
даже после таких громких 
задержаний россиян продол-
жают приглашать на бесплат-
ные осмотры. Вот уже второй 
день нашей коллеге звонят из 
частного медицинского цен-
тра: «Мы вас обследуем. Все 
будет бесплатно». При много-
численных попытках набрать 
номер, с которого звонили, он 
оказывается недоступным. 

Наталья Пуртова

КАК НЕ СТАТЬ ЖЕРТВОЙ 
ЛЖЕВРАЧЕЙ

Почему одни люди попадаются на удочку мо-
шенников, а другим удается избежать этой 
участи? Криминальные психологи использу-
ют такой термин, как виктимность, - это на-
бор качеств и черт личности, которые приво-
дят к тому, что человек неизбежно становится 
жертвой преступника. 

Кандидат медицинских наук психолог 
Павел Родионов рассказал «МН», что чело-
века с синдромом жертвы довольно быстро 
можно определить по поведению, речи, не-
устойчивым эмоциональным реакциям.

«Виктимный человек в своих решениях бу-
дет пассивен и во многом искать руководства, 
занимая подчиненную позицию. Внушаемость 
и низкая самооценка создают благоприятную 
почву для того, чтобы стать хронической жерт-
вой. Преступники видят такого человека. Тех, 
кто не обладает виктимностью, мошенники 
обходят стороной», - говорит психолог.

В Кирове местные СМИ сообщали о женщи-
не, которая умудрилась трижды стать жертвой 
лжеврачей. «Сначала я верила, что лечение 
поможет, а потом уже нет, но почему-то подпи-

сывала документы на кредит», - рассказывала 
она. Многие пользователи соцсетей, которые 
обсуждали этот случай, пришли к выводу, что 
преступники пользовались гипнозом, но пси-
хологи эту версию опровергают. Они легко 
доказали, что псевдоцелители играли на ком-
плексах своих жертв.

«Самое мощное оружие, которое исполь-
зуют мошенники против своих жертв, - страх. 
Цель этих людей - запугать, создать ауру стра-
ха. Со стороны понятно, что все перечисля-
емые ими болезни и симптомы нелепы и не-
суразны, но для перепуганного пациента они 
реальны. Чем больше пугается такой человек, 
тем больше шансов у мошенников», - считает 
психолог.

Подверженность внешним манипуляциям 
возникает в раннем детстве, но это не значит, 
что человек всю жизнь обречен быть жертвой 
аферистов. Такое поведение поддается кор-
рекции. «Умение четко определять свои и чужие 
интересы, способность отказывать - отличная 
тренировка против виктимности. Чем больше 
развивается навык противостояния с манипуля-
тором, тем меньше шансов неосознанно стать 
жертвой», - утверждает Павел Родионов.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

FO
TO

LI
A

СОВЕТЫ «МН»

   В настоящем медицинском 
учреждении никто не будет 
убеждать, что принимать ре-
шение нужно немедленно. 
Попросите время на размыш-
ление, посоветуйтесь с родны-
ми, а еще лучше – с юристами, 
почитайте отзывы о компании 
в интернете. Если вам не дают 
подумать, надо как можно бы-
стрее уходить из центра.

   Если медцентр только от-
крылся, нужно проверить 
лицензию медучреждения. 
Обычно лицензия висит на 
видном месте. Необходимо 
списать номер, затем позво-
нить в местное отделение 
Росздравнадзора и уточнить, 
действительно ли документ 
выдавался этой организации.

   Если сотрудники утверж-
дают, что работают по си-
стеме ОМС, то вы должны 
помнить: лечение по полису 
- бесплатное! Но вообще за-
будьте про бесплатные услу-
ги, бесплатная медицина за-
кончилась, ее не существует. 
Есть страховая медицина - 
ОМС, и вы платите за это всю 
свою жизнь. Либо просто за 
деньги приходите в платную 
без всякой страховки.
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Ассоциация предприятий 
кондитерской промышлен-
ности заявила, что в 2018 
году потребление сладкого 
в России достигло 25,2 кг на 
человека. Нельзя сказать, 
что это много: один житель 
Германии, например, съеда-
ет в среднем 34 кг сладкого 
в год, а среднестатистиче-
ский британец - больше 27 
кг. Но в России эта цифра 
растет уже почти 9 лет. Ис-
полнительный директор 
ассоциации Вячеслав Лаш-
манкин заявил, что число 
съеденных россиянами кон-
фет, плюшек и шоколада 
каждые 12 месяцев увели-
чивается на 3%. Исключе-
нием стал 2015 год, когда 

потребление на душу насе-
ления снизилось на 6,2% по 
сравнению с предыдущим 
годом - с 24,1 до 22,4 кг на 
человека в год.

Повышение интереса рос-
сиян к кондитерской про-
дукции Вячеслав Лашман-
кин объяснил постоянным 
расширением ассортимента 
и появлением новых техно-
логий. Но многие эксперты 
в области медицины счита-
ют, что радоваться рано: на 
самом деле рост числа слад-
коежек может быть прямо 
связан с ростом количества 
людей, остро переживаю-
щих различные стрессы.

«Сладости помогают 
получить удовлетворе-

ние и быстро снизить уро-
вень стрессовой ситуации. 
В период эмоциональных 
переживаний в организ-
ме усиливается выработка 
кортизона, задачей кото-
рого является ликвидация 
негативного настроения. 
У многих людей борьба со 
стрессом связана именно с 
бесконтрольным потребле-
нием пищи. Со временем у 
человека формируется при-
вычка спасаться от стрес-
са с помощью сладостей и 
другой любимой еды. Ощу-
щение сытости отодвигает 
проблемы на задний план», 
- говорит кандидат меди-
цинских наук психиатр Ни-
колай Игнашевич.

В России, по приблизи-
тельным оценкам, 70% рос-
сиян постоянно находятся в 
состоянии стресса, а треть 
всего населения - в состоя-
нии сильного стресса. Ни-
чем не лучше ситуация, 
связанная с заболеваниями 
депрессией. Глава Центра 
социальной и судебной пси-
хиатрии имени В.П. Серб-
ского Зураб Кекелидзе за-
явил, что депрессия выйдет 
на первое место среди пси-
хических заболеваний и мо-
жет стать лидером по числу 
дней нетрудоспособности. 
Еще не так давно пик забо-
леваний приходился на воз-
раст между 30 и 40 годами, 
но на сегодняшний день де-

прессия резко помолодела, 
и ею уже заболевают моло-
дые люди до 25 лет.

Отчасти эту версию под-
тверждают и сами кондите-
ры. Некоторые эксперты 
отмечают, что в стране не-
много, но все-таки упали 
продажи алкоголя. Про-
паганда здорового образа 
жизни сделала свое дело, и 
доля горячительных напит-
ков в объеме товаров по-
вседневного потребления 
сократилась с 20,2 до 20%. 
Свои проблемы люди те-
перь предпочитают попро-
сту заедать.

«Когда падают продажи 
алкоголя, растет кондитер-
ка. Люди или запивают, или 
заедают», - сказал гендирек-
тор крупного производствен-
ного предприятия Леонид 
Барышев. Интересно, что, 
по данным ВЦИОМа, в про-
шлом году стало меньше 
тех людей, кто экономит 
на сладостях, их число сни-
зилось в среднем на 5-7%. 
Вероятно, скоро выяснит-
ся, что число больных де-
прессиями и страдающих от 
стрессов стало еще больше, 
но вместо аптеки они нача-
ли ходить в кондитерский 
магазин.

Наталья Пуртова

Россияне заедают 
стресс сладостями

Очередным камнем 
преткновения в от-
ношениях двух стран 
стал фактический от-
каз Москвы компен-
сировать Минску по-
тери от поступления 
российской загрязнен-
ной нефти. Компания 
«Транснефть» опубли-
ковала информацию о 
том, что органический 
хлор, содержавшийся в 
нефти, не может при-
вести к коррозии и вы-
ходу из строя оборудо-
вания. А раз не может, 
за что же платить ком-
пенсацию?

В подвешенном со-
стоянии оказался и 
обещанный Минску 
кредит в 600 млн дол-
ларов. Белорусы се-
туют: несмотря на то 
что деньги на эти цели 
в российском бюдже-
те зарезервированы, 

«российская сторона 
пока не предоставила 
белорусской проект 
соглашения по этому 
заимствованию». Так и 
не дождавшись внят-
ного ответа от Мо-
сквы, Минск решил 
найти альтернативу 
российскому кредиту. 
Вроде бы деньги бело-
русам не прочь ссудить 
Пекин, который с каж-
дым годом все актив-
нее инвестирует в эко-
номику и социальную 
сферу республики.

В ответ на неже-
лание Москвы идти 
навстречу Минск все 
решительнее ищет 
и находит альтерна-
тивные варианты. 
Из свежих примеров 
- успешные перегово-
ры с Нур-Султаном о 
поставках в Беларусь 
казахстанской нефти. 

Правда, завизировать 
договоренности меж-
ду Беларусью и Ка-
захстаном предстоит 
России, так как тран-
зит нефти будет идти 
по трубопроводу, на-
ходящемуся на ее тер-
ритории. Однако вряд 
ли Москва найдет убе-
дительные аргумен-
ты, чтобы похоронить 
этот проект.

В целом же нашим 
властям давно пора по-
нять, что нежелание 
выполнять свои обяза-
тельства перед Бела-
русью, идти на уступки 
может обернуться тя-
желыми геополитиче-
скими последствиями 
- потерей единствен-
ного оставшегося у нас 
на западном рубеже 
союзника.

Игорь Минаев

Две, казалось бы, совершенно разные новости: ассоциация 
кондитеров сообщила о рекордном потреблении сладкой 
продукции в прошлом году, а в Минздраве заявили о росте 
депрессий среди россиян. Как могут быть связаны эти события?

Батька нашел 
альтернативу 

российской 
нефти

Похоже, отношения между странами - участницами 
Союзного государства все больше заходят в тупик. 

На прошлой неделе Александр Лукашенко в очередной раз 
обвинил Россию в том, что она не выполняет 

взятые на себя обязательства.

Законопроект, 
предлагающий 

продление дачной 
амнистии и возвращение 

упрощенного 
порядка регистрации 

недвижимости, внесен 
на рассмотрение Госдумы 

14 мая 2019 года. 
Дачную амнистию 

продлили в очередной 
раз - до 1 марта 2020 года. 
Но законодатели решили 
не останавливаться на до-
стигнутом, в ближайшее 
время Госдума планирует 
внести ряд изменений в 
законы №221-ФЗ «О ка-
дастровой деятельности» 
и №218-ФЗ «О государ-
ственной регистрации не-
движимости».

Новый вариант феде-
рального законодатель-
ства продлевает дачную 
амнистию, то есть упро-
щенный порядок реги-
страции дачных и жилых 
домов, аж до 1 марта 2022 
года. Этот срок будет рас-
пространяться лишь на 
тех, кто начал строитель-
ство после 4 августа 2018 
года (когда были внесены 
последние изменения в 
Градостроительный ко-
декс).

Те граждане, кто на-
чал строительство до 4 
августа прошлого года, 
смогут воспользоваться 
амнистией и вовсе бес-
срочно. Иными словами, 
гражданам не потребу-
ется получать разреше-
ние на строительство, не 
нужно будет уведомлять 
местные органы о нача-
ле застройки, достаточ-
но лишь сообщить об 

окончании строитель-
ства.

Но и тут новый закон 
вводит поблажки. Соглас-
но норме закона, приня-
того в августе прошлого 
года, россиянин должен 
был вначале уведомить об 
окончании строительства 
местную администрацию, 
затем местные чиновники 
обязаны были провести 
«проверку на месте» - удо-
стовериться, что постро-
енный в реальности дом 
или дача соответствуют 
заявлению гражданина 
и кадастровому плану. И 
уже после этого местная 
администрация направля-
ла документы в регистри-
рующий орган.

Теперь во избежание 
злоупотреблений со сто-
роны местных властей 
гражданину дается право 
самому отправлять до-
кументы в регистраци-
онную палату. Впрочем, 
перед этим он все равно 
должен получить одо-
брямс от местных чинов-
ников...

«Проверка возведен-
ного объекта также бу-
дет осуществляться по 
упрощенным правилам, 
на соответствие данным, 
указанным в деклара-
ции, и предельным пара-
метрам строительства 

жилых и садовых домов, 
установленным ст. 1 ГрК 
РФ», - успокаивает закон. 
Кроме того, до 1 марта 
2022 года субъекты долж-
ны будут не допускать 
бесконтрольного роста 
цен на межевание земель-
ных участков.

Впрочем, новый закон 
уже вызвал у экспертов 
по земельному праву во-
просы. Председатель 
Профсоюза садоводов 
России Людмила Голосо-
ва напоминает, что в та-
ком виде законопроект 
не является продолжени-
ем настоящей дачной ам-
нистии: «Дачная амнистия 
2006 года предоставляла 
право государственной 
регистрации строений без 
предоставления кадастро-
вого плана. В регистриру-
ющий орган подавались 
декларация, которую са-
мостоятельно заполнял 
гражданин, документ на 
землю, а денежные рас-
ходы составляли 100, а 
затем 300 рублей - это 
размер государственной 
пошлины. Потом закон 
изменили, и теперь требу-
ется кадастровый план, а 
это в среднем от 8 тысяч 
до 20 тысяч рублей, день-
ги в кризис немаленькие».

Аделаида Сигида

Дачную 
амнистию опять 
продлеваютР
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В конгрессе приня-
ли участие более 800 
ученых-геронтоло-
гов из разных стран. 
Министр здравоохра-
нения РФ Вероника 
Скворцова напомнила 
о том, что к 2030 году 
Россия планиру-
ет войти в Клуб 
«80+», иными 
словами, сред-
няя продолжи-
тельность жиз-
ни россиян уже 
через десяток 
лет преодолеет 
80-летний рубеж.

Во всяком слу-
чае, это обещает 
правительство. 
Пока же между 
обещаниями и реаль-
ностью бездонная 
пропасть: по продол-
жительности жизни 
Россия находится на 
125-м (!) месте в мире. 
Если верить официаль-
ной статистике, росси-
янин живет в среднем 
73 года, то есть всего за 
десятилетие он должен 
начать жить дольше на 
целых десять лет!

Такой прорыв воз-
можен разве что на бу-

маге, ведь жизнь рос-
сийского пенсионера 
райской не назовешь. 
Как заявили во время 
конгресса, недоедают 
до 50% пожилых рос-
сиян: они получают с 
пищей мало калорий, 
редко едят овощи и 
фрукты, испытывают 
дефицит целого ряда 
витаминов.

Согласно между-
народным рекомен-
дациям, после 60 же-

лательно садиться на 
средиземноморскую 
диету: употреблять 
в пищу преимуще-
ственно овощи, фрук-
ты, оливковое масло, 
красную рыбу, сыры и 
красное вино. Как по-
казали исследования 
за рубежом, именно 
средиземноморская 
диета помогает со-
хранить когнитивные 
функции в пожилом 
возрасте, снижает риск 
развития деменции и 

позволяет оставаться 
активным долгие годы.

Ирина Левина, 
главный внештатный 
специалист по управ-
лению сестринской 
деятельностью Ми-
нистерства здравоох-
ранения РФ в УрФО, 
рассказала на кон-
грессе о том, что сей-
час проводится акция 
«Добро в село»: «Мы 
продвинулись в посел-
ки и малонаселенные 
пункты, где даже нет 

ФАП (фельдшерско-
акушерских пунктов. 
- «МН».). Роль мед-
сестры и фельдшера 
здесь уникальна. Мы 
входим в сельские 
дома, видим пожилых 
пациентов. У кого-то 
нет денег на лекарства, 
кто-то принимает их 
неправильно. Они не-
правильно питаются и 
не знают многого, что 
может продлить им 
жизнь, - того, что зна-
ем мы».

Одним словом, по-
сле приезда медсестер 
старики в селах по-
вскакивают с крова-
тей, накупят хороших 
правильных лекарств, 
красной рыбы, грана-
тов, сыра - и заживут! 
Вот только на какие 
деньги? Ведь помогать 
старикам из отдален-
ных сел Минздрав го-
тов только добрым со-
ветом.

Другая проблема 
- падения. Как рас-
сказала на конгрессе 
руководитель отдела 
гериатрии департа-
мента медицины мини-
стерства здравоохра-

нения Израиля Шелли 
Энн Штернберг, паде-
ния приводят к страху 
перед физической ак-
тивностью и, как след-
ствие, к ее снижению. 
Вплоть до того, что по-
жилой человек вовсе 
отказывается ходить.

Поэтому задача го-
сударства - обеспечить 
каждого пожилого че-
ловека безопасными 
условиями в быту: по-
ручнями, мягким по-
лом и так далее. Вот 
только расскажите об 
этом жителям тех са-
мых отдаленных дере-
вень, у которых туалет 
на улице, вода из ко-
лодца, а путь к колод-
цу лежит по ледяной 
дорожке.

И если в Израи-
ле главный принцип 
в случае переломов 
у пожилых людей - 
максимально быстрая 
операция, то в России 
действует парадигма 
«пациент слишком 
стар, чтобы его опери-
ровать», признались на 
конгрессе.

Анна Александрова

В стране недоедает 
каждый второй

пенсионер

26 мая вступил в силу
приказ от 15 апреля 

2019 г. №243н 
«О внесении изменений 

в Правила обращения 
за федеральной 

социальной доплатой 
к пенсии...», 

который коснется 
12% неработающих 

пенсионеров.
В начале года президент 

России Владимир Путин об-
ратил внимание на то, что 
обещанного увеличения 
пенсий на 7% дождались не 
все пенсионеры, в частности, 
те, кто получал доплаты до 
прожиточного минимума, 
после индексации на 7% ли-
шились этих доплат и раз-
мер их пенсии в итоге не из-
менился. 

Что же касается пенсио-
неров с минимальными пен-
сиями, то им президент обе-
щал помочь. Новые правила 
об индексации пенсий сверх 
прожиточного минимума 
коснутся свыше 12% не-
работающих пенсионеров, 
сообщили в Минтруде. Пер-
вые выплаты начнутся уже 
в мае, до конца июня пенсии 
пересчитают всем гражда-
нам из этой категории. При-
чем действовать правила 
будут задним числом: пенсии 
пересчитают начиная с 1 ян-
варя этого года и выплатят 
разницу.

Новые правила разъяс-
няют механизм индексаций. 
Если до их принятия росси-
янам с пенсией ниже прожи-
точного минимума вначале 
снимали социальные над-
бавки и только потом индек-

сировали пенсию на 7%, то 
теперь индексировать будут 
всю сумму целиком: и саму 
пенсию, и соцнадбавки. В 
итоге пенсии превысят про-
житочный минимум.

Из бюджета на эти цели 
выделят 120 млрд рублей на 
ближайшие пять лет. 

На 2019 год прожиточ-
ный минимум установлен в 
размере 8846 рублей, одна-
ко каждый регион вправе 
менять его величину само-
стоятельно. Министр труда 
и социальной защиты Мак-
сим Топилин в апреле 
обвинил ряд регионов в 
занижении прожиточ-
ного минимума и по-
обещал до конца года 
принять закон о прави-
лах расчета этой вели-
чины.

Однако одновре-
менно с увеличением 
пенсий в правительстве не 
перестают думать о том, как 
на тех же самых пенсиях сэ-
кономить. Подготовлен до-
кумент, согласно которому 
с 1 января 2020 года пенсии 
будут пересчитывать в соот-
ветствии с «геронтологиче-
ским прорывом».

Речь идет о накопитель-
ной части. Она, как извест-

но, должна «размазы-
ваться» на весь срок 
дожития. Так вот, со-
гласно документу, 
срок жизни россиян 
будет расти каждый 
год на полгода. Лю-
бой геронтолог из 
любой страны мира 
скажет вам, что это 
фантастика! Но российское 
правительство думает иначе. 
Наши чиновники уверены, 
что пенсионер с каждым го-
дом становится все здоровее 
и живучее. 

По факту же это лишь 
способ отнять накопитель-
ную пенсию, что правитель-
ство пыталось делать не-
однократно, причем весьма 
успешно. Так, ввели накопи-
тельную часть пенсии в 2005 
году, а в 2014-м - заморозили. 
Но сбор «накопительных» 
денег с будущих пенсионеров 
не прекратили, просто эти 

деньги направлялись не на 
личный счет будущего пен-
сионера, а в «общий котел». 

То, что было накоплено 
с 2005 по 2013 год, государ-

ство обещает вернуть. 
Но расставаться с день-
гами ох как не хочется! 
Поэтому и был при-
думан так называемый 
геронтологический 
прорыв, по которому 
срок жизни на пенсии 
ежегодно будут увели-
чивать на полгода. 

С начала следующего года 
«срок дожития» составит 21,5 
года после выхода на пенсию. 
Дальше - больше. Через де-
сять лет, например, средний 
россиянин, выходящий на 
пенсию в 65 лет, по расчетам 
правительства, проживет на 
пенсии 26,5 года и умрет со-
ответственно в возрасте 91,5 
года.

Все, что он накопил, «раз-
мажут» на 26,5 года. По зако-
ну ту накопительную часть 
пенсии, которую человек не 
успеет получить при жизни, 
могут получить его наслед-
ники. Однако эту законода-
тельную норму, во-первых, 
могут отменить, во-вторых, 
сейчас такой практики пока 
не имеется. Накопительные 
выплаты стали получать 
лишь несколько лет назад, и 
то пенсионеры-досрочники. 
На тот момент их было все-
го около миллиона человек. 

Ведь в формировании 
накопительной части пен-
сии участвуют россияне не 
старше 1967 года рождения. 
Значит, первые массовые 
выплаты начнутся лишь в 
2022 году. Если, конечно, 
начнутся.

Аделаида Сигида

Пенсию пересчитают 
по-новому

Через десять лет, например, сред-
ний россиянин, выходящий на 
пенсию в 65 лет, по расчетам пра-
вительства, проживет на пенсии 
26,5 года и умрет соответственно 
в возрасте 91,5 года.

Около 50% пожилых в России 
недоедают, об этом заявили 

на прошедшем в Москве 
III Всероссийском конгрессе 

по геронтологии и гериатрии.
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Он не раз встречался 
лицом к лицу с глава-
рями моджахедов на 
таджикско-афганской 
границе, но сражался 
с ними и побеждал 
преимущественно без 
применения оружия - 
путем переговоров. И 
тем самым сохранял 
жизни солдат.

Пост 24 часа 
в сутки

Отучившись на строите-
ля в ремесленном училище, 
Федор попутно получил 
еще две специальности - во-
дителя и монтера связи. Не-
которое время поработал 
на автобазе в Курске, затем 
перешел на завод «Химво-
локно» в цех связи. 

Полученный здесь опыт 
пригодился курянину в армии, 
где ему доверили коммута-
тор связи и аккумуляторный 
цех. Испытанием его проф-
пригодности стала внештат-
ная ситуация, произошед-
шая через три месяца после 
призыва. Во время учений 
танк передавил телефонный 
кабель командного пункта, 
Аниканов не только быстро 
вычислил, на каком именно 
участке это произошло, но 
и, вооружившись паяльной 
лампой и припоем, без посто-
ронней помощи наладил все 
до темноты. На следующее 
же утро командир полка вру-
чил ему отпускной билет.

Вскоре лейтенант отпра-
вился служить в Среднеази-
атский пограничный округ 
на Памир, в Таджикистан, 
за несколько тысяч киломе-
тров от дома. 

Пограничная застава, за-
местителем начальника ко-
торой и являлся Аниканов, 
отвечала за участок границы 
с Китаем. А ведь шел 1969 год, 
когда с восточным соседом 
произошел вооруженный 

конфликт на острове Даман-
ском, отношения с Поднебес-
ной переживали нелучшие 
времена, нужно было быть 
готовыми к провокациям.

В 1973-м Аниканова пере-
вели в Ошскую область Кир-
гизии, но через год он вернул-
ся обратно в Таджикистан, 
теперь на афганскую грани-
цу, где служил уже до уволь-
нения в запас в 1998 году.

Афганская война, начав-
шаяся в 1979 году, продол-
жалась десять лет. СССР от 
мятежного Афганистана от-
деляла только река Пяндж. 
Высшим советским командо-
ванием было принято реше-
ние «перенести» границу на 
30 километров вглубь афган-
ской территории и создать 
тем самым нейтральную зону, 
оборудовать там временные 
пограничные заставы с око-
пами и блиндажами.

- В боевых действиях при 
активной поддержке вер-
толетов участвовали по-
граничные мотоманеврен-
ные и десантно-штурмовые 
группы, но ни одного по-

граничника, находившего-
ся в зоне ответственности 
этих подразделений, мы не 
оставили, не потеряли, не 
было ни одного случая пре-
дательства или дезертир-
ства, - говорит Аниканов.

«Кто-то должен 
охранять»

После вывода войск из 
Афганистана граница еще 
долго оставалась горячей 
точкой для советских, а 
позже и для российских по-
граничников. В 1992 году в 
обретшем независимость 
Таджикистане развернулась 
гражданская война, подо-
греваемая афганской оппо-
зицией. Боевики системати-
чески пытались прорвать 
таджикистанскую границу, 
которую и после развала 
СССР продолжала охра-
нять пограничная группа 
российских войск. В то вре-
мя Федор Аниканов пере-
шел в штаб, располагав-
шийся в Душанбе, однако в 
кабинете застать его было 

почти невозможно, так как 
он находился в многомесяч-
ных командировках на са-
мых проблемных и опасных 
участках Пянджа. Настоя-
щим шоком для него стало 
нападение моджахедов на 
12-ю погранзаставу «Сари-
гор» 13 июля 1993 года.

- В четыре утра до 250 
бандитов напали на заставу, 
снесли строения, расстре-
ляли раненых погранични-
ков, - вздыхает он. - Пыль-
ная буря, так называемый 
афганец, препятствовала 
поддержке с воздуха. В том 
бою погибли 25 наших во-
еннослужащих.

Когда территория была 
очищена от бандитов, перед 
пограничниками предстала 
страшная картина развер-
нувшегося здесь боя. Тела ее 
защитников были разброса-
ны по всей территории за-
ставы. Звание Героя России 
присвоено шестерым, в том 
числе четверым посмертно...

При активном участии 
Аниканова на той высоте, 
где находилась 12-я погран-
застава, был установлен 
обелиск. Российским погра-
ничникам и после приходи-
лось вступать в схватку с бо-
евиками, но уже совместно с 
201-й мотострелковой диви-
зией, которой впоследствии 
присвоили статус миротвор-
ческих сил. Делалось все, 
чтобы предотвратить крово-
пролитие. Так было и в 1994 
году, когда оппозиционеры 
со стороны Афганистана и 
Таджикистана с применени-
ем гранатометов окружили 

Калай-Хумбский погран-
отряд, требуя, чтобы погра-
ничники не препятствовали 
им переходить границу.

- С полковником Харьков-
чуком на вертолете мы при-
летели в этот отряд, - вспо-
минает Федор Михайлович. 
- Разведка доложила, что 
авторитетом у оппозиции 
пользуется директор местной 
школы. Без оружия я пошел 
к нему. В разговоре выясни-
лось, что его и мой сын одно-
временно учились в Крас-
ноярском высшем военном 
училище радиоэлектроники. 
Я говорил ему без прото-
кольных условностей: «Наши 
же сыновья вместе учились, а 
мы будем с тобой друг друга 
убивать?» Договорились, что 
на следующий день главарей 
бандформирований допустят 
в отряд для переговоров. По-
казали, какое у нас оружие 
и сколько боеприпасов, что-
бы те оценили возможное 
число жертв с обеих сторон 
в случае столкновения, ко-
торое неминуемо затрону-
ло бы и мирных жителей. У 
нас были установки «Град», 
минометный расчет. Против 
такой техники боевикам не-
чего было противопоставить. 
Заключили договор, что они 
не будут пытаться нарушать 
границу. Хотя переговоры не 
всегда достигали цели.

В какие-то моменты Фе-
дор Михайлович осекался 
и замолкал. Ему уже 73, все 
позади - и хорошее, и пло-
хое. Но есть воспоминания, 
которые тяжело даются 
даже людям с крепким ха-
рактером. Поэтому в конце 
нашей беседы я спросил, не 
жалел ли он когда-нибудь о 
том, что связал жизнь с по-
граничными войсками.

- Пахарь должен пахать 
землю, строитель - строить, 
- после небольшой паузы от-
ветил он. - Но кто-то должен 
беречь и охранять границу.

Алексей Пищулин
Фото автора

Федор Аниканов сегодня

ВЕРНУВШИЙСЯ 
ИЗ АДА «САРИ-ГОР»

В городе Копейске по-
явился переулок На-

перстков - так решила 
местная администра-
ция. Народ задумал-

ся: а не сделано ли это 
в честь героев 90-х - 

мастеров лохотрона?

Оригинально, но лохи 
здесь ни при чем: в переулке 
находится швейная фабри-
ка, а при фабрике - музей 
наперстков, единственный в 
России и один из четырех в 
мире. Так что название пере-
улка в Копейске - это не при-
кол и, судя по всему, не про-
кол, большинству нравится.

Музей начался с домаш-
ней коллекции директора 
фабрики Владимира Мали-
новского. Очень скоро этой 
коллекции стало тесно и в 
квартире, и в рабочем каби-
нете начальника. Пришлось 
выделить отдельное поме-
щение: 2000 наперстков - это 
вам не шутка! А какие штуч-

ки! Коллекция Владимира 
Малиновского действитель-
но уникальная. Здесь есть 
экземпляры, выполненные 
из бивня мамонта, кости 
моржа, индийского слона. 
А как вам наперсток - ими-
тация зуба человека? Жуть. 
Тогда обратите внимание на 
наперстки, инкрустирован-
ные рубинами, ракушками и 
другими материалами. 

Примерно 80% напер-
стков являются декоратив-
ными. Шить в них что-то 
неудобно, да и не нужно. 
Они предназначены для 
того, чтобы любоваться. 
А любоваться есть на что: 
это и ажурные серебряные 
наперстки с рубиновыми 
вставками, и чукотский 
божок из кости моржа, и 

маленький, похожий на 
уголек, наперсток из лавы 
вулкана Этна. Материалы 
при изготовлении напер-
стков используются тоже 
самые разные: фарфор, фа-
янс, серебро, латунь, дере-

во, стекло и даже плотная 
ткань. Часть наперстков 
изготовлена при участии 
самого коллекционера. У 
Малиновского три высших 
образования, но руками он 
тоже не прочь поработать. 

- Что касается наперстков, 
то можно сказать, что я ху-
дожник в душе, - говорит Вла-
димир. - Я наношу на напер-
стки изображения тех, кого 
уважаю и люблю. Это Диана и 
принц Чарльз, актеры Андрей 
Миронов и Анатолий Папа-
нов, поэт Сергей Есенин. Вы 
знаете, что в Польше есть два 
музея Владимира Высоцкого? 
Поляки считают его своим со-
отечественником. Сейчас мои 
наперстки есть и в этих музе-
ях. Как делаем? Болванки, и 
простые, и с золотой насечкой, 
нам присылают из Англии, а 
портрет уже рисую я.

В Копейске собирались уди-
вить людей еще одним чудом 
- самым большим наперстком 
в мире. Стоять он должен был 
в переулке Наперстков. Уже 
нашли предприятие, которое 
могло бы выполнить заказ, но 
посчитали затраты и отказа-
лись. Да и ладно - переулок-то 
маленький...

Сергей Смирнов
Фото Марины Куваевой

У ЧЕЛЯБИНСКИХ НАПЕРСТОЧНИКОВ 
ПОЯВИЛОСЬ КУЛЬТОВОЕ МЕСТО
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Семья москвичей переехала 
в деревню Калужской обла-
сти, построила дом, обу-
строила небольшую ферму. 
Успехи приезжих разозлили 
местных жителей, соседство 
обернулось трагедией - при-
шлых сожгли и выгнали вон.

Андрей и Анна Айдовы 
мечтали о жизни на приро-
де. Когда дети выросли и по-
ступили в вузы, пара реши-
ла навсегда уехать из своей 
квартиры на Старом Арбате, 
поселиться в деревне, завести 
живность и даже обустроить 
небольшую, но собственную 
ферму.

Взяли ипотеку, купили дом 
из бревен в деревне Мочалово 
Калужской области. В столи-
це Андрей и Анна работали 
стоматологами, но к момен-
ту переезда Андрей оставил 
работу в клинике и организо-
вал собственную небольшую 
фирму по продаже стомато-
логического оборудования.

«Мы с Аней договорились: 
на несколько дней она в Мо-
скву уезжает, я остаюсь в 
деревне на хозяйстве, потом 
- наоборот», - рассказывает 
Андрей.

Аня уже ничего не расска-
зывает - весной этого года 
она пропала без вести...

«Пусть поля 
зарастают 
березами!»

Переезд состоялся в 2014 
году, и вначале, как говорится, 
ничего не предвещало беды. 

«Прежде чем купить дом, 
мы ездили в деревню, обща-
лись с соседями, сообщили 
о своих намерениях пересе-
литься в Мочалово, - говорит 
Андрей. - Никто не возражал. 
Напротив, все говорили, что 
будут нам рады».

Однако добрососедских 
отношений в итоге не полу-
чилось: москвичи привезли с 
собой собак и плюс еще ре-
шили разводить коз и овец. 
Казалось бы, дело хорошее. 
Но соседям Айдовых такое 
развитие событий не понра-
вилось. Они заявили москов-
ским стоматологам, что не 
хотят шума и запаха навоза.

Айдовы пошли в местную 
администрацию просить зем-
лю. Думали, хотя бы там обра-
дуются, что на заброшенных 
много лет землях появятся 
какие-никакие фермеры! Но 
местные чиновники встрети-
ли москвичей в штыки. «Они 
нам заявили, что земли сво-
бодной нет. Хотя земли полно 
на самом деле», - продолжает 
глава семейства.

По словам Андрея, сотруд-
ники администрации даже 
приезжали в деревню и уве-
ряли местных: «Вы не вол-
нуйтесь, мы этим москвичам 

строиться все равно не 
дадим!» Дескать, пусть 
лучше поля зарастают 
березами...

Но руки Айдовы не 
опустили и арендовали 
у частного лица восемь 
гектаров. Построили 
помещения, купили два 
десятка новозеланд-
ских овец, столько же 
коз и две коровы. 

Извести под корень 
пришлых

Местные жители руки 
тоже не опустили. «Они ре-
шили всем миром уничто-
жить хорошую и крепкую 
семью честных и порядочных 
людей, - комментирует пра-
возащитник Маргарита Гав-
рилова. В быту недружные и 
склочные соседи нашли точ-
ку объединения интересов - 
извести под корень пришлых 
буржуинов».

Мочаловцы начали изво-
дить москвичей различными 

способами. Навешивали им 
на забор отрубленные кури-
ные лапки с красными лен-
тами, чтобы навлечь на фер-
меров и их скот проклятие и 
злых духов. Писали жалобы 
во все инстанции. 

«Стали к нам ездить раз-
личные проверки, - вспоми-
нает Андрей. - Пожарные 
приезжали, налоговая, вете-
ринарная службы. Но все у 
нас всегда оказывалось в по-
рядке, все прививки были сде-
ланы».

Поняв, что жалобами и 
проверками пришельцев не 
извести, местное население 
стало изобретать все новые 
и новые способы борьбы. На-
кидало отравы, в итоге шесть 
собак погибли. Одна из со-
седок повадилась подходить 
к забору и снимать происхо-
дящее на ферме Айдовых на 
мобильный телефон. 

Анна не раз ловила сосед-
ку за этим занятием. В конце 
концов между женщинами 
завязалась драка, после кото-
рой соседка написала на Анну 
Айдову заявление в полицию: 
якобы москвичка напала на 
нее, отняла мобильный теле-

фон, а что это такое, 
как не разбойное на-
падение на честную 
женщину посреди бела 
дня?

Местные поли-
цейские оказались на 
стороне местной жи-
тельницы и завели 
против Анны Айдовой 
уголовное дело по ч. 2 
ст. 330 УК РФ («Само-
управство»), а срок эта 

статья предус-
матривает ни 
много ни мало 
пять лет лише-
ния свободы! 

С этого 
момента вся 
история при-
обретает еще 
более крова-

вый оборот. Со стороны не-
известных лиц Айдовым по-
ступают угрозы и требования 
немедленно покинуть дерев-
ню.

«Я купил бронежилет и 
надевал его по дороге из Мо-
сквы домой, - рассказывает 
Андрей. - Было страшно и за 
себя, и за свою семью, но от-
ступать было некуда: дом - в 
ипотеке, продать его нельзя, 
а свободных денег, чтобы ку-
пить другой дом в другой де-
ревне, у нас не было».

По деревне тем временем 
поползли зловещие слухи. 
Говорили, например, что Ай-
довы - никакие не стомато-
логи, потому что разве может 
стоматолог заработать такие 
деньги, пусть даже и в Москве. 

«Придумывали всякое: и 
что мы торгуем наркотика-
ми, и что мы с Аней - резиден-

ты ЦРУ и деньги 
нам присылают 
из Америки», - 
вспоминает Ан-
дрей.

На войне 
как на 
войне

Однажды, ког-
да Анна шла до-
мой в темноте, на 
нее напали люди 
в масках и на-
чали брызгать в 
лицо из газового 

баллончика. После этого ин-
цидента Андрей купил рации. 
Теперь без них они с Аней 
из дома не выходили. Одним 
словом, на войне как на войне. 

«Шли постоянные угрозы: 
мы вас покалечим. Мы вызы-
вали полицию, реакции - ноль. 
Эти маргинальные персонажи 
потому так разгулялись, что 
чувствовали свою безнаказан-
ность и даже некоторую под-
держку со стороны силовых 
органов. Три года - это был 
ад», - констатирует глава се-
мьи. 

Фермерское хозяйство, 
несмотря на все сложности, 
потихоньку росло и развива-
лось. Из соседних деревень 
приезжали покупать молоко, 
находились покупатели на яг-
нят и козлят.

«В иные моменты была 
даже какая-то надежда, что 
все в итоге устаканится, что 
мы их преодолеем», - вздыха-
ет Андрей.

Увы, развитие событий 
пошло по наихудшему сцена-
рию - этой весной Айдовых 
попросту сожгли. 

«К нам приехал ветеринар 
принимать роды у коз, - расска-
зывает Андрей. - Мы ходили 
с ветврачом к козам каждый 
час, чтобы не пропустить окот. 
И вот буквально за какие-то 
минуты у нас все облили бен-
зином и подпалили! Мы почув-
ствовали дым, побежали к жи-
вотным, открыли двери - все 
козы, овцы и коровы лежали 
в лежку! Вытащить их из дыма 
и огня было уже невозможно. 
Все погибли».

Айдовы вызвали полицию. 
Но стражи порядка, как это 
водится, не увидели в произо-
шедшем состава преступле-
ния, не насторожил их и след 
от снегохода, уходящий в лес. 
Не нашлось времени и жела-
ния опрашивать свидетелей, 
запрашивать данные звонков 
с сотовых телефонов. Вме-
сто оперативной работы в 

полиции просто написали за-
ключение: сгорело все из-за 
печки!

«Незадолго до этого у нас 
был случай - прострелили со-
баку. Мы ее привозим в вет-
клинику, просим дать заклю-
чение для полиции. В клинике 
сразу все начинают дрожать 
от страха и в итоге пишут за-
ключение: ранения как бы 
нет, но есть сквозное отвер-
стие неизвестного происхож-
дения, а погибла собака будто 
бы сама по себе - от сердеч-
ной недостаточности. Понят-
но, что заводить уголовное 
дело по такому заключению 
в полиции отказались», - при-
водит пример Андрей.

Но и на этом кошмар «в 
деревне МочИлово» не за-
кончился: Анна ушла гулять с 
собаками и не вернулась. 

«Муж и дочь с сыном ищут 
свою маму, - говорит Марга-
рита Гаврилова. - Но не верю 
я, что в окружении таких лю-
доедов можно выжить... Раз-
рушена семья, дети потеря-
ли маму, разорено семейное 
гнездо, обескровлены фи-
нансовые ресурсы на борьбу. 
Морок и выжженная земля 
кругом».

Зависть без границ
После того как ферма сго-

рела, Андрей взял еще один 
кредит и купил дом в деревне 
Новгородской области. В де-
ревне, где не живет ни один (!) 
человек! Андрей надеется по-
строить ферму с нуля на но-
вом месте. Здесь, в абсолютно 
пустой деревне, фермерское 
хозяйство, казалось бы, не 
должно никому помешать. 

«А на новом месте уже 
поднимают головы тамош-
ние маргиналы, живущие в 
соседних деревнях, - сетует 
Маргарита Гаврилова. - За-
висть человеческая не знает 
границ. Андрей один тащит 
на себе двоих детей-студен-
тов и строит ферму, а у мест-
ных маргиналов «просто тупо 
нет денег»!»

Андрей хочет верить, что 
Анна жива. Но эта вера тает 
с каждым днем. «По чьей-то 
злой воле наш труд, наши 
ожидания были погребены 
под слоем пепла. И глядя на 
обугленные трупы наших 
животных и погибших рядом 
с ними их новорожденных 
детей, мы с трудом могли 
осознать всю степень челове-
ческой злобы и жестокости», 
- написал Андрей Айдов на 
своей страничке в интернете. 

Аделаида Сигида
Фото из личного  архива 

семьи Айдовых

МочИлово

Весенним теплым вечером Анна ушла 
гулять с собаками и не вернулась. 
До этого, когда она возвращалась 

домой в темноте, на нее напали люди 
в масках и начали брызгать в лицо 

из газового баллончика.

Крепкое хозяйство 
Айдовых...

Деревня

...все, что осталось от него
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«Мир новостей» продолжает следить за судьбой москвички Александры 
Лисицыной. Московский городской суд отклонил апелляцию ее адвокатов. Теперь 

многодетной матери, к тому же больной тяжелой формой сколиоза, предстоит 
провести в СИЗО еще два с лишним месяца.

Напомню, что Алексан-
дру заключили в СИЗО 
г. Можайска Московской об-
ласти еще 15 ноября прошлого 
года по подозрению в мошен-
ничестве с земельными участ-
ками и нанесению государству 
ущерба в 37 миллионов ру-
блей. Уликами следствие соч-
ло две доверенности, которые 
Александра выписала по сове-
ту друга семьи незнакомым ей 
юристам-посредникам. Видя, 
что по отношению к их под-
защитной никаких следствен-
ных действий практически 
не проводится, адвокаты, что 
называется, засучив рукава 
сами взялись за дело. Пред-
ставили суду официальные 
документы, неопровержимо 
свидетельствующие, что дан-
ные земельные участки госу-
дарственными не являются, 
стоимость их исчисляется сум-
мой не выше 14 000 рублей, а 
следовательно, государству 
никакого урона Александра 
Лисицына не наносила и на-
нести не могла, ибо она даже 
не ведала, что некто приобрел 
участки от ее имени и без ее 
ведома. 

По этому уголовному делу 
арестованы еще пять чело-

век. Но никого из фигу-
рантов Лисицына 
не знает, никогда 
с ними не встреча-
лась, даже по теле-
фону не разговари-
вала. Да и эти пятеро 
подтвердили во вре-
мя допросов, что с 
Лисицыной незнако-
мы, ничего о ней и не 
слышали. Денежных 
средств Александра 
никому не передавала 
и ни от кого не полу-
чала, подписей сво- их, 
кроме как на доверенностях, 
нигде не ставила. Но с каких 
пор оформление официаль-
ной доверенности инкрими-
нируется как преступление? 
И тем не менее вот уже седь-
мой месяц молодая женщина 
находится за решеткой. Твер-
ской районный суд раз за ра-
зом продлевает матери троих 
детей заключение в СИЗО, 
а Московский городской суд 
с таким же постоянством 
оставляет апелляционные 
жалобы адвокатов без удов-
летворения.

Во время судебных засе-
даний следователь и государ-
ственный обвинитель о вине 

Александры 
Лисицыной ничего не гово-
рят. Настаивая на продлении 
срока содержания в СИЗО, 
продолжают раз за разом го-
лословно утверждать: даже 
оказавшись под домашним 
арестом, Лисицына способна 
скрыться, вступить в сговор 
со свидетелями по делу, вос-
препятствовать дальнейшему 
проведению следствия. Свои 
голословные утверждения 

следователь и представитель 
прокуратуры ничем не под-
крепляют, хотя обязаны это 
делать в соответствии с соот-
ветствующей статьей УПК 
РФ. 

С юных лет Александра 
Лисицына занимается обще-
ственной деятельностью. 
Это не просто фраза, при-
менимая лишь в сухих ха-
рактеристиках. Это суть ее 

отношения к жизни, к 
людям. Ей было всего 
шестнадцать, когда она 
на общественных на-
чалах стала препода-
вать английский язык 
в воскресной церков-

ной школе. 
Позже стала 
участвовать 
в работе не-
с к о л ь к и х 
благотво-
рительных 
фондов и 
организа-
ций. Помо-
гала женам 
полярни-
ков, когда 
их мужья 
д р е й ф о -

вали на льдине 
Северного полюса. Заботи-
лась о ветеранах Великой 
Отечественной войны, вдо-
вах Героев Советского Со-
юза и Героев России, вдовах 
прославленных советских 
и российских космонавтов, 
спортсменах-инвалидах. Хо-
датайства-поручительства 
об изменении А. Лисицыной 
меры пресечения передали в 
суд такие известные в стра-
не люди, как лидер фракции 

в Госдуме Геннадий Зюганов, 
Герой Советского Союза и 
Герой РФ Артур Чилингаров, 
сенатор и председатель Со-
юза ветеранов Афганистана 
Франц Клинцевич. Коллек-
тивные письма в ее защиту 
подписали более 300 ветера-
нов Великой Оте чественной 
войны, вдовы Героев, спор-
тсмены-инвалиды. В любом 
правовом государстве лич-
ность подследственных, об-
виняемых, подозреваемых, 
даже подсудимых учитывает-
ся в обязательном порядке. В 
этом же, мягко говоря, стран-
ном деле и следствие, и суд не 
видят, точнее, не хотят видеть 
ни ходатайств, ни характе-
ристик известнейших людей 
страны и ветеранов. До 13 
ноября, того дня, как в дом к 
Александре пришли с обы-
ском, не было в ее биографии 
ни единого темного пятныш-
ка. Жизнь ее была чиста и 
прозрачна. Этих пятен нет и 
сегодня. Ее пытаются зама-
рать те, кто затеял это бес-
правное, бесчеловечное дело. 
Эти маратели позволяют себе 
игнорировать даже прямые 
указания главы государства. 
Ибо не кто иной, как прези-
дент страны В.В. Путин, уже 
неоднократно говорил, что не 
должны находиться в заклю-
чении люди, подозреваемые в 
совершении нарушений эко-
номического характера. Тем 
более если речь идет о матери 
троих малолетних детей, да к 
тому же еще и больной тяже-
лой формой сколиоза.

Олег Якубов,
журналист-

международник
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Вечером 21 мая в тоннеле 
Солнцевской линии столич-
ного метро застряли сразу три 
поезда, в которых находилось 
около тысячи пассажиров. Из-
за происшествия было пара-
лизовано движение не только 
по желтой ветке, но и на Коль-
цевой. 23 мая между станция-
ми «Алтуфьево» и «Бибире-
во» ситуация повторилась. На 
этот раз в перегоне 
остановился по-
езд «Ока». По 
первым верси-
ям под одним из 
вагонов отломи-
лись несущие де-
тали, разрушил-
ся токоприемник 
и стал цепляться 
за шпалы. Прак-
тически сразу 
же пострадал со-
седний вагон, где 
удар тоже при-
шелся на токо-
приемник. В итоге 
состав простоял 35 
минут. 

«Причина оста-
новки понятна 
- техническая не-
исправность состава. Он нахо-
дится на сервисном контракте 
у производителя вагонов. В 
соответствии с контрактом 
ему будут зачислены штрафы, 
размер которых около 1,5 млн 
рублей. Завод-изготовитель - 
АО «Метровагонмаш» - уже 
подтвердил техническую не-

исправность состава», - сказал 
журналистам представитель 
метрополитена. 

Между тем еще в 2014 году 
сотрудники мытищинского 
завода буквально кричали о 
том, что выпускать поезда для 
метро в таком качестве нель-
зя, это чревато авариями и ка-
тастрофами. 

«Мы об этом сообщали, 
писали в прессу, в прокура-
туру. Не приехала ни одна 
комиссия. Начальство на за-
воде посоветовало мне не 
совать нос не в свое дело!» 
- возмущался тогда председа-
тель профсоюза «Защита», 
слесарь-сборщик Вячеслав 
Бабочкин. Но вскоре члены 
профсоюза были попросту 
уволены. 

Сейчас этот человек го-
ворит, что серый чугун для 
токоприемников нового со-
става «Москва» с самого на-
чала был некачественным. 
«Складывается впечатление, 
что они где-то закупили это 
литье для токоприемников, 
которое оказалось перека-

лено. Это ведет к микротре-
щинам, которые не видны 
невооруженным глазом. Но 
работали по методу «давай-
давай гони план», поэтому 
неопытный или равнодуш-
ный рабочий ставил эти то-
коприемники на изделие. Со 
временем микротрещина 
могла расшириться, отсюда 
срыв токоприемника», - счи-
тает Бабочкин.

Председатель профсоюза 
Московского метрополитена 
Николай Гостев напоминает 
и о другой проблеме. Новые 
поезда «Москва» не предна-
значены для работы в мо-
сковском метро. 

«Этот подвижной состав в 
стандарты метро не вписы-

вается: он мощнее, тяжелее, 
энергосеть его не выдержи-
вает, у нас частые задымле-
ния кабельных линий, на под-
станциях выбивает защиту. 
Технические и конструктив-
ные мысли в этот состав за-
ложены очень хорошие, но 
они выполнены таким обра-
зом, что просто непригодны 
для нашего метрополитена», 
- объясняет Гостев. 

Проблема заключается 
еще и в том, что вагоны мо-
гут обслуживать только со-
трудники завода-изготовите-
ля. Сами метрополитеновцы 
не могут даже проконтроли-
ровать, какого качества ра-
боты там проведены. «Нет 
надзора над тем, что делает 
завод-изготовитель. На бу-
маге он существует, но фак-
тически, конечно, оставляет 
желать лучшего», - утверж-
дает лидер профсоюза.

После аварии на серой 
ветке руководитель депар-
тамента транспорта Максим 
Ликсутов извинился перед 
пассажирами. «Ситуация для 
нас крайне нетипичная. И мы 
сделаем все возможное, что-
бы такая ситуации не повто-
рилась», - заявил Ликсутов. 
Но вот что делать с вагона-
ми, которые еще при сборке 
были названы небезопасны-
ми, высокопоставленный чи-
новник так и не сказал.

Наталья Пуртова

Коллапс в метро 
был предсказуем 

В столичном метро одна за другой случились 
сразу две аварии: в перегонах застряли составы 
с тысячами пассажиров. Причиной одной из них стала 
поломка нового поезда. Между тем сами рабочие 
предупреждали о возможности таких ЧП 
еще несколько лет назад. 
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Корреспондент «Мира 
новостей» побывала 

на Угличском 
сыродельном 

заводе, где до сих 
пор сохранилась 

рецептура 
изготовления 

знаменитых 
русских и 

советских сыров.

Угличский сыро-
дельно-молочный за-
вод - настоящий гигант 
советской молочной про-
мышленности. Здесь было 
внедрено производство сыра 
и отрабатывались научные 
идеи, а затем методики рас-
пространялись по всей стране. 
Всероссийский НИИ маслоде-
лия и сыроделия (ВНИИМС), 
расположенный в Угличе, раз-
рабатывал на базе завода ре-
цептуру сыров. 

Где зреет сыр
Вместе с руководством за-

вода мы прошлись по цехам. 
В первом помещении - масло-
бойка, еще давняя, но так и ра-
ботает! За стеной аппаратный 
участок. Там молоко пастери-
зуется, проходит через сепа-
ратор. Для производства сыра 
«Российский» жирностью 50 
процентов нужны сливки. Мо-
локо разделяют на молоко и 
сливки. Под действием цен-
тробежной силы уже обезжи-
ренное молоко бежит в одну 
сторону, а сливки - в другую. 
Сливки текут в емкости, под-
вергаются температурной об-
работке, крутятся в маслобой-
ке, через час - это уже готовое 
масло! Рядом фасовочный 
автомат, он работает со скоро-
стью автомата Калашникова 
- из него вылетают пачки мас-
ла, как гильзы, только успевай 
патроны подносить. Но он 
уже старый, не может ровно 
закрывать пачки. В ближай-
шие месяцы завод планиру-
ет купить аналог на Заводе 
имени Дегтярева, где делают, 
кстати, и российское оружие. 

Оборудование в цехах есть 
и советское, и импортное - 
датское и немецкое. Посте-
пенно старое будет заменено 
на современное. В ближайшее 
время в эксплуатацию введут 
оборудование для молочного 
производства, приобретенное 
на первом этапе модерниза-
ции. Следующий этап - за-
купка и установка чешского 
оборудования для сырного 
производства. 

Старый сыродельный цех 
поражает своими размерами. 
Работа кипит! Рецепты сыра 
отличаются по жирности мо-
лока, закваскам и темпера-
турным режимам. Например, 
для сыра «Российский» нужно 
молоко жирностью 3,1 про-
цента. Оно поступает в сыр-
ную ванну, в нее помещается 
10 тонн молока. Добавляется 
закваска, происходит скваши-
вание. Через несколько дней 
специальные ножи разрезают 

густую массу. Потом 
разделяют сыворотку 
и сырное зерно. Сыво-
ротка уходит в цех мо-
лочного сахара, а масса 
переливается в фор-
мы, которые ставятся 
под пресс на несколь-
ко часов. 

Затем формы пере-
ставляются в контейнер и пе-
рекладываются в солильный 
бассейн - это раствор поварен-
ной соли и пастеризованной 
воды. «Пока это все делается 
вручную, - рассказывает Сер-
гей Ключников, директор за-
вода. - Мы хотим освободить 
женщин от такого тя-
желого труда. Ведь го-

ловка прямоуголь-
ного сыра весит, например, 5-
6 кг, а круглого - до 10 кг! Мы 
поставим автоматическую 
формовку и прессование». 

Как объясняет Наталья 
Соколова, замдиректора по 
производству Угличского за-

вода, сыр обязательно выдер-
живается в холодных помеще-
ниях. Кстати, глазки-дырочки 
в сыре - это воздух: микроор-
ганизмы сыра выделяют угле-
кислый газ, пузырьки лопают-
ся, так и получаются дырочки. 
Сыры должны вылежаться и 
созреть. Как хорошее вино в 
погребах, сыры лежат на заво-
де в специальном помещении 
и ждут своего часа, когда их 

можно будет отпра-
вить на продажу.

В производстве ни-
чего не пропадает. Из 
молочного белка альбу-
мина делают сырники, 
запеканки, творожный 
сыр. Молочный сахар 
лактоза идет на произ-
водство сгущенки. У за-
вода лактозу покупают 
Рогачевский, Алексеев-
ский молочные комби-
наты. Кстати, импортная 
лактоза дешевле, но не 
получается из нее наша 
вкусная сгущенка!

В магазинах не сыр, 
а суррогаты!

«Завод пока работает на 10-
20 процентов от своей мощ-
ности. Ранее, в 70-х годах, за-
вод перерабатывал 150 тонн 

молока в сутки и производил 
15 тонн сыра в сутки. Сейчас 
завод выпускает от 1 до 5 тонн 
в сутки, - продолжает Сер-
гей Ключников. - Мы хотим 
возродить традиции, сберечь 
старые рецепты. Вот сыры 
«Ярославский», «Угличский» - 
они ведь совсем забыты! Или, 
например, сыр «Российский», 
производимый нами: мы со-
хранили вкус, знакомый нам с 
детства, - совсем не такой, ко-
торый чаще всего встречается 
сегодня на прилавках».

За прошедшие годы на 
предприятии изменилось мно-
гое, но неизменными остаются 
традиции качества продукта. 
В ближайшие два года новый 
собственник завода - агрохол-
динг «АгриВолга» - намерен 
инвестировать в реконструк-
цию заводов 1,5 млрд рублей 
собственных и привлеченных 
средств. «Мы начнем изготов-
лять на наших заводах тра-
диционные для Ярославской 
области сыры. Все они будут 
производиться по нашей рос-
сийской рецептуре, которая 
была разработана ВНИИМС 
и хорошо себя зарекомендо-
вала», - говорит Сергей Бачин, 
председатель совета директо-
ров агрохолдинга «АгриВол-
га». 

К сожалению, сетуют ру-
ководители завода, существу-
ют сложности с ретейлом. В 

магазинах сейчас - обилие 
сыров: и «Российского», и 

«Голландского», но они на са-
мом деле не имеют никакого 
отношения к одноименным 
знаменитым сортам. Мы по-
пробовали сыры Угличского 
завода, где бережно хранят 
старинную рецептуру и ни 
на шаг от нее не отступают, и 
разница действительно небо 
и земля! 

Но закупать настоящий 
сыр не все магазины пока го-
товы. Часто ретейлеры при-
знаются, что им выгодно за-
купать дешевую продукцию, 
чтобы на ней потом накру-
тить свою прибыль, а у углич-
ских сыров себестоимость не 
ниже 350 рублей за 1 кило-
грамм, ведь в производство 
вложены настоящие продук-
ты, знания, труд. Ну а мы пока 
вынуждены покупать в мага-
зинах невкусные сыры низ-
шего ценового сегмента. Но 
Угличский завод работает над 
тем, чтобы наши знаменитые 
русские сыры появились на 
полках российских магазинов.

Марина Лепина
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Как Дмитрий Менделеев 
корову доил

В Угличе зародилось даже не 
советское, а российское сыроде-
лие. Огромную работу для этого 
проделал Николай Верещагин, 
которого называли отцом россий-
ской молочной индустрии, кстати, 
он брат художника Петра Вереща-
гина. Николай окончил кадетский 
корпус, отслужил воинскую служ-
бу, ушел в отставку, поездил по 
России, изучая, как и что делают 
из молока. Верещагин понял, что 
консервация молока может быть 
очень полезна. Ведь обычное сы-
рое молоко портится через сутки. 
А сыр может храниться несколько 
месяцев и даже лет и становится 
только вкуснее. Верещагин орга-
низовал несколько школ, одна из 
них открылась в селе Коприне Ры-
бинского района: крестьян учили 
перерабатывать молоко и делать 
сыр и масло. 

Он добился того, чтобы в Ти-
мирязевской академии открыли 

кафедру молочного животновод-
ства, выпускал журнал «Молочное 
дело», открыл в Московской обла-
сти производство луженой посуды 
для молочной промышленности. 
Дал толчок к тому, чтобы в Вологде 
открылась молочная академия. Он 
научил делать масло и сыр в Угли-
че и разработал рецепты. При-
думал первый вагон-ледник для 
хранения продуктов. Организо-
вал поставки пароходами нашего 
масла и сыра в Европу. Именно с 
Верещагина начался экспорт на-
шего сыра. В начале 1900-х годов 
выручка России от продажи масла 
и сыра была выше, чем от продажи 
золота.

К 1913 году в России произво-
дилось почти 100 сортов сыра, 
среди которых был и сыр «Рос-
сийский». Русские мастера ос-
воили производство всемирно 
известных сыров швейцарской, 
французской и голландской групп: 

гауды, честера, бакштейна, лим-
бургского, камамбера и ряда дру-
гих. Экспорт сыра уже к 1894 году 
достиг 963 тонн в год, а к 1913 году 
Россия экспортировала до 20 ты-
сяч тонн сыра.

Кстати, Дмитрий Менделеев 
дружил с Верещагиным и был сам 
очень увлечен идеей развития 
сельскохозяйственного высоко-
технологичного производства в 
России. Да и вообще любил он по-
возиться в хозяйстве. Известно, 
что ученый даже отказался лично 
докладывать об открытии перио-
дического закона. Этот важней-
ший доклад он поручил сделать 
своему коллеге, а сам поехал в 
очередной раз в гости к Вере-
щагину - захотелось «поработать 
руками». Те эпохальные дни Мен-
делеев провел скромно: вместе с 
Верещагиным делал сыр и масло 
и доил по очереди с другом корову 
Няньку в хозяйстве «первого рус-
ского фермера», которое оба еди-
номышленника пропагандировали 
в печати и на собраниях Вольного 
экономического общества.

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

Одна из первых маслобоек завода работает до сих пор
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Подготовила Елена Хакимова

Юрист Алла Давыдова: 
«Ваша мама должна напи-
сать в управляющую орга-
низацию письмо о допуске в 
подвал и получить отметку о 

его регистрации. В тексте письма 
необходимо указать, что так как 
она является собственником и 
речь идет об общедомовом иму-
ществе, то у нее есть полное пра-
во, прописанное в Жилищном ко-

дексе, на осмотр этих помещений. 
Если УК не ответит или даст от-
рицательный ответ, тем самым не 
допустив собственника к осмотру 
подвала, направляйте письмо в 
вашу Госжилинспекцию и проку-
ратуру, указав на нарушение прав 
собственника помещения в МКД 
в отказе осмотра общего имуще-
ства МКД. После этого вопрос с 
допуском в подвал будет решен».

Подвал - не собственность УК
Живу с мамой в квартире на первом этаже. Мама - собствен-
ник квартиры. В подвале дома под нашей квартирой что-то 
постоянно шумит, как будто работает двигатель, но так это 
или нет, мы узнать не можем - управляющая компания отказы-
вает нам в допуске в подвал. Что нам делать?

Т.А. Масленникова, г. Липецк.

?

!
Пресс-служба Сбербанка: 
«Если клиент получил в 
банкомате сумму денежных 
средств, отличающуюся от 
запрашиваемой, ему необ-

ходимо сразу же обратиться в 
банк для урегулирования данной 
ситуации. Все банкоматы обору-
дованы камерами и счетчиками 
времени, и можно легко прове-
рить, кто, когда, сколько снял 
средств и по какой карте. Банк 
вправе использовать все спосо-
бы защиты, предусмотренные 
действующим законодатель-
ством. Если вы вдруг получили 
от банкомата больше, чем по-

ложено, вас обязательно вычис-
лят и не только изымут лишние 
деньги, но и будут судить. Напри-
мер, три года назад по уголовной 
статье «Кража» осудили 26-лет-
нюю жительницу Кемерова. Она 
сделала запрос на 400 рублей, а 
банкомат выдал ей четыре пя-
титысячные купюры. Девушка 
запросила 100 рублей и снова по-
лучила 5 тысяч. Всего кемеров-
чанка сняла 80 тыс. рублей. На 
суде она раскаялась, возместила 
весь ущерб и оплатила штраф 
5 тыс. рублей. Легко отделалась, 
ведь ей могли присудить до двух 
лет колонии».

Верни деньги или накажут
Однажды я решил снять со своей карты 2000 рублей, а мне бан-
комат выдал пятитысячную купюру. Я сообщил об ошибке, но 
искушение взять деньги все же на секунду промелькнуло. Что 
было бы, если бы я все же забрал пять тысяч и ушел?

Андрей К., г. Воронеж.
?

!
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или на сайт www.mirnov.ru

Первый такой случай был за-
фиксирован в Москве - житель сто-
лицы Роман Салтовский, сам того 
не ведая, через интернет «подарил» 
свою квартиру незнакомцу.

- В 2013-м у меня умерла мама, и 
отец, будучи уже в преклонном воз-
расте на инвалидности, побоявшись 
быть собственником квартиры, 
оформил дарственную на меня. С 
2014-го я являюсь собственником 
квартиры, - рассказывает Роман. - 
Недавно мне позвонил папа и сказал, 
что, когда оплачивал ЖКУ, случай-
но увидел в платежке другую фами-
лию. Я подумал, что это техническая 
ошибка, но попросил отца уточнить 
этот момент в МФЦ. Там папе сказа-
ли, что, скорее всего, я продал квар-
тиру, а ему об этом ничего не сказал. 
Взяв все документы на недвижи-
мость, хранившиеся дома в сейфе, я 
помчался в Росреестр, но там толь-
ко развели руками. Выяснилось, что 
я, оказывается, самолично подарил 
квартиру неизвестному мужчине 
еще в октябре 2018 года! На вопрос, 
как я мог такое сделать, если все до-
кументы о собственности находятся 
у меня на руках, мне ответили, что 
сделку провели в онлайн-режиме, 
воспользовавшись электронной под-
писью, полученной через личный 
кабинет на портале «Госуслуги». Но 
я такую услугу точно не заказывал. 
Правда, вспомнил, что прошлой осе-
нью мой личный кабинет пытались 
взломать. Об этом я сразу же напи-
сал в техподдержку, и мне ответили, 
что у них не зафиксировано посто-
ронних вмешательств. В Росреестре 
сказали, что переход собственности 
произошел без участия нотариуса, а 
договор дарения подписан с двух сто-
рон электронными подписями.

В результате всех этих действий соб-
ственником 39-метровой «однушки» в 
спальном районе Москвы стал житель 
Уфы Илья. По его словам, он, простой 
машинист локомотива, сам в шоке, 
знать не знает ни о какой принадлежа-
щей ему квартире в столице, про элек-
тронную подпись слышал только по 
телевизору, но сам ее никогда не имел, 
на недвижимость Романа не претендо-
вал и не претендует.

- Электронная цифровая подпись 
(ЭЦП) - это цифровой аналог соб-

ственноручной подписи правооб-
ладателя. Использование ЭЦП эк-
вивалентно личному участию. Если 
у человека есть цифровая подпись, 
то дополнительного подтвержде-
ния собственноручной подписи, 
которая фигурирует, допустим, в 
паспорте, при предоставлении до-
кументов в электронном виде не 
требуется, - пояснили в Росреестре. 
Там также отметили, что сейчас 
«государственными регистратора-
ми проводится проверка подлин-
ности ЭЦП и статуса сертификата 
через специализированный сервис».

Самое удивительное, что полу-
чить электронную подпись - это це-
лая история. ЭЦП - это не просто 
виртуальный автограф, это сохра-
ненный на персональной флешке 
индивидуальный ключ-код ко всем 
документам владельца в виртуальном 
пространстве. Оформить ее можно 
только в специально аккредитован-
ном управляющем центре, лично 
предоставив туда паспорт и СНИЛС. 
Учитывая, что в стране таких центров 
аж 492, остается только догадываться 
о степени контроля за ними. В связи 
с резонансным случаем Росреестр со-

общил, что необходимо усилить кон-
троль за этими центрами, но, в чем бу-
дет заключаться усиление контроля, 
не уточнил. Ну а как контролировать 
киберпреступников в эпоху цифрови-
зации, и вовсе никому не понятно.

- Если мошенники разберутся с тем, 
как можно в свою собственность или 
в собственность своих подельников пе-
реоформлять недвижимость по элек-
тронной цифровой подписи, думаю, 
таких прецедентов будет огромное 
количество. В ближайшее время на за-
конодательном уровне надо урегули-
ровать вопрос о том, чтобы подобное 
было в принципе сделать невозможно, 
- говорит адвокат Олег Сухов.

Коллега Сухова адвокат Алек-
сей Михальчик считает, что про-
изошедшее с Салтовским, «скорее 
всего, является обкаткой очеред-
ного вида кибермошенничества - 
возможностью совершения сделок 
удаленно». По мнению Михальчи-
ка, новая технология скоро может 
стать весьма популярной:

- Цифровые технологии, конечно, 
облегчают жизнь, но при наличии 
определенных хакерских навыков у 
вас могут забрать квартиру. Бумаж-
ный документооборот минимизиро-
вал риски. Хотя тоже были случаи 
мошенничества с участием нотариу-
сов и похожих на владельцев недви-
жимости личностей. У электронной 
подписи есть потенциал, что такие 
схемы будут дальше распростра-
няться. Мне кажется, что здесь ба-
ланс - удобства для всех или риск для 
отдельных людей - не совсем соблю-
ден. Государство должно работать 
над степенью защиты электронной 
подписи, а правоохранительные ор-
ганы искать киберпреступников.

Пока точно неизвестно, что же 
произошло - спланированная афера 
или сбой в системе и как два чело-
века, сами того не ведая, стали об-
ладателями виртуальных подписей. 
В запутанной ситуации будут раз-
бираться в прокуратуре, Росреестре 
и МФЦ, а пока все стоят на ушах, 
Салтовский написал заявление о 
мошенничестве в полицию и про-
куратуру и нанял адвоката. Роман 
намерен оспаривать в суде удосто-
веренный электронной подписью 
договор дарения квартиры.

Совет «МН»
Чтобы обезопасить свое имущество, обратитесь в МФЦ примерно с таким за-

явлением: «Прошу внести в ЕГРН запись о невозможности государственной ре-
гистрации перехода, прекращения, ограничения права (обременения) объекта 
недвижимости без личного участия правообладателя и все сделки с моей недви-
жимостью прошу совершать только в моем личном присутствии». Наличие такой 
записи служит основанием для возврата без рассмотрения заявлений на реги-
страцию прав от третьих лиц даже при наличии у них нотариально заверенной до-
веренности. (Исключение составляют случаи проведения госрегистрации на осно-
вании судебного акта либо требования судебного пристава-исполнителя.)

Такое заявление также можно подать в электронном виде в личном кабинете 
Росреестра.

С помощью поддельной цифровой подписи мошенники 
лишили москвича квартиры. И теперь бедолаге  предстоит 
пройти через множество судов и долгое расследование, 
чтобы попытаться вернуть украденное жилье.

Цифровую подпись научились подделывать
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«Социально значимая 
инициатива» исходит от 
сенаторов и, по мнению ав-
торов внесения поправок 
в Федеральный закон «О 
полиции», позволит сни-
зить смертность среди на-
селения трудоспособного 
возраста. По статистике, 
50 тыс. россиян ежегодно 
гибнут в стадии алкоголь-
ного опьянения, из них око-
ло 9 тыс. человек умирают 
от переохлаждения. 

Но не только это тре-
вожит законодателей. По 
имеющимся у них данным, 
упразднение медвытрезви-
телей негативно сказалось 
на криминогенной ситуа-
ции: количество преступле-
ний, совершенных пьяными, 
с 2011 по 2018 год выросло 
на 34,9%, одновременно 
возросло и число престу-
плений, совершаемых в от-
ношении тех, кто оказался 
в беспомощном состоянии 
из-за чрезмерного пития. 
Кроме того, подобранных 
на улице нетрезвых граж-
дан сегодня приходится по-
мещать в обычные больни-
цы, где они часто ведут себя 
агрессивно и бросаются на 

других пациентов. По дан-
ным замминистра здраво-
охранения Олега Салагая, 
за 2018 год в медицинские 
организации было достав-
лено около 680 тыс. лиц 
в состоянии алкогольно-
го опьянения. Вот почему, 
считают депутаты, России 
снова нужны вытрезвите-
ли, но не в их привычном 
советском понимании, а та-
кие, где вместе с полицией 
будут работать медики и 
даже психологи и где будут 
чистые простыни, подушки 
и одеяла, а также все не-
обходимое для того, чтобы 
привести себя в порядок 

после попойки. По словам 
одного из авторов законо-
проекта сенатора Игоря 
Каграманяна, речь идет об 
учреждении, в котором бы 
«человек мог прийти в со-
стояние физического и пси-
хологического равновесия».

Примечательно, что 
пьяных, утративших спо-
собность самостоятельно 
передвигаться и ориентиро-
ваться в пространстве, пред-
лагается доставлять в вы-
трезвители без их согласия, 
а за отрезвление в комфорт-
ных условиях они должны 
будут заплатить из своего 
кармана. Суммы не уточня-
ются. В каждом регионе они 
будут своими и составят от 1 
до 5 тыс. рублей. 

Но вот будут ли гаран-
тии того, что полицейские, 
как и советские милицио-
неры, ради «выполнения 
плана» или ради лишнего 
рубля не начнут тащить в 
вытрезвитель людей даже 
в легкой степени опьяне-

ния? И уверенность в том, 
что карманы накачавшихся 
алкоголем по самое не хочу 
граждан не станут обчи-
щать в дополнение к счету 
за оказанные услуги.

Еще одной причиной, по-
будившей реабилитацию 
вытрезвителей в масштабах 
всей страны, стал тот факт, 
что в последнее время в 20 
регионах «трезвяки» уже 
работают, но процесс их 
организации по инициативе 
местных властей находится 
вне рамок федерального за-
конодательства. Сенаторы 
предлагают в нормативном 
акте прописать систему 
правоотношений по органи-
зации вытрезвителей и дать 
всем субъектам Федерации 
единые полномочия по соз-
данию учреждений, кото-
рые будут оказывать «по-
мощь лицам, находящимся 
в общественных местах в 
состоянии алкогольного, 
наркотического или иного 

токсического опьянения, 
утратившим способность 
самостоятельно передви-
гаться или ориентироваться 
в окружающей обстановке». 

Сенаторы предлага-
ют формировать медвы-
трезвители на «принципах 
парт нерства с частными 
организациями». Речь идет 
о набирающем популяр-
ность во многих сферах 
частно-государственном 
партнерстве: власть выде-
ляет помещение и выдает 
необходимые разрешения, 
а коммерсанты устанавли-
вают свои таксы за тот или 
иной вид услуг. 

На Белгородчине, на-
пример, созданный на 
принципах частно-госу-
дарственного партнерства 
медвытрезвитель пустует 
- люди не готовы платить 
за его услуги. В советское 
время за пребывание в 
«трезвяке» тоже нужно 
было платить штраф, но 
он был фиксированным по 
всей стране. Но если сейчас 
примут закон, то у регионов 
и предпринимателей от-
кроются новые творческие 
горизонты - сначала уста-
новят любые тарифы за 
услуги отрезвления, а когда 
не сможешь оплатить их, 
подключат коллекторов и 
судебных приставов. Пусто-
вать вытрезвители уже не 
будут, ведь, согласно зако-
нопроекту, забирать с улиц 
людей можно будет и без их 
согласия.

Елена Хакимова

В некоторых странах Европы в качестве вытрез-
вителя выступают отдельные камеры в полицей-
ском участке с матрасом и бутылкой воды. 

В Канаде и Швеции в зимнее время и 
праздничные дни действует благотворитель-
ная организация под названием «Красный 
нос», добровольцы которой доставляют под-
выпивших домой. 

Во Франции есть спецотделения при 
больницах, где врачи-наркологи разбираются 
совместно с полицией с каждым отдельным 
случаем. Штраф выписывают в зависимости 
от степени опьянения.

В Финляндии около полицейских участков 
есть домики с подогревом, куда доставляют 
пьяных с улиц, чтобы они не замерзли. Ночь в 
таком заведении стоит 300 евро.

В Польше система вытрезвителей 
подчинена гражданским ведомствам, но 
полиция принимает решение, доставлять 
человека в вытрезвитель или препроводить 
домой. За обе услуги придется заплатить, 
но там вытрезвитель - не только место, 
чтобы отоспаться с бодуна за 70 евро, но 
еще и врачи, психологи и служба ухода за 
одеждой.

УПАЛ - ОЧНУЛСЯ 
В ВЫТРЕЗВИТЕЛЕ

«Мир новостей» уже писал, что в недрах Госдумы 
готовится законопроект о возрождении систе-
мы вытрезвителей. И вот законопроект готов, в 
середине мая он внесен на рассмотрение.

А КАК У НИХ
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Из 1600 случайно выбран-
ных социологами респонден-
тов 85% на вопрос, вам в це-
лом нравится или не нравится 
ваша работа, ответили: «Ско-
рее нравится». 34% опрошен-
ных основной причиной вы-
бора той или иной профессии 
назвали обстоятельства, 30% 
- собственные увлечения и 
интересы, 17% - оплату труда, 
17% - отсутствие выбора, 12% 
- престиж и карьерный рост, а 
10% из предложенных вари-
антов ответа выбрали «вос-
требованность профессии на 
рынке труда». Респонденты, 
указавшие на обстоятельства, 
в основном старше 60 лет, а 
указавшие на отсутствие вы-
бора - в возрасте 45-59 лет. 
На престиж профессии и воз-
можности карьерного роста 
ориентируется молодежь в 
возрасте от 18 до 34 лет. Сто-
ит отметить, что только 2% 
россиян сказали, что на выбор 
их профессии повлиял вы-
бор ближайшего окружения. 
Сколько россиян уже сейчас 

работают исключительно для 
удовольствия, социологи пред-
усмотрительно спрашивать не 
стали. Для страны, где, по дан-
ным Росстата, доходы 19 млн 
человек ниже прожиточного 
минимума, причем примерно 
треть из этих официальных 
нищих имеют постоянную 
работу, а еще от 15 до 30 млн 
- самозанятые, о реальных до-
ходах которых государство не 
имеет ни малейшего представ-
ления, такой вопрос выглядел 
бы несколько неуместно. На 
вопрос, если бы вы имели до-
статочно денег, чтобы не ра-
ботать, что бы вы сделали, 
56% опрошенных ответили, 
что продолжили бы работать 
на прежнем месте. По мнению 

экспертов ВЦИОМа, полу-
чается, что так поступил бы 
каждый второй россиянин. 
О том, что они сменят место 
работы, если у них не будет 
нужды зарабатывать деньги, 
сказали 22%, а 21% при таком 
раскладе и вовсе перестал бы 
работать. В основном хотели 
бы уволиться и больше не ра-
ботать россияне в возрасте 60 
лет и старше. 

Довольные своей работой 
россияне почему-то не ве-
рят, что их зарплата увели-
чится, если они будут рабо-
тать больше или лучше. Так 
думают 68% респондентов. 
В основном это люди в воз-
расте от 25 до 60 лет и стар-
ше. А вот 63% молодых лю-

дей в возрасте от 18 до 24 лет 
придерживаются обратного 
мнения, полагая, что если 
они будут больше трудиться, 
то и зарплата их вырастет. 

Вывод из опроса может 
быть таким: россияне счаст-
ливы на своей работе, потому 
что она хотя бы есть, потому 
что другую попробуй найди, 
потому что ни качество, ни 
количество работы не влия-
ет на рост благосостояния. И 
очень жаль, что не спросили 
людей, будут ли они работать, 
если им вообще не платить...

- Несмотря на данные ис-
следования, сложно оценить 
даже приблизительно коли-
чество россиян, готовых не 
только на словах работать 

бесплатно. Мы знаем, что 
часто заявляемая позиция 
респондентов противоречит 
их реальным действиям, - го-
ворит генеральный директор 
Фонда ВЦИОМ Константин 
Абрамов. - Хотелось бы от-
метить, что за последние годы 
увеличилось количество со-
граждан (за счет более моло-
дых россиян), которые не слу-
чайно, а осознанно выбрали 
свою профессию. Появились 
выбор, рынок предложения 
образовательных услуг, мода 
на профессии, возможность 
через единый инструмент 
оценки попасть практически 
в любые вузы страны. При 
этом возникли диспропорции 
в структуре спроса и предло-
жения на рынке труда, кото-
рые заставили государство и 
бизнес активнее вмешиваться 
в сферу образования, в том 
числе через внедрение систе-
мы профстандартов и мони-
торинга востребованности 
профессий и компетенций.

Елена Казанцева

Не работа, а удовольствие...
Подавляющему большинству жителей нашей страны нравится их работа. 
Это показал недавний опрос Всероссийского центра изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ), посвященный мотивации россиян к труду.
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После долгого перерыва 
на телевидение вернул-
ся Михаил Шац. Теперь 
он снова будет шутить с 
экрана. А ведь казалось, 
что ушел навсегда...

Его уход в 2012 году по-
лучился скандальным. Ка-
нал СТС не стал продле-
вать с Михаилом контракт. 
Тогда многие восприняли 
это как карательную меру. 
Ведь популярный шоумен 
увлекся политикой, встал 
по другую сторону барри-
кад, вместе со своей женой 
Татьяной Лазаревой вошел 
в координационный совет 
оппозиции, вот и получил 
«по заслугам». Но, может, 
сочувствующие выдавали 
желаемое за действитель-

ное? Как бы то ни было, но 
сейчас Михаил вернулся. 
Причем туда же, на СТС. 
Теперь он - ведущий шоу 
«Дело было вечером», в ко-
тором знаменитости будут 
соревноваться за приз в 500 
тысяч рублей.

Угадать песню в 
исполнении компью-
тера, собрать «звез-
ду» из кубиков, стать 
таксистом, узнать се-
риал по набору эмод-
зи (язык идеограмм 
и смайликов), объяс-
нить слово с завязан-
ными руками, спеть 
хит с помощью одно-
го звука - эти и другие 
испытания ожидают 
героев каждого вы-
пуска.

- Обожаю игры, обожаю 
дурачиться, поэтому все, что 
происходило на съемках про-
граммы, мне по душе, - рас-
сказывает Елена Летучая, 
которая приняла участие в 
одном из первых выпусков. - 
Считаю, что не важно, сколь-

ко тебе лет и какой у тебя 
статус, так весело проводить 
время - просто необходимо.

- Это тот случай, когда не 
нужно надевать на себя ма-
ску какого-то героя, - так-
же остался доволен Сергей 
Светлаков. - Мы просто 
пришли повеселиться, от-
дохнуть и классно провести 
время.

А вот Ольга Шелест при-
зналась, что для нее стало са-
мым сложным:

- Сложнее всего что-то 
изображать с завязанными 
руками. А вообще я обожаю 
играть, особенно мне нравят-
ся «Имаджинариум», «Кро-
кодил» и «Мафия».

Вернулся ли Михаил Шац 
всерьез и надолго, пока не-
известно. Сейчас заплани-
ровано 12 выпусков шоу. А 
что будет дальше, покажет... 
рейтинг.

Ксения Позднякова

ФОТО Г. УСОЕВА

 

Я уже признавалась как-то, 
что профессиональный ин-
терес к поиску колоритных 
персонажей заставляет меня 
иногда посматривать скан-
дальные ток-шоу. Писателю 
нужны разнообразные харак-
теры, как художнику разные 
краски. А иные типажи я в 
естественном виде нигде на-
блюдать не могу, кроме как в 
телевизоре...

Таким образом на прошлой 
неделе я почти одновремен-
но наблюдала за тем, как в 
«Пусть говорят» на Первом 
канале «делят» наследство 
певицы Людмилы Зыкиной, 
а в «Прямом эфире» на «Рос-
сии-1» пристраивают вне-
брачного внука актрисы Ма-
рии Шукшиной.

10 лет (!) как умерла Зы-
кина, а ее племянники все де-
рутся за богатства тетушки. 
На сей раз стало известно, 
что одна племянница хранит 
в банке ее серьги с бриллиан-
тами стоимостью примерно 
два миллиона долларов. А по-
водом для очередного появ-
ления на экране мимолетной 
возлюбленной Макара Шук-
шина - девушки из Барнау-
ла с замысловатым именем 
Фрейя - стали результаты 
экспертизы ДНК, которые 
подтвердили, что он - отец ее 
ребенка. Оба скандала стали 
уже сериалами, и телевизи-
онщики рады воспользовать-
ся любым случаем, чтобы в 
очередной раз перетрясти бе-
льишко именитых хозяев.

Не буду в очередной раз 
восклицать «Фу!» по пово-
ду неприличного стремления 
народа поглазеть на скелеты 
в чужих шкафах. Сколь низ-
менное, столь и жгучее же-
лание припасть к замочной 
скважине в человеке неистре-
бимо. И этот интерес нещад-
но эксплуатируется торгов-
цами зрелищ. Но! Зритель, 
обладающий определенной 
культурой, способен из лю-
бого зрелища извлечь смысл 
и пользу. Кого-то ведь и неза-
тейливый сюжет натолкнет 
на глубокие рассуждения, а 
у кого-то и шедевр ни одной 
струны в душе не тронет.

Так и ток-шоу могут быть 
весьма поучительными. Воз-
ня с наследством Зыкиной 
вдруг да и подвигнет кого-то 
озаботиться и назначить пре-
емников своих накоплений. 
Особенно это актуально для 
тех, у кого неочевидная ситу-
ация с наследниками. Ведь по-
зиция «после нас хоть потоп» 
- верный способ в фигураль-
ном плане этот самый потоп 
и вызвать: навсегда рассорить 
близких, а порой на престу-
пление толкнуть. И перечер-
кнуть распрями светлую па-
мять о себе...

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

А если 
задуматься?

ñ  Òàòüÿíîé  
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О народной любимице 
вспоминает режиссер Иосиф 
Райхельгауз. Когда-то, в нача-
ле 1990-х, Любовь Полищук 
стала его музой, главной ак-
трисой театра «Школа совре-
менной пьесы». И совместная 
работа очень скоро перерос-
ла в близкую дружбу...

- Так получилось, что в 
1980 году я стал ставить 
спектакль в Театре миниа-
тюр - это нынешний театр 
«Эрмитаж». Мне сказали: 
вот у нас есть новая артистка 
из мюзик-холла. И я увидел 
такую вообще неуправляе-
мую красавицу, невероятно 
интересную! Это была Люба 
Полищук, которая не имела 
никакого образования! И 
работала сначала где-то в 
самодеятельности в Омске, 
потом то ли Ролан Быков, 
то ли кто-то еще позвал ее в 
Московский мюзик-холл. И 
она начала читать монологи 
Жванецкого, в результате 
попала в Театр миниатюр... 
Я с ней поговорил, посовето-
вал и даже помог - позвонил 
Олегу Павловичу Табакову, 
который набирал заочный 
курс в мастерскую ГИТИСа. 
Она поступила. Вскоре стала 
партнером Табакова по худо-
жественным фильмам... А в 
1989-м я уже работал режис-
сером в театре «Современ-
ник». С Альбертом Филозо-
вым тогда решили поставить 
спектакль «Пришел мужчи-
на к женщине». Стали искать 
эту женщину. И сообразили, 
что по Москве ходит безра-
ботная Люба Полищук - она 

к тому времени уже уволи-
лась из Театра миниатюр. 
Спектакль очень хорошо 
приняли. С него, собствен-
но, и начался театр «Школа 
современной пьесы». Было 
жаль расходиться, потом к 
нам пришел третий артист - 
Алексей Петренко, мы ста-
ли играть «А чой-то ты во 
фраке?». И дальше, дальше, 
дальше... Так что Люба была, 
скажем так, сооснователем 
этого театра. И много лет 
главной его артисткой...

И очень известной, хочет-
ся добавить. Все же знали 
Полищук. Однако, как гово-
рит Райхельгауз, Люба очень 
страдала от невостребован-
ности и подчас соглашалась 
сниматься в низкопробных 
фильмах и участвовать в де-
шевых антрепризах.

- Она вообще очень немно-
го снималась, - вспоминает 
Иосиф Леонидович. - Можно 
сказать, не снималась вообще. 
Известной стала после эпизо-
да в «Двенадцати стульях». И 
дальше были какие-то эпизо-
ды. А ведь мощная актриса, 
драматическая. И непростой 
человек. Но вот поддавалась 
уговорам на все эти антре-
призы, пошлые телевизион-
ные развлекухи. Не раз го-
ворил ей: «Люба, как тебе не 
стыдно! Ты играешь чушь со-
бачью!» А она мне отвечала: 
«Знаешь, мне там сразу после 
съемок дают конверт. И на 
эти деньги я могу купить ко-
жаную куртку».

По словам Иосифа Рай-
хельгауза, Полищук не 
очень-то верила или просто 
не думала, что из их театраль-
ной затеи вырастет что-то 

значимое, мощное, что они 
будут ездить на гастроли в 
Америку, в Австралию... Что 
сама она станет сначала за-
служенной, а потом и народ-
ной артисткой. Кстати, Люба 
искренне не понимала, зачем 
ей звание народной. И Рай-
хельгауз в шутку ответил: 
«Знаешь, легче будет место 
на кладбище найти». Сейчас 
грустит, вспоминая те слова...

- Вообще, на нее очень да-
вил материальный вопрос, 
- продолжает режиссер. - 
Была квартира от первого 
мужа, потом она исчезла, за-
тем она купила квартиру в 
районе ВДНХ. Кроме того, 
подрастал сын, его нужно 
было куда-то пристраивать...

- В 1997-м Полищук ушла 
из вашего театра. Отгова-
ривали ее от этого шага?

- Я вообще никогда не уго-
вариваю и не отговариваю. 
Дело в том, что к нам в театр 
пришла Таня Васильева...

- И им двоим стало тес-
но в театре?

- Да нет! Просто я пред-
ложил Любе сыграть Ар-
кадину в «Чайке». И потом 
у нее было очень смешное 
интервью по телевидению. 
Ее спросили о ближайших 
планах, она сказала, что бу-
дет репетировать «Чайку». 
Дальше был вопрос про 
роль - она ответила, что бу-
дет играть главную роль. У 
нее уточнили, кого именно: 
Аркадину или Заречную? 
Потому что для Аркадиной 
вроде как молода, а вот для 
Заречной как раз не очень. 
Она опять: главную роль!.. 
То есть она пьесу не читала. 
В итоге роль досталась Ва-
сильевой, и мы играли этот 
спектакль по всему миру... 
Но и после ухода Любы из 
театра продолжали очень 
хорошо общаться.

В 2000 году Полищук 
попала в жуткую автомо-
бильную аварию. С тех пор 
выходить на сцену могла 
только в специальном орто-
педическом корсете. Конеч-
но, испытывала страшные 
боли. В театральной гример-
ке для актрисы поставили 
топчан, где она могла пере-
дохнуть - полежать между 
выходами на сцену. А иногда 
и антракты приходилось за-
держивать, потому что Люба 
просто не могла встать. В 
2005 году у нее обнаружили 
онкологию, сделали опера-
цию, удалив часть позвоноч-
ника. Но и это не помогло. В 
2006-м она умерла. Актрисе 
было всего 57 лет...

- Да, трагедия, конечно, 
- тяжело вздыхает Иосиф 
Райхельгауз. - Но вы знае-
те, о Любе остались только 
позитивные воспоминания. 
Очень светлым человеком 
была. Вот сейчас думаю о 
ней и улыбаюсь...

Максим Неверов

Любовь без привилегий

ШАЦ ВЕРНУЛСЯ НА ТВ

Она, конечно, была очень яркой. Настоящий самородок, 
природный бриллиант. Не имея актерского образования, 
стала одной из самых любимых актрис страны. Но как же 
быстро сгорела! В конце мая Любови Полищук исполни-
лось бы всего 70. Но ее нет с нами уже 13 лет...

Актрисы не стало 
в 2006 году
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Бывший муж При-
мадонны Алек-
сандр Стефанович 
опроверг громкое 
заявление Юлии 
Пересильд. На днях 
красавица-артистка, 
желая подчеркнуть, что 
не на каждую роль согла-
шается, рассказала, что 
в свое время отказалась 
изображать Аллу Пугаче-
ву в сериале «Кураж».

Картину, напомним, в 2014 
году снял как раз экс-супруг 
Пугачевой Александр Сте-
фанович. И, согласно сюжету, 
главный вклад в звездное бу-
дущее Аллы Борисовны внес 
именно он - самый близкий 
ей тогда человек и верный 
соратник. Юлию Пересильд, 
как она говорит, подобный 
поворот несколько смутил:

«Мне присылали сцена-
рий. Но я отказалась от этой 
истории. Не верю, что кто-то 
мог сделать Пугачеву звез-
дой. Никто из ее окруже-

ния, из любимых людей, ее 
мужей. Только она сама! А 
играть придуманную легенду 
я бы не смогла. Это нечестно 
и против моей совести».

- Юлию я хорошо знаю. Она 
замечательная актриса! - сра-
зу заверил нас Стефанович. - 
Но никаких договоренностей 
о съемках с ней не было. Она 
в то время ждала ребенка. 
Мы это выяснили и не стали 
предлагать ей роль. Никаких 
переговоров с ней не велось, 

в пробах она не участвовала. 
Так что все это чушь. Вообще 
бредовая информация! Сама 
Юля об этом сказала? Стран-
но. С какой стати вообще эта 
тема возникла? Фильм сняли 
пять лет назад, никто уже не 
помнит в точности, что и как 
там было. Одно могу сказать: 
с Юлией ее участие мы во-
обще не обсуждали. Так и на-
пишите!

Кстати, с тем, что «никто 
не мог сделать Пугачеву звез-

дой», Александр Борисович 
тоже не вполне согласен:

- Я не Пригожин, не Кру-
той. И вообще продюсирова-
нием никогда не занимался. 
Я приходил с «Мосфильма» 
вечером домой, Алла воз-
вращалась с концерта. Мы 
садились за ужин, она рас-
сказывала мне о каких-то 
своих проблемах. И я, как 
человек со стороны, просто 
давал ей какие-то жизнен-
ные и творческие советы... 
Нет, Алла - очень талантли-
вая и самодостаточная, она 
пробилась бы и сама. Другое 
дело, что ее образ, наверное, 
был бы чуть-чуть иным. Это 
же я придумал ее образ. По-
скольку вокальные данные 
у Аллы довольно средние, 
я ей говорил: ты никогда не 
перепоешь ни Долину, ни 
Понаровскую. Твоя сильная 
сторона - артистизм, делай 
из каждой песни маленький 
спектакль. Потом я приду-
мал, что она должна петь 
только от первого лица. 
Пусть Соня Ротару поет: 

«Я, ты, он, она», Лещенко - 
«За того парня», а ты пой: 
моя любовь, моя жизнь, мои 
страдания, моя бедная девоч-
ка, которая растет без отца. 
Это должен быть твой об-
раз - одинокой женщины. И 
кроме того, говорил я, нуж-
но поставить тебя в центр 
внимания и распространять 
о тебе слухи, небылицы, вы-
думывать разную ахинею, 
лапшу всем вешать, чтобы 
ты постоянно была на слуху.

Ну а что касается Юлии 
Пересильд, то в 2015 году она 
сыграла главную роль в се-
риале «Людмила Гурченко». 
И уверяет, что в этом случае 
ее тоже одолевали сомнения. 
Однако в итоге актриса со-
гласилась на роль. И после 
выхода сериала получила 
такой шквал критики, что 
едва не впала в депрессию. 
Так что неучастие в «Кура-
же» для Пересильд можно 
считать большой удачей. Ей 
ведь могло и за Примадонну 
достаться!

Лидия Мезина

Иногда они возвращаются! «Менты» уже вернулись 
на телеэкраны - вовсю идут новые серии «Улиц раз-
битых фонарей». Скоро ждать обновленного «Агента 
национальной безопасности». А ведь это все создал 
он - родоначальник «мужского жанра» на российском 
телевидении, режиссер Дмитрий Светозаров.

- Дмитрий, ваш отец 
- культовый советский 
режиссер Иосиф Хейфиц, 
снявший такие шедевры, 
как «Дело Румянцева», 
«Дорогой мой человек», 
«Дама с собачкой»... Мо-
жете сказать, что у вас 
похожий творческий по-
черк?

- Об этом судить не мне, 
но, думаю, основные прин-
ципы отцовской режиссуры 
перешли ко мне. Во-первых, 
это любовь и интерес к ак-
теру как к главному выра-
зителю режиссера на экра-
не. Взгляд на человека как 
на существо сложное и про-
тиворечивое. Вниматель-
ность к проработке дета-
лей, костюма, интерьера...

- В одном интервью вы 
сказали о современном ки-
нематографе: «Он депро-
фессионализирован». Про-
цесс необратим?

- Сложный вопрос. По-
нимаете, кинематографи-
ческим профессиям сложно 
научить, они передаются из 
уст в уста и из рук в руки 
на съемочной площадке. 
Я, перед тем как стать ре-
жиссером, долгое время 
проработал помощником и 
ассистентом режиссера на 

«Ленфильме». Ну а то, что 
произошло в конце 1980-х 
(гибель советского кине-
матографа, совпавшая с 
так называемой перестрой-
кой), выбило из профессии 
многих профессионалов. 
«Ленфильм» в 1990-е на-
поминал самого себя бло-
кадной поры. Сейчас кино 
понемногу возрождается, 
но вновь пришедшие поко-
ления многого уже просто 
не знают. Разорвана связь 
времен. Не хочется быть 
брюзжащим стариком, но, 
к примеру, когда мы с от-
цом встречали на Москов-
ском вокзале в Ленинграде 
Алексея Баталова (он сни-
мался во многих картинах 
Хейфица. - Ред.), все вокруг 
замирало, только шепот и 
шорох разносились по пер-
рону: «Баталов, Баталов...» 
А теперь - сотни звезд, ко-
торых никто не знает.

- Но давайте о прият-
ном - недавно пошли раз-
говоры о том, что «Агент 
национальной безопас-
ности» возвращается на 
экраны. Это же ваше де-
тище?

- Да. Так вышло, что не-
которое время назад мы 
встретились с Мишей По-

реченковым, спустя 15 лет 
после премьеры первых се-
рий, и подумали, почему бы 
не возродить «Агента»?..

- Но принято считать, 
что продолжение всегда 
хуже оригинала.

- Я надеюсь, мы найдем 
своего зрителя. Считаю, еще 
не все досказано в этой исто-
рии. «Агент», конечно, поме-
няется даже жанрово: если 
раньше, был иронический 
полукомедийный детектив, 
то теперь это детектив ско-
рее психологический.

- И исполнитель главной 
роли сильно изменился за 
15 лет.

- Ну конечно. Раньше он в 
кино, извините, был ни ухом 
ни рылом. (Улыбается.) Те-
перь же очень прибавил как 
актер: стал глубже, умнее, 
внутренне богаче.

- Вы же и Андрея Краско 
открыли для зрителя...

- Андрей - это другое по-
коление. Он у меня в «Про-
рыве» сыграл свою первую 
роль в кино. Когда же в 1998 
году запускались с «Аген-
том», мне позвонил один из 
авторов сценария и сказал: 
«Давай Андрюшке Краско 
дадим хоть эпизод, он про-
сто погибает от бездене-
жья». Я говорю: конечно, 
давай пригласим. В итоге 
персонаж понравился зри-
телям, роль разрослась, Ан-
дрей обрел всероссийскую 
славу...

- Ну а вы, получается, 
все-таки ввели моду на 
брутальных парней в кино 
- «Агент», «Улицы», «Опе-
ра»...

- На «Улицы разбитых 
фонарей» я пришел, когда 

уже было снято несколько 
серий, просто подхватил 
вовремя, на пике популяр-
ности картины стал худру-
ком проекта, мы получили 
ТЭФИ. Но я не согласен, 
что эти герои брутальные. 
Как раз наоборот! После 
каменных или пластмассо-
вых персонажей советского 
милицейского кинемато-
графа появились эти, гово-
ря языком Зощенко, «трам-
вайные люди». Дукалис, 
Ларин и остальные - персо-
нажи из нашей жизни, мы 
знаем их по коммунальным 
квартирам, очередям в вин-
ные отделы. Пьющие, раз-
болтанные, но живые. Они 
из реальности, поэтому их и 
полюбили.

- Эти «трамвайные ге-
рои» стали настоящими 
звездами своего времени.

- Действительно, по сте-
пени популярности могу 
сравнить только с «Битлз». 
Я несколько раз был с ре-
бятами на гастролях, на 
творческих встречах со 
зрителями, так вот жизнь 
провинциальных городов 
России буквально замирала, 
когда туда приезжали герои 
популярной ленты.

- Это их и погубило - по 
большому счету навсегда 
остались артистами од-
ной роли....

- В общем, да. Но они 
продолжают сниматься кто 
где. Ну и я работаю...

Виктория Катаева

Дмитрий СВЕТОЗАРОВ: 
«Они были популярны, как Битлы!»

что 
огла-

«Ей не предлагали играть Пугачеву!»

В 1999 году «Улицы» 
стали лучшим 
телепроектом года

ФОТО ИЗ АРХИВА А. НИЛОВА

ФОТО ИЗ АРХИВА А. СТЕФАНОВИЧА
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О возрасте дам не говорят, тем более таких обаятельных и привлекательных. 
Поэтому просто сообщим, что Анжелика Варум, которая вроде бы только 

вчера в программе «Утренняя звезда» спела песню «Полуночный ковбой», 
отмечает юбилей. И настолько солидный, что даже не верится. Поздравить 

певицу мы попросили ее свекра, тоже вечно молодого Николая Агутина.

- Николай Петро-
вич, помните, когда 
впервые увидели Ан-
желику?

- Я был знаком с ее 
папой, который был 
композитором. Помню, 
просто вдвоем их уви-
дел. А уже лично с ней 
я познакомился, когда 
она стала женой моего 
сына.

- К невесткам не 
всегда хорошее отно-
шение. А вам выбор 
Леонида понравился?

- О, просто неизгла-
димое впечатление! Мы 
все ее сразу полюбили, 
она того заслуживала. 
Вы знаете, ко всему 
прочему она ведь еще и 
потрясающая хозяйка. 
Было очень много за-
бавных моментов, ког-
да за час она успевала 
приготовить еду на весь 
день и уезжала на свою 
работу.

- Что же Анжели-
ка готовила такого 
волшебного, не вспом-
ните?

- Вот представьте 
себе, за час она приго-
товила суп, котлетки, 
салатик и еще что-то. В 
общем, четыре блюда 
успела сделать. Она в 
этом плане просто ме-
теор. Да, бывает инфан-
тильной, нежной, том-
ной. Бывает и другой. 
Но в каком смысле? У 
нее мужской склад ума. 
Она очень четко пони-
мает каждую ситуацию, 
которую проживает. 
При этом мы никогда 
не скандалим, у нас не 
бывает каких-то повы-
шенных тонов, это ис-
ключено. Так что у нас 
в семье все более или 
менее уравновешено. 
Самое главное, что и 
Леня, и Маша - вы же 
понимаете, что я так ее 
называю (настоящее 
имя Анжелики Варум 
- Мария. - Ред.) - очень 
умные ребята, они уме-
ют договариваться. 

- Когда они только 
начинали встречать-
ся, многие думали, что 
эти отношения всего 
лишь пиар. А вы с Ле-
ней не разговаривали 
на эту тему?

- Да что вы! Я очень 
долго ничего не знал об 
их отношениях, месяцев 
восемь, наверное. И не 
только я, ее родители 

тоже: не знали, где они 
живут, что между 
ними происходит. 
Ведь Леня и Маша 
жили отдельно, 
снимали квартиру. 
И только когда 
она привела 
Леню к сво-
ему отцу, к 
Юре, все уз-
нали правду... 
А разных 
разговоров 
и слухов во-
круг их от-
ношений дей-
с т в и т е л ь н о 
было много. 
Все-таки пу-
бличные люди. 
Но перестали 
таиться они, 
только когда 
сами убедились, 
что все у них хо-
рошо и все у них 
получится. Вот 
тогда и объявили 
всем о своих от-
ношениях.

- А вы как све-
кор можете своей 
невестке что-то 
посоветовать?

- Да еще как! 
Это же жизнь! Прислу-
шивается ли? Вы знае-
те, по-разному. Но чаще 
- да. Если она согласна 
со мной, всегда скажет: 
конечно, Николай Пе-
трович! А если не со-
гласна, то объяснит по-
чему.

- За эти годы ваши 
отношения с Анжели-
кой как-то менялись?

- Да нет. Я не буду 
лезть на рожон, не мне 
же с ней жить. Это во-
первых. А потом я как-
то всегда ее понимаю. 
Поэтому проблем здесь 
не бывает. 

- А когда они с Леней 
ссорятся, вы на чьей 
стороне?

- Да что вы! Вы ни-
когда ни о чем не уз-
наете, ни о каких ссо-
рах. Они все держат 
при себе. Спрашиваю: 
как дела? - «Хорошо!» 
Улыбон - и все! А уж 
тем более Леня, тот во-
обще не будет никако-
го негатива выклады-
вать. Так что все у нас 
хорошо!

- Ну а в воспитании 
внучки вы принимали 
участие?

- А как я мог уча-
ствовать? То она жила 

в Крекшино, и я толь-
ко наездами приез-
жал. А потом уехала в 
Америку. Туда, как вы 
понимаете, еще реже 
приезжаю. И когда мне 
участвовать в ее вос-
питании? Бываю у них 
два-три раза в год. Там, 
в Америке, у меня даже 
бывают концерты, и 
Лиза, внучка, принима-
ет в них участие. Она 
молодец!

- Николай Петро-
вич, что же пожелае-
те своей невестке?

- Чтобы она была так 
же узнаваема всегда, 
чтобы оставалась в сво-
ем образе. А то в шоу-
бизнесе разные вещи 
происходят - кто-то со-
блазнит еще на рок или 
на что-то другое. Ко-
нечно, хочется иногда 
перемен, но нужно все-
таки работать в своем 
амплуа. И оставаться 
такой же веселой, креп-
кой, здоровой. Наде-
юсь, наши отношения 
всегда будут такими же 
замечательными!

Ксения 
Позднякова

Намедни в своем тесном кругу звезды выбирали самых 
стильных. Парой года были названы Федор Бондарчук 
и Паулина Андреева. Причем наградила режиссера... 
его бывшая жена!

Многие звезды 
пришли в этот вечер 
с детьми. Так, Валерия 
Меладзе сопровожда-
ла его старшая дочь 
Инга, а Екатерина 
Одинцова была с доче-
рью Диной Немцовой.

В а л е н -
тин Юдаш-
кин при-
ехал на 
мероприя-
тие с доче-
рью Галиной 
и зятем Пет-
ром Мак-
саковым. К 
этой семье 
было прико-
вано особое 
в н и м а н и е . 
Во-первых, 
из-за слу-
хов о 
том, что 
Га л и н а 
и Петр 
р а з в о -

дятся, во-вторых, из-
за состояния самого 
Юдашкина. Но сплет-
ники заткнулись, когда 
увидели супругов вме-
сте, а «отца семейства»  
- в прекрасной форме: 

бодрым, веселым 
и общительным. 
Напомним, что 
именитый кутю-
рье уже несколь-
ко лет борется с 
тяжелым онко-
логическим за-
болеванием. И 
теперь видно, 

что лечение 
дает положи-
тельные ре-

зультаты.
Очень пози-

тивно прошло и 
объявление лауре-
атов. Как уже было 
сказано, «Парой 
года» стали Федор 
Бондарчук и Пау-
лина Андреева. И 
бывшая супруга ре-
жиссера Светлана 
Бондарчук, которая 
имеет самое непо-
средственное отно-
шение к определе-
нию победителей, 
поддержала экс-
благоверного и 
его нынешнюю 

пассию, тем са-

мым подчеркнув, что 
она выше личных 
обид и не держит зла 
ни на неверного Федо-
ра, ни на «разлучницу» 
Паулину.

Второй парой года 
вполне мож-
но было бы 
признать Ксе-
нию Собчак и 
Константина 
Богомолова , 
которые так-
же посетили 
мероприятие. 
Совместная 
награда, ви-
димо, у них 
еще впереди, 
а пока Кон-
с т а н т и н у 
д о с т а л а с ь 
другая пре-
мия, он стал 
«Мужчиной 
года».

- Я точ-
но не самый 
с т и л ь н ы й , 
но точно са-
мый умный, 
- скромно за-
явил со сцены 
режиссер.

« И к о н о й 
стиля» призна-
ли нестарею-

щую Нани Брегвадзе. 
Когда певица подня-
лась на сцену, весь зал 
встал.

- Не смущайте меня, 
я вас умоляю, а то пря-
мо сейчас заплачу! - 
взмолилась Брегвадзе. 
- Огромное спасибо 
всем вам за то, что я 
получаю от вас такую 
любовь, я не заслужи-
ла этого...

Ну а «Самой стиль-
ной в России» назвали 
в этот раз Наталью 
Водянову. На церемо-
нии по уважительным 
причинам она присут-
ствовать не смогла. 
Выручила опять же 
Светлана Бондарчук.

- Наталья - самая 
известная и красивая 
девушка в мире, - за-
явила она. - Я возьму 
награду и передам ей, 
себе не оставлю, обе-
щаю!

Яна Невская,
фото: Forward 

Media Group

Бывшая 
жена 
Бондарчука 
оценила
его 
избранницу

Николай Агутин 
о своей невестке: 

«У Анжелики мужской ум!»

- 
яв
ре...а Светлана Бондарчук 

объявила победителей

Стильный Юдашкин 

пришел с дочкой...

Ксения Собчак награду 

не получила. Остается 

лишь радоваться 

за возлюбленного
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Как-то не очень верится 
в то, что Шнур уходит на-
всегда, настолько к нему 
привыкли. Однако пока 
что создатель группы, став-
шей в какой-то степени уже 
культовой, сообщил, что 
«Ленинград» отправляется 
в прощальный тур, а послед-
ний концерт (в середине 
октября) будет, разумеется, 
в родном городе Сергея - 
Санкт-Петербурге...

«Стремиться 
уже некуда»

- Сергей, так что же 
случилось? Почему «Ле-
нинград» завершает свою 
деятельность?

- За всю историю свое-
го существования «Ленин-
град» собрал уже все воз-
можные награды и премии. 
И вот этим объездом ста-
дионов мы ставим такую 
хорошую жирную точку, 
потому что дальше стре-
миться уже некуда. Все, что 
я ставил нам в планы, мы 
выполнили и даже перевы-
полнили. Ввиду того, что 
мы русскоязычная группа и 
очень русские сами по себе, 
то, конечно, ни о каком ми-
ровом господстве и речи 
быть не может. А здесь мы 
сделали уже все. Хотя, мо-
жет быть, я еще что-то при-
думаю и тогда начну снова 
заниматься музыкой.

- Чем же сейчас будете 
заниматься? И как без 
музыки-то?

- Вы так говорите, как 
будто Сергей Шнуров не 
может существовать без 
музыки. Скажем, я себя 
помню в детском саду - не 
играл ни на чем, не пел ни-
чего, кроме «Елочки». Лю-
бой человек может не петь. 
И мне хочется ничем не за-
ниматься. Уже лет 20 себе 
это обещаю, все никак не 
выходит.

- А чем зарабатывать 
тогда будете?

- Да всем чем угодно! Не 
думал об этом еще. Пока 
мне точно хватит уже зара-
ботанного. Да, я рассмотрю 
какие-то предложения по 
бизнесу, но такой срочности 
и насущности, какая может 
быть у многих других лю-
дей, у меня нет.

«Шоу-бизнес - 
дело молодых»

- Как ваши фанаты вос-
приняли новость о распаде 
группы?

- Они подумали, что 
наконец-то перестанут слу-
шать эту ерунду... А если 
серьезно, то не надо рас-
страиваться. У нас впереди 
еще довольно много време-
ни. Кроме тура планируем 
снять несколько клипов, 
выпустить несколько песен. 
Еще порадуем всех!

- Несколько лет назад 
вы сказали, что распусти-
те «Ленинград», когда он 
станет продуктом не пер-
вой свежести. Получает-
ся, что теперь это так? 
И сколько будете делать 
прощальных туров: как 
Алла Пугачева - ухо-
дить и возвращать-
ся? Или все же раз 
и навсегда?

- Мне хотелось 
бы, конечно, как 
Алла Борисовна. 
Когда слышу про 
чьи-то бесконечные 
прощальные туры, я 
думаю: как же класс-
но у них получилось! Мо-
жет, и у меня так будет, но 
вряд ли. В ближайшее время 
точно нет. В остальном ска-
жу так: шоу-бизнес - дело 
молодых. Мне все-таки 46 
лет, я уже не очень хорошо 

чувствую, что надо молоде-
жи и публике вообще. Мож-
но, конечно, что-то симули-
ровать, придумывать, но не 
хочу. Надо именно чувство-
вать.

«Старости не боюсь»
- Вы сказали про свой 

возраст. А на сколько 
реально себя ощущае-
те?

- На 46 и ощущаю 
себя. Мне и не надо 
на 20 или 23. Потому 
что в этом возрасте 
я был таким раз-
гильдяем! Старо-

сти я не боюсь и жду ее. 
Во-первых, пенсию сейчас 
повысили, во-вторых, льго-
ты будут. Вообще житуха 
начнется!..

- Может, возроди-
те «Ленинград» к своему 
50-летию?

- О, хороший вариант как 
идея! Я почему-то об этом 
не подумал...

- Но от корпоративов 
же не будете отказы-
ваться?

- Да вы что! Это точно 
нет, не хотелось бы отка-
зываться. Я не списываю 
этот пунктик со своих сче-
тов. Все зависит от предло-
жения, от самого рынка. В 
общем, будет видно.

- А продюсировать не 
собираетесь? Многие му-
зыканты после заверше-
ния карьеры находят себя 
в этой профессии.

- Я бы не сказал, что мно-
гие. Джим Моррисон (лидер 
культовой американской 
группы The Doors. - Ред.) 
вперед ногами на кладбище 
ушел, какое там продюси-
рование. Кто поприличнее, 
тот молчит, а у кого совести 
нет, тот занимается продю-
сированием. (Смеется.)

- Не хотите снять 
фильм какой-нибудь, мо-
жет быть, даже о музыке?

- Ни в коем случае! Я 
даже перестал ходить в 
кино. Потому что там, как 
ни придешь, обязательно 
какой-нибудь российский 
серьезный фильм. Или ко-
медия, что еще хуже. Мне 
кажется, что на съемки та-
ких фильмов не стоит тра-
тить деньги. Отдайте их 
лучше тем, кто в них боль-
ше нуждается. Хочется ска-
зать уже: остановитесь!

- Группа «Ленинград» 
популярна на протяже-
нии очень долгого време-
ни. Сейчас, наверное, уже 
можете раскрыть секрет 
успеха?

- Нет никакого секрета. 
Просто мы давно делаем 
уникальный продукт, боль-
ше так никто не мо-
жет.

«Не получается петь
под фанеру»

- Вот интересно, 
а как изменился 

райдер группы 
«Ленинград» 

за эти годы?
- Это 

было такое 
долгое и 
п о с т у п а -
т е л ь н о е 

движение, 
что начало 

и не вспом-
нишь. Наш 

райдер менялся 

очень много раз, и кстати, в 
лучшую сторону. Я просто 
его не помню. Основные 
пункты? Все то же самое - 
много водки. Но зачастую 
она так и остается в неот-
крытом виде в гримерке...

- Зрители в последнее 
время все чаще возму-
щаются, когда артисты 
поют под фонограмму. А 
вы что об этом думаете? 

- Группа никогда не игра-
ла под фонограмму. Я бы 
очень хотел, но у меня про-
сто не получается: я никогда 
в себя не попадаю! Не син-
хронизируюсь. А вообще 
положительно отношусь 
к фанере. Фонограмма же 
возникла по экономическим 
причинам. В провинциаль-
ных городах нет необходи-
мой аппаратуры, а все хо-
тели видеть артистов. Они, 
может быть, и рады были 
бы играть без фанеры, но 
техника не позволяла. По-
этому не надо так уж нега-
тивно относиться к этому.

«Евровидение - 
это какой-то фейк!»

- Как вы относитесь к 
конкурсу Евровидение?

- Я Евровидение, честно 
говоря, очень давно не ви-
дел. В силу того, что у меня 
нет телевизора. И что там 
происходит, не знаю.

- Но если бы вам предло-
жили представлять Рос-
сию на этом конкурсе, как 
бы к этому отнеслись? 
Кстати, одно время мно-
гие считали, что именно 
вас надо туда отправить.

- Мне кажется, что этот 
конкурс снимается в каком-
нибудь российском павиль-
оне и нигде больше не про-
ходит. Это какой-то фейк: 
приглашают туда каких-то 
странных людей, а они де-
лают вид, что иностран-
цы. Почему я так думаю? 
Потому что больше нигде 
про этот конкурс не слы-

шал. Я поездил по миру, 
был во многих странах. 
И никогда меня никто 
не спрашивал: «Ну как 
там Евровидение?» Так 
горячо обсуждают его 
только у нас. 
- Недавно вы дебю-

тировали как один из на-
ставников «Голоса». Буде-
те еще принимать в этом 
шоу участие?

- Если позовут, то буду. 
- Но на «Голосе» - прав-

да, детском - сейчас раз-
горелся скандал из-за не-
честного голосования в 
финале. Что думаете об 
этом?

- Мне кажется, что это-
му уделяют слишком много 
внимания. Как ни открою 
новости, вижу: то правиль-
но проголосовали, то не-
правильно. Еще немного 
- и кровь друг другу пустят! 
Друзья, не надо так серьез-
но, это же шоу! Вы чего? 
Спокойнее надо быть, и все 
будет отлично!..

Валерия Хващевская

Сергей 
ШНУРОВ:

«Хочу уйти как 
Пугачева!»

Группа «Ленинград»
на сцене уже больше двух 

десятков лет. Пробилась 
сквозь все препоны и запреты 

(из-за ненормативной лексики 
коллективу долгое время был 
закрыт путь на все приличные 

столичные концертные 
площадки). Но рано или 

поздно все хорошее (и не 
очень) кончается. Вот и лидер 
«Ленинграда» Сергей Шнуров 

объявил о роспуске группы. 
Кстати, он еще не решил, чем 

дальше будет заниматься...

Неужели группу «Ленинград» 

мы больше не увидим?
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Например, Юрий 
Лоза, точно зная, 
что за ним числит-
ся штраф ГИБДД, 
решил сразу же его 
оплатить. Ведь если 
накопить долг перед 
государством свыше 
30 тысяч рублей, то 
могут не выпустить 
за границу. Однако на 
сайте госуслуг артист 
информации о своем 
штрафе не обнару-
жил.

- У них там, види-
мо, просто затык 
какой-то был. Мо-
жет, перестанов-
ка оборудования 
или еще что-то, 
- рассуждает 
Лоза. - Мне мно-
гие в «Фейсбуке» 
писали, что послед-
ний месяц проблемы 
есть с Гос услугами, 
бывают такие вот 
сбои. Но ничего, че-
рез другие сайты уз-
нал то, что мне надо. 
Сейчас все у меня в 
порядке. Я все опла-
тил. Вообще всегда 

стараюсь вовремя 
оплачивать.

Но не все арти-
сты так ответствен-
но относятся к сво-
им финансовым 

обя зательствам. Ска-
жем, скандально из-
вестный Алексей 
Панин давно уже 
хулиганит исключи-
тельно на российских 
курортах, потому что 
на зарубежные ему 
никак не попасть - за 
Лешей до недавнего 
времени числились 
просто фантастичес-
кие задолженности! 
Во-первых, долг по 
алиментам на дочку 
Аню - 1 миллион 280 
тысяч рублей. Девоч-
ка живет с актером, но 
решение суда, по ко-
торому Панин обязан 
платить алименты ее 
маме Юлии Юдинце-
вой, никто не отменял. 
Во-вторых, у Алексея 
накопились штрафы 
за нарушения ПДД 
- 335 тысяч 492 руб-
ля и за парковку в 

неположенном 
месте - 32 ты-
сячи рублей.

Было та-
кое, что вы-
езд за границу 

закрыли и Анастасии 
Заворотнюк. Она 
несколько лет на-
зад взяла валютный 
кредит в сумме 435 
тысяч долларов на 
земельный участок и 
особняк в Подмоско-
вье, а потом внезапно 
перестала вносить 
платежи. Банк об-
ратился в суд. К сча-
стью, «прекрасная 
няня» все-таки сумела 
этот кредит погасить. 
И ограничения на за-
рубежные вояжи с ар-
тистки сняли.

В сложном положе-
нии в свое время ока-
зался и Гоша Куценко. 
Актер просрочил кре-

дит и оказался должен 
банку 693 тысячи руб-
лей. Да и невыплачен-
ных налогов за ним 
значилось аж на 438 
тысяч 702 рубля. Тем 
не менее он не остался 
без заграничного от-
дыха - недавно съез-
дил с семьей в Испа-
нию.

Почему одних 
должников выпуска-
ют за границу, а дру-
гих нет? Чаще всего и 
очень быстро заслон 
ставится тем, кто не 
платит алименты, при-
чем долг свыше 10 ты-
сяч - это уже причина 
для жестких санкций. 
А вот неоплаченные 
штрафы, кредиты, 
налоги, «коммунал-
ка» могут и не стать 
помехой для выезда, 
если нет соответству-
ющего постановле-
ния суда. Заметим, что 
такое постановление 
может быть вынесено 
без присутствия долж-
ника. Вот почему так 
важно отслеживать 
даже дорожные штра-
фы, как это делает 
Юрий Лоза. А то как 
бы чего не накопи-
лось по недосмотру...

Лидия Мезина

Старшая дочь 
Анастасия обвиня-
ла мать в равноду-
шии, младшая Ольга 
пыталась отобрать 
часть недвижимости, 
внучка Анна тайно 
продала питерскую 
квартиру, внук Ма-
кар нагулял ребенка 
и теперь вся страна 
следит за его дра-
матичными отно-
шениями с Фрейей 
Зильбер... От всех 
этих переживаний 
здоровье 80-летней 
актрисы серьезно по-
шатнулось, и сегодня 
ее все чаще видят в 
инвалидном кресле. 
По словам Лидии 
Николаевны, если 
бы рядом не было 
71-летнего мужа 
Бари Алибасова, то 
неизвестно, как бы 
справлялась она со 
всеми своими несча-
стьями.

- Мне помогают 
молитвы батюшек, 
с которыми я дру-
жу, опека умерших 
родственников, ко-
торые с неба все 
видят, ну и Бари 
Алибасов, конечно, 
- улыбается актри-
са. - Он удивитель-
ный, поразитель-
ный, неожиданный 
человек, не просто 
же так мы вместе 
уже 25 лет! Он спа-
сает меня каждый 
день!

Федосеева-Шук-
шина рассказала, что 
Алибасов появился, 
когда ей «было не 
очень комфортно в 
жизни», и подставил 
свое плечо, взял ее 
под защиту.

- Он молодец, он 
очень сильный, - про-
должает актриса, 
- хотя в последнее 
время и поменялся. 

Знаете, ему тоже 
ведь непросто.

Обычно они всег-
да вместе, но вот в 
Железноводск на ки-
нофестиваль «Герой 
и время» Лидия Ни-
колаевна прилетела 
без мужа. Говорит, он 
сейчас сильно занят.

- Скоро будет 30 
лет группе «На-На», 
50 лет группе «Ин-
теграл», вот и хочет 
сделать «бомбовый», 
как сам говорит, кон-
церт, - пояснила Фе-
досеева-Шукшина. 
- Для этого нужны 
большие деньги, а их 
сейчас не очень-то 
дают.

Лидия Николаев-
на говорит, что Бари 
Каримович - ее сти-
мул в жизни, ее опора 
и ее радость сегодня.

- Нас господь свел! 
- уверена актриса.

Федор Григорьев
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Галкину нужны 
святые мощи

Юморист решил построить в своем 
поместье церковь специально для 
Примадонны. И это вызывает ряд 

вопросов...

Во-первых, с 
чего это вдруг? А 
с того, что пару лет 
назад Алла Бори-
совна задумалась 
о спасении души. 
Стала очень веру-
ющей и даже об-
венчалась с Макси-
мом, который, как 
известно, ко всем 
увлечениям жены 
относится очень 
трепетно.

Галкин решил 
построить для 
супруги личный 
храм. Для этого он 
выкупил несколь-
ко участков рядом 
со своим замком 
в подмосковной 
деревне Грязь. И 
якобы уже опреде-
лился с проектом 
культового соору-
жения: оно будет в 
готическом стиле, 

чтобы гармониро-
вать с замком.

И тут сразу воз-
никает второй во-
прос: при каких ус-
ловиях подобную 
постройку можно 
будет считать дей-
ствительно до-
мом Божием, а не 
обычной молель-
ней?

- Есть некоторое 
количество состо-
ятельных людей, 
которые устраива-
ют в своих владе-
ниях некие здания 
для молитв, - рас-

сказал нам про-
тоиерей Всеволод 
Чаплин. - Но для 
того чтобы храм 
или часовня при-
надлежали к Рус-
ской православной 
церкви, нужно бла-
гословение пра-
вящего епископа. 
Если речь идет о 
Московской обла-
сти, то митрополи-
та Ювеналия. Если 
это Москва, то бла-
гословения следует 
испросить у самого 
патриарха. И, ко-
нечно, служить, на-
пример, литургию 
священник может 
в этом месте толь-
ко тогда, когда там 
появится антиминс, 
то есть особым об-
разом освященная 
ткань с вложен-
ными в нее святы-
ми мощами. Вот 
только при этих 
условиях - благо-
словение епископа 
и наличие анти-
минса - храм ста-
нет действительно 
храмом.

- А есть ли 
какие-то опреде-
ленные архитек-
турные каноны, 
которых надо 
придерживаться? 
Ведь готический 
стиль несколько 
непривычен для 
православия.

- Жестких тре-
бований в этом 
смысле нет, в раз-
ных странах стро-
ят сейчас храмы в 
самых разных сти-

лях. Хотя, конеч-
но, если построить 
церковь в виде 
летающей тарел-
ки, то она будет 
вызывать отрица-
тельные чувства у 
верующих. Но эле-
менты готики есть 
в православных 
храмах, постро-
енных в прежние 
века. Однако что 
я хочу сказать... 
Дело не в архи-
тектуре! А в том, 
чтобы следовать 
правилам христи-
анской жизни. В 
свое время веру-
ющие негативно 
отнеслись к вен-
чанию Пугачевой 
и Галкина. Какой 
это по счету брак 
Аллы Борисов-
ны? Я сейчас и не 
вспомню (пятый. 
- Ред.). С точки 
зрения церковных 
канонов благосло-
вение этого брака 
очень сомнитель-
но. Поэтому Гал-
кин и Пугачева 
могут строить что 
угодно. Но ведь 
главное - не храм 
на территории по-
местья, а верность 
слову Божию. Хри-
стос говорил, что 
развод без вины 
прелюбодеяния 
- грех. И что «же-
нившийся на раз-
веденной  прелю-
бодействует». Надо 
по-христиански 
жить. Вот в чем вся 
соль!

Л.М.

«Бари спасает 
меня каждый

день!»
Лидия Федосеева-Шукшина 
живет сегодня в постоянном 

стрессе. Многочисленные 
и очень беспокойные 

родственники не дают 
народной артистке скучать...

В долгах, как в шелках
Знаменитости, как и простые смертные, тоже иногда 
попадают в списки должников. Но относятся к этому 
по-разному. 

Всеволод Чаплин

Панин должен всем

У Лозы 
совесть 
чиста

Заворотнюк сумела 
погасить кредит
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В советское время 
женщины любили вы-
ходить замуж за лет-
чиков и танкистов. А 
сегодня летчиком или 
танкистом можно стать, 
сидя за компьютером. 
Как взрослые люди 
превращаются в детей, 
разбирался корреспон-
дент «МН».

Светке 50 с хвостиком. 
Но здоровья у нее боль-
ше, чем у лошади. Вот она 
бежит кросс и болтает со 
мной по телефону, и нет 
даже малейшего намека на 
одышку.

- Все, ушла я от своего 
«танкиста»! - делится на бегу 
новостью Светка.

- Так ты же от него раз пять 
уходила!

- А теперь окончательно. Я 
ему сказала, что...

Тут она употребила не-
сколько очень крепких вы-
ражений. И я понял: реально 
ушла. Почему же?

Первый танкист 
был настоящим

Начнем с того, что «тан-
кист» у Светки такой же, как 
моя теща - звезда фитнеса. 
Поэтому я это слово беру в 
кавычки. Но при этом заме-
чу, что бывший Светкин муж 
был танкистом настоящим. 
Кадровый офицер, перспек-
тивный военный - командир 
части. Веселый такой мужчи-
на со специфическим армей-
ским юмором. Придет поздно 
вечером со службы и коман-
дует:

- Семья, выходи строиться!
Жили нормально. Но од-

нажды поняли, что могут об-
ходиться друг без друга. Раз-
бежались тихо, без скандала. 
Потом, как говорится, на 
фоне других мужчин Свет-
лана поняла, что бывший 
муж на голову выше всех. А 
ниже этой планки опускать-
ся не хотелось. Но лучшие 
годы уже ушли, и осталась 
Света одна на две квартиры, 
доставшиеся в наследство от 
родителей.

- Женщина быстро привы-
кает к ситуации, что в кварти-
ре никого нет, - говорит Свет-
лана. - Это у вас, мужиков, 
постоянно что-то чешется.

Бои идут в ночное 
время

Вот тут, видимо, женщина 
душой покривила - познако-
милась с молодым челове-
ком. Жить у нее он не стал, а 
пригласил к себе.

Светка считала себя опыт-
ной, мудрой женщиной, но 
вскоре поняла, что ошиблась. 
В первое время пришлось 
утешать себя фразой: мол, хо-
рошо, что не наркоман! Хотя 
как сказать...

Товарищ оказался «тан-
кистом». То есть чело-
веком, который 
посвящает себя 
игре в «танчи-
ки». Придет 
домой по-
сле работы, 
загрузит в 
себя ужин 
и садится за 
компьютер. 
И часов до 
четырех утра 
сражается, при-
чем... под женским 
именем! Поэтому, 
когда другие «танкисты» во 
время игры меж собой пере-
говаривались, этот играл в 
режиме молчания.

Как-то перед 23 Февраля 
попросил Свету записать 
обращение к соперникам, 
поздравить с праздником. И 
запустил в эфир. Пришлось 
ей с легкой издевочкой ска-
зать:

- Ну, мужики, не слабо с ба-
бами воевать?

На домашнем 
фронте было 
неспокойно

А напряжение на семей-
ном фронте стало усили-
ваться. Купил лично для себя 
«танкист» компьютер за 85 
тысяч и монитор за 15. А вот 

праздничное платье своей 
женщине, которое 

она хотела приоб-
рести на Новый 

год, зажал.
З а р а б а -

тывал «тан-
кист», как 
к о м а н д и р 
полка, - 100 
тысяч. Тру-

дился на вред-
ном производ-

стве, про которое 
говорили, что здесь 

долго не живут. И счи-
тал, что свой образ жизни 
он как бы купил. Дома ни-
чего делать не хотел. А тут 
еще в одной из квартир, ко-
торая принадлежала Свет-
лане, накрылась сантехни-
ка. Участвовать в ремонте 
«танкист» отказался, чем и 
нанес ей очередную глубо-
кую травму.

Чуть позже Светлана 
выяснила, что сожитель 
подсадил на игру и свою 

старшую сестру. Девушке 
39 лет, нет у нее ни семьи, 
ни детей, да и думать об 
этом некогда. Как только 
стукнет на часах 18.00, так 
бежит домой - на войну! 
А тут еще Светке как-то 
пожаловалась другая под-
ружка, у нее та же самая 
беда: дочка вышла замуж 
за молодого человека, 
тоже «танкиста». Парню 
23 года, работать не хочет, 
учебу забросил, от армии 
как может скрывается. И 
там тоже идет война...

Семейное счастье 
разбилось 
об унитаз

Женщине кроме любви 
надо, чтобы мужчина хоть 
как-то помогал ей по хозяй-
ству. «Танкист» после долгих 
споров согласился мыть по-
суду, но делал это лениво и 
обычно в четыре часа утра, 
когда заканчивались танко-
вые бои. На претензии Свет-
ки отвечал:

- Я посуду все-таки вымыл!
- Хорошо, я тоже тебе се-

годняшний ужин буду гото-
вить на завтра - в четыре часа 
утра! - отвечала она.

Светлана - женщина ак-
тивная: по скалам лазит, крос-
сы бегает, в выходные дни 

участвует в туристи-
ческих турах, ездит по 
городам России. Два 
раза вытащила в по-
ездки сожителя, и то 

весь изнылся.
- Больше никуда не 

поеду. Я домосед! 
Ладно, решила ездить 

одна. Перед очередной по-
ездкой приготовила ему на 
два дня четыре литра борща 
и столько же салата. Попро-
бовал «танкист» борщок и 
недовольно сказал:

- Не-е-е, густой!
Вот тут она собрала ве-

щички и ушла. На сей раз на-
вечно.

Два месяца «танкист» 
надеялся, что «баба пере-
бесится и вернется». Но 
на этот раз ожидания не 
оправдались. И тут он за-
паниковал. Удалился из 
соцсетей (подумал, видимо, 
что Светлана будет мстить 
и его разоблачит). Но в тан-
ки играть продолжает, вот 
только одно женское имя 
сменил на другое.

Игроки застряли 
в детстве

- Любая зависимость, 
будь то алкогольная, нарко-
тическая или игровая, как 
в нашем случае, сигнализи-
рует о незрелости и инфан-
тильности личности, то есть 
о безответственном «дет-
ском» поведении взрослого 
человека, - рассказывает 
психолог-психотерапевт 
Евгения Базунова. - Не он 
управляет своей жизнью, 
а его страсть. Взрослый по 
паспорту человек, который 
готов тратить время, силы 
и деньги на игру, очевидно, 
застрял в возрастном про-
межутке развития психики 
между 3 и 8 годами. И он, 
как ребенок, нуждается во 
взрослом человеке, кото-
рый будет заботиться и от-
вечать за него в реальной 
жизни.

В описанной истории эту 
функцию взяла на себя наша 
героиня. Чем все это закон-
чилось, вы уже знаете.
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Два месяца 
«танкист» надеял-
ся, что «баба пере-

бесится и вернется». 
Но на этот раз ожи-
дания не оправда-

лись. 

ВЗРОСЛЫЕ

Джефф Монсон «прописался» в Челябинске
В начале июня Челябинск посетит двукратный чемпион 
мира по реслингу и чемпион мира по бразильскому джиу-
джитсу Джефф Монсон. Он собирается и себя показать, и 
на других посмотреть».

Это будет уже второй его 
визит в текущем году: зимой 
знаменитого бойца проопери-
ровали в одной из клиник об-
ласти.

Джеффу 48 лет, он провел 
90 боев, и один из суставов ко-
лена сильно износился. После 

операции тут же в клинике 
он встретил и свой день рож-
дения. Друзья из России при-
слали ему мед, а в больничной 
палате Джеффа поздравил 
клоун.

Фото предоставлено 
клиникой FMC

КСТАТИ
Не исключено, что Монсон 
задержится на несколько 

дней, чтобы поучаствовать в лег-
коатлетическом марафоне, ко-
торый состоится... в Париже. Но 
не в том, о котором вы сейчас по-
думали, а в одноименном селе 
Челябинской области. Забег 
пройдет уже в четвертый раз. 
Принять участие в нем изъявили 
желание гости из многих регио-
нов России. Всего на дистанцию 
выйдут более тысячи бегунов. 
Победители марафонской и по-
лумарафонской дистанций по-
лучат по 50 тысяч рублей.

!

игры

Подготовил Сергей Смирнов
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 Почему дама сбежала от своего 
«танкиста», зарабатывавшего 

100 тысяч рублей?
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В апреле этого года Вер-

ховный суд РФ признал за-
конным приговор бывшему 
сотруднику милиции из Ан-
гарска Михаилу Попкову, 
более известному как «ан-
гарский маньяк», получив-
шему пожизненный срок за 
многочисленные убийства и 
изнасилования женщин.

И хотя подобные процес-
сы следуют один за другим, 
маньяков не становится 
меньше. Почему так про-
исходит и можно ли защи-
титься от насильников? На 
эти вопросы с помощью 
экспертов попыталась отве-
тить корреспондент «МН». 

Мужик в кепке
Это случилось в советские 

годы в Ленинграде. Мужчи-
на в глубоко надвинутой на 
брови кепке вошел следом в 
подъезд. И во мне, двенадцати-
летней девчонке, не шевельну-
лось никакого предчувствия. 
В лифте мужик вытащил нож. 
Приставив к горлу, прошипел: 
«Пикнешь, зарежу!» - и, нажав 
на кнопку, судорожно стал 
срывать с меня школьный 
фартук, платье...

Меня спас случай... Лифт 
вызвал кто-то из соседей, и он 
остановился на пятом этаже. 
Воспользовавшись случаем, я 
вылетела на площадку.

Оказалось, я была не пер-
вая. За «кепкой» числились 
серия изнасилований и два 
убийства.

Страшная болезнь
Почему они убивают? 

Что это? Врожденная па-
тология? Неправильное 
воспитание? Существует и 
генетическая теория: мол, 
маньяки рождаются с геном 
агрессии. Но многие психи-
атры, в том числе и доктор 
медицинских наук эксперт 
центра «Канон» Валентина 
Замятина, не согласны:

- Тяга к убийству, наси-
лию, пыткам - это болезнь, 
определенное расстройство 
личности. И провоцируют 
ее разные причины.

Серийный убийца, садист 
и педофил Анатолий Сливко 
еще мальчишкой увидел ава-
рию, когда под колесами мо-
тоцикла погиб мальчик-пи-
онер. Именно в этот момент 
Сливко ощутил сексуальное 
возбуждение. Позже захо-
тел повторить. Даже стал 
руководителем и любимцем 
мальчишек в туристическом 
клубе «Чергид». Тут и ставил 
свои опыты «на выживае-
мость». Переодев жертву в 
пионерскую форму, вешал, 
наблюдал за конвульсиями 
тела, потом реанимировал. А 
позже стал убивать.

Помогла 
математика

Ответить на вопрос, поче-
му маньяки убивают, помогла 
математика. Электронщики 
Калифорнийского универси-
тета Михаил Симкин и Ввани 
Ройчоудхури смоделировали 

алгоритм поведения Чика-
тило. «Ростовский потроши-
тель» (53 жертвы) выходил 
«на охоту» каждые три дня, 
потом был перерыв. Аж на 
три года. Случайно? Нет! 
Оказалось, что перерывы 
между убийствами подчиня-
ются строгому математиче-
скому алгоритму: количество 
дней между убийствами у 
Чикатило равнялось количе-
ству перерывов. Он мог уби-
вать каждые три дня с трех-
дневными перерывами, и так 
трижды. Потом «отдыхал», 
и «серия» начиналась вновь. 
Детский клоун и садист Джон 
Гейси (растерзал и изнасило-
вал 33 молодых людей) уби-
вал четко один раз в месяц 
три месяца подряд. Потом 
месяц - перерыв. Получает-
ся, что между числом пере-
рывов и количеством дней 
для убийств можно поста-
вить знак равенства. И так у 
большинства маньяков. Но 
самое интересное: такая же 

зависимость существует и 
между частотой природных 
катаклизмов (извержений 
вулканов, цунами, ураганов, 

смерчей). Математики назва-
ли это принципом мощности. 
Короче, на первый взгляд не-
предсказуемое поведение ма-
ньяка можно математически 
предсказать.

Нейроны- убийцы?
В 2002 году был пойман 

Максим Петров по кличке 
«доктор Смерть». Он убил 
с помощью смертельных 
инъекций 50 стариков. 
Поджигал квартиры, гра-
бил... На следствии при-
знавался, что делал это 
«не каждый день». Маньяк 
Михасевич (12 жертв) на 
допросах возбужденно го-
ворил, как жертвы «трепе-
тали» в его руках. Ему это 
нравилось, но не постоян-
но, на него лишь периоди-
чески «накатывало».

Что он имел в виду? 
А то, что психические им-
пульсы, как доказали се-
годня нейрофизиологи, 

происходят из-за одновре-
менного возбуждения боль-
шого количества нейронов 
(нервные клетки, обеспе-

чивающие работу мозга и 
управление всем организ-
мом). Один возбужденный 
нейрон приводит к возбуж-
дению тысяч других, а каж-
дый из них возбуждает еще 
тысячи по принципу эха.

- Происходит некий ка-
скад, - поясняет психиатр 

доктор медицинских наук 
Валентина Замятина. - 
Правда, каскад этот, как 
правило, невелик и быстро 
затухает. Но проходит опре-
деленное время, нейронная 
активность переходит кри-
тический порог, и маньяк 
идет убивать.

Джеймс Фаллон, нейро-
биолог из Калифорнийско-
го университета в Ирвайне, 
долгое время изучал мозг 
психопатов. Он писал, что 
поведение многих напо-
минает наркозависимых. У 
убийц тоже бывает «ломка», 
и провоцируют ее гормоны, 
накапливающиеся в амиг-
дале (миндалевидное тело в 
головном мозге, в котором 
формируется эмоция стра-
ха). Это, как пишет Фаллон, 
«крайне неприятное ощуще-

ние» и, чтобы подавить его, 
наркоману нужен наркотик. 
А маньяку - жертва!

Распознать 
монстра

Когда-то мне по журна-
листской надобности по-
счастливилось взять интер-
вью у знаменитого психиатра 
Александра Бухановского. 
Именно он в 80-х помог пой-
мать Чикатило. Как? На-
писал его психологический 
портрет. Вычислил не толь-

ко род занятий, болезни, 
характер, но даже рост и 
то, что убийца носит с со-
бой портфель. Чикатило 
попался, но не давал по-
казаний. Зато после разго-
вора с доктором... во всем 
признался! Суд приговорил 
маньяка к расстрелу как 
вполне вменяемого. Буха-
новский же считал, что Чи-
катило болен, как и любой 
убийца-серийщик, и выде-
лял причины, по которым 
человек становится манья-
ком. Тут и органическое по-
ражение головного мозга 

после травмы, и слабая по-
ловая конституция (человек 
с сильной половой конститу-
цией способен провести акт 
в любых условиях, со слабой 
- это проблема). Чаще всего 
чуть позже у мужчины на-
ступает «слом психики».

Бухановский вообще счи-
тал, что маньяка можно рас-
познать уже в детстве. Даже 
создал центр «Феникс», где 
занимался лечением под-
ростков, проявлявших же-
стокость. Помню, как Алек-
сандр Олимпиевич горько 
констатировал:

- 60 процентов будущих 
серийных убийц уже в дет-
стве обнаруживают специ-
фически жестокое отноше-
ние к животным.

Увы, родители чаще все-
го этого не замечают. 

Вычислить маньяка в толпе? Увидеть на экране? Это 
уже не фантастика! Физиологи считают: зная «код 
маньяка», то есть периодичность возбуждения ней-
ронов, можно этим возбуждением управлять и его 
гасить. Как? Внедрить в мозг чип, который и погасит 
агрессию. Тогда такого мощного возбуждения, кото-
рое ведет к убийству, не последует. Вскрывать череп 
при этом не надо, чип можно установить на активные 
точки на голове. И еще... Недавно в стокгольмском 
аэропорту был задержан убийца-рецидивист Сэмю-
эль Бритгау. Он трижды убегал от полиции. Выявил 
маньяка в толпе прибор Malintent, который умеет 
«видеть» повышенную температуру тела, дрожь, 
учащенный пульс и даже странное выражение лица. 
При этом прибор не перепутает маньяка ни с терро-
ристом, ни с гражданином, который просто сильно 
взволнован. Почему?
- Дело в том, что у маньяков невроз выражен в разы 
сильнее, - пояснила Валентина Завьялова. - А нерв-
ное возбуждение прибор считывает по специальной 
шкале. И не ошибается.

КАПКАН ДЛЯ АГРЕССИИ

Сексуальное насилие - трагедия, ломаю-
щая жизнь. Что нужно знать, чтобы уберечь 
себя и близких от насильников?

КОД МАНЬЯКА

5000 
изнасилований и по-
кушений на изнаси-
лование происходит 
в России в год. Но это 
данные лишь о тех, 
кто заявил в полицию. 
(Источник: МВД России.)

Когда верстался номер
В американском штате Флорида посредством смер-
тельной инъекции казнен серийный убийца и насильник 
Роберт (Бобби) Джо Лонг. К высшей мере наказания Лонг 
был приговорен в 1985 году. Задержать его удалось, по-
сле того как одна из жертв убедила насильника отпустить 
ее. Позднее он сознался в совершении еще семи убийств, 
а также не менее чем в 40 изнасилованиях.

Они наводили ужас и страх: (слева направо) Андрей Чикатило (53 жертвы), 
Анатолий Сливко, он же «вожатый-потрошитель», (7) и Джон Гейси (33)

Подготовила Мария Рождественская
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Загадочная 
рукопись

Считается, что загадочный 
манускрипт Войнича был 
создан в XV веке и записан 
неизвестным автором на утра-
ченном языке. Проведенный 
учеными радиоуглеродный 
анализ показал, что рукопись 
была составлена между 1404 
и 1438 годами, скорее всего, в 
Европе в эпоху Возрождения. 
На сегодняшний день в тексте, 
снабженном большим количе-
ством иллюстраций загадоч-
ных растений, строения чело-
веческого тела и изображений 
звезд, исследователям удалось 
идентифицировать лишь одну 
гравюру с изображением кре-
пости. Поскольку зубцы ее 
стены были изображены в 
форме ласточкиного хвоста, 
распространенной в Северной 
Италии Средних веков, иссле-
дователи сделали вывод, что 
текст был написан там же. Но 
ни один из местных диалектов 
XV века не позволил расшиф-
ровать таинственный текст.

Несмотря на то что попыт-
ки его прочтения предприни-
мались начиная с XVII века, 
известность манускрипт при-
обрел лишь в 1961 году благо-
даря букинисту Гансу Краусу, 
который за 24 500 долларов 
приобрел данную рукопись у 
вдовы Вильфреда Войнича. 
В 1969 году манускрипт, на-
званный по имени хранивше-
го его с 1912 года антиквара, 
был передан библиотеке ред-
ких книг и рукописей Бейнеке 
Йельского университета. С 
тех пор ученые и лингвисты 
неоднократно пытались рас-
шифровать рукопись, но до 
сих пор попытки не увенча-
лись успехом.

Противоречивая 
сенсация

За последние несколько 
десятилетий чьему только 
авторству не приписывалось 
создание манускрипта, при-
обретенного Вильфредом 
Войничем в начале ХХ века 
у Ордена святого Игнатия 
Римско-католической церкви. 
Выдвигались предположения, 
что рукопись создана алхи-
миками эпохи Возрождения, 
средневековыми монахами, 
оккультными орденами и 
даже инопланетянами. Но ни 
одна из подобных версий не 
нашла практического дока-
зательства. Даже суперком-
пьютеры, подключенные к 
расшифровке манускрипта 
Войнича, не смогли справить-
ся с данной проблемой. Тем не 
менее до последнего времени 
считалось, что данный текст 
написан при помощи шиф-
ра, ключ к которому утерян, 
либо рукопись является шут-
кой средневекового автора, 
создавшего текст на 240 стра-
ницах из лишенных смысла 
значков и гравюр. Впрочем, 
данное предположение мало-
вероятно, тем более что за 
последние годы появилось не-
сколько возможных расшиф-
ровок рукописи, выглядящих 
достаточно логично.

Самое свежее из них, как 
уже упоминалось, принадле-
жит лингвисту из Бристоль-
ского университета Джерарду 
Чеширу. В ходе своих исследо-
ваний ученый заявил, что текст 
написан на протороманском 
языке. По словам Чешира, 
данный язык - это некая смесь 
французского, итальянского, 
испанского, португальского, 
румынского и каталонского 
языков. Причем часть слов, ут-
верждает ученый, можно про-
честь даже на современных 
диалектах упомянутых языков.

В качестве возможных ав-
торов манускрипта Джерард 
Чешир называет доминикан-
ских мона-
хинь, на-
писавших 
руковод-
ство по ме-
дицине и 
аптечным 
растениям 
для коро-
левы Арагона Марии Кастиль-
ской, жившей в первой поло-
вине XV века. Исследуя текст, 
лингвист установил, что при 
его написании использовались 
аббревиатуры из сдвоенных, 
строенных гласных - дифтон-
гов, трифтонгов. А часть кни-
ги, по мнению Чешира, и во-
все была записана на латыни. 
Впрочем, кроме отдельных 
слов, исследователь из Вели-
кобритании прочесть ничего 
не смог, сообщив, что займется 
этим в самое ближайшее вре-
мя. Однако часть серьезных 
ученых заявила, что теория так 
называемого протороманско-
го языка, на котором якобы 
написан манускрипт Войнича, 
несостоятельна.

Язык-призрак
Примечательно, что 

едва в прессу попали за-
явления Джерарда Чеши-
ра относительно его рас-
шифровки манускрипта 
Войнича, как университет, 
в котором он числился, 
отказался от данного от-
крытия. Оказалось, что, по 
мнению ряда авторитетных 
лингвистов, протороманский 
язык, на который ссылается 
исследователь, является язы-
ком-призраком. В научной 
среде так именуют языки, 
существование которых на-
ходится под вопросом, а их 
употребление в прошлом не 
доказано с научной точки зре-

ния. Но сам ученый 
уверен в своей пра-
воте, заявив прессе, 
что окружающие 
не принимают его 
расшифровку ма-
нускрипта из-за 
банальной зави-
сти.

Интересно отметить, что 
около года назад канадские 
ученые также утверждали о 
расшифровке данной рукопи-
си. Они традиционно раздели-
ли текст на несколько частей, 
посвященных астрономии, 
биологии и фармацевтике. Из 
значков, которыми написана 
рукопись, было выделено око-
ло 25 букв, используемых без 
видимых знаков препинаний. 
После этого исследователи 
из Альбертского университе-
та Канады применили искус-
ственный интеллект для про-
чтения рукописи. Специально 
разработанный компьютер-
ный алгоритм установил, что 
текст рукописи осмысленный, 
но написан не на одном из 
европейских языков, а на ив-

рите. По словам 
канадских иссле-

дователей, во время 
создания рукописи 

применялся шифр, 
когда специально ме-

няется порядок букв, а 
гласные пропускаются. 

Тем не менее машина смогла 
прочесть первое предложение 
манускрипта, которое гласи-
ло: «Она дала рекомендации 
священнику, главе дома, мне и 
людям». К сожалению, дальше 
этого дело не пошло. Но даже 
этот небольшой шаг, если он 
верен, можно считать большим 
прорывом, поскольку ранее 
манускрипт Войнича не смог-
ли расшифровать криптогра-
фы ЦРУ и АНБ. Бессильными 
оказались даже специалисты 
британского Блетчли-парка, 
во время Второй мировой вой-
ны взломавшие шифр немец-
кой шифровальной машины 
«Энигма».

Инструкция вечной 
жизни

Интересную версию рас-
шифровки манускрипта вы-
двинул около десяти лет назад 
российский писатель-палеон-
толог, специалист по мертвым 
языкам В.Н. Дегтярев. Иссле-
дователь заявил, что рукопись 
является не руководством по 

медицине, к чему, собствен-
но, склоняется большинство 
экспертов, а инструкцией по 
обретению долголетия, опи-
сывающей способ продления 
жизни до 120 лет. Мало того, по 
мнению исследователя, текст 
манускрипта в XV веке был 
лишь переписан из более древ-
них источников, а его автор 
жил ориентировочно в первом 
веке нашей эры. Во время 
своих попыток расшифровки 
текста писатель показал его 
специалистам по африканским 
языкам, которые заявили, что 
встречающиеся в рукописи 
слова «ункулункулу» и «гулу» 
с древнего наречия переводят-
ся как «тот, кто пришел пер-
вым» и «небо». Впрочем, это 
всего лишь одна из версий.

Замок без ключа
Несмотря на многочислен-

ные попытки расшифровки 
манускрипта, наиболее авто-
ритетные эксперты по крип-

тологии уверены, что сде-
лать это в наше время 
принципиально невоз-
можно. По их мнению, 
рукопись составлена 
с применением специ-
ального метода шиф-
рования. Прочесть же 
ее возможно лишь 
при наличии словаря, 
в котором указано, 
какой знак или слово 
из манускрипта от-
носятся к одному из 
существовавших в 
XV веке языков, а, 
может быть, даже 
и к нескольким. О 
том, что манускрипт 
Вой нича, возможно, 

составлен на двух языках, в 
свое время заявляли специа-
листы Института прикладной 
математики имени М.В. Кел-
дыша РАН. Однако, учитывая, 
что словарь, необходимый 
для расшифровки рукописи, 
утрачен, прочесть манускрипт 
практически невозможно.

Кроме того, неоднократно 
выдвигалось предположение, 
что шифровка книги была 
проведена методом решетки 
Кардано. В этом случае, для 
того чтобы расшифровать 
текст, необходимо наложить 
на него специальную решетку 
с отверстиями, которой в рас-
поряжении исследователей, 
разумеется, также нет.

Еще одной из версий того, 
каким образом был зашиф-
рован древний манускрипт, 
стало заявление известного 
американского криптографа 
Уильяма Фридмана, который 
считал, что для написания 
данного манускрипта, безус-
ловно, имеющего большую 
историческую и научную 
ценность, был создан искус-
ственный язык, который впо-
следствии был предан забве-
нию.

И все же хочется наде-
яться, что рано или поздно 
манускрипт Войнича будет 
прочтен, а человечество ста-
нет обладателем важной за-
шифрованной в нем инфор-
мации...

Дмитрий Соколов

На днях крупнейшие 
информационные 
агентства мира 
сообщили 
сенсационную новость. 
В Великобритании 
лингвист 
из Бристольского 
университета 
Джерард Чешир заявил, 
что сумел найти 
ключ к прочтению 
не поддающегося 
расшифровке 
манускрипта Войнича.
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канадских иссле-

дователей, во время 
создания рукописи 

применялся шифр, 
когда специально ме-

няется порядок букв, а 
гласные пропускаются

Кстати, первооткрыватель 

рукописи Вильфред Войнич 

- муж писательницы Этель 

Лилиан Войнич, автора зна-

менитого романа «Овод».
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Летающая 
тарелка СССР

В то же время самой 
невероятной разработ-
кой советских ученых, 
считающейся революци-
онной и в наши дни, стал 
летательный аппарат 
под названием «Эколо-
гия и прогресс» (ЭКИП), 
появившийся в конце 
прошлого века. Данный 

самолет за его внешний вид еще на-

зывают «русская летающая тарел-

ка». Изобретателем необычного 

устройства стал инженер Л.Н. Щу-

кин. Согласно техническим харак-

теристикам, ЭКИП мог свободно 

перемещаться в воздухе на высоте 

от 3 до 11 000 метров. При этом его 

скорость движения варьировалась 

от 120 до 700 км/ч. Внешне ЭКИП 

действительно сильно смахивал 

на дискообразное НЛО, функци-

онируя по схеме «летающее крыло». 

Важной особенностью данного изо-

бретения оказалась его способность 

оставаться практически невидимым 

для радиолокационных станций. Не-

обычным было даже топливо ЭКИП. 

Заправлялся аппарат керосином, во-

дородом или водоэмульсионным то-

пливом, на 60% состоящим из воды! 

При этом некоторые проектируемые 

модели ЭКИП могли перевозить по 

воздуху грузы от 4 до 120 тонн или 

до 1000 человек при минимальных 

расходах топлива (в разы ниже, чем 

при аналогичных перевозках совре-

менным авиатранспортом). Для по-

садки и взлета ЭКИП не требовалась 

взлетно-посадочная полоса. Обладая 

воздушной подушкой, аппарат мог 

садиться на любую поверхность, будь 

то трава, снег, вода или болото. Для 

бескрайних просторов СССР данное 

устройство было просто бесценно. 

Неудивительно, что в 1993 году на 

правительственном уровне было при-

нято решение о выделении средств 

на финансирование перспектив-

ного проекта. К этому времени в 

стране уже были созданы два пи-

лотных полноразмерных ЭКИП 

по 9 тонн каждый. Разработка 

серийной модели аппарата в 1999 

году была включена отдельной 

строкой в бюджет страны, но фи-

нансирование неожиданно было 

прервано, и проект встал.

Самолет - подводная лодка
В 1930-е годы в Советском Союзе был спроектирован самолет - подводная лодка. Предполагалось, что данный удивительный ап-парат под водой сможет подходить к побережью потенциального противника, взмывать в небо и производить бомбометания. В том случае, если ему по дороге встретятся минные поля, он легко пре-одолеет их по воздуху. По достоинству оценив данную идею, И.В. Сталин отдал распоряжение немедленно претворить ее в жизнь. Звучит невероятно, но данный механизм вскоре действительно был спроектирован морским инженером Борисом Ушаковым. 

В 1934 году талантливый изобретатель пре-
доставил комиссии ВПК 
проект подводной лодки 
- самолета. Согласно чер-
тежам, это был гидроса-
молет, оснащенный тремя 
моторами и возможностью 
погружаться под воду. Экс-
пертиза проекта длилась 
два года, после чего он полу-
чил положительную харак-
теристику Министерства 
обороны и был передан на 
производство. Однако в 1938 
году после повторных испы-

таний опытного образца проект, к сожале-
нию, был  закрыт из-за слишком медленной 
скорости данного технического устройства в 
подводном состоянии.

ая по схеме «летающее крыло»

Космический истребитель
К концу прошлого века мировая космо-навтика переживала расцвет, а основными критериями соперничества СССР и США стали запуски многоразовых космических кораблей «Буран» и «Шаттл». При этом се-годня почему-то почти забыли, что в Совет-ском Союзе существовал более ранний про-ект военного многоразового космического истребителя проекта «Спираль». В верхние слои атмосферы он должен был подни-маться на ракете-носителе или при помощи гиперзвукового самолета. За характерное строение носовой части первый в мире во-енный космический истребитель был про-зван «лаптем». Предполагалось, что, набрав высоту 20 км, он отделится от гиперзвуко-вого самолета-носителя и самостоятельно выйдет на высоту 400 км для уничтожения американских станций проекта «Звездные войны». Вооружены «лапти» были 23-мил-лимитровыми пушками. Согласно расчетам советских ученых, американская система «Звездных войн» должна была быть унич-

тожена космическими истребителями не более чем за 80 минут.
Первые испытания проводились 6 декабря 1969 года. В ходе следующих испытаний космический истребитель сбросили с самолета-носителя Ту-95, и он отлично выполнил все поставленные перед ним задачи. Примечательно, что, по мнению ученых, «лапоть» был крайне удачным проектом. Он в корне отличался от «Шаттла» и «Бурана», делая вхожде-ние в атмосферу и спуск более безопас-ными. Плюсом было и то, что космиче-ский истребитель мог взлетать с любого аэродрома, а не только с космодрома, на-ходящегося под наблюдением потенци-ального противника. Кроме того, косми-ческий истребитель при помощи ядерных зарядов мог атаковать с орбиты враже-ские авианосные группы. К сожалению, в 1973 году проект был закрыт, а отряд космонавтов расформирован. Причина-ми стали ограниченное финансирование и конкуренция различных направлений развития космической техники.

История воздухо-
плавания нераз-
рывно связана с 
нашей страной. 

Россия не только 
подарила миру 

один из первых са-
молетов, но и суме-

ла создать немало 
воздушных судов, 
аналогов которым 

нет в современном 
мире. Расскажем о 
пяти наиболее вы-

дающихся из них...

Воздушные амфибии
Освоение Арктики на сегод-

няшний день является одной из при-

оритетных задач современной России. Тем не менее, 

чтобы опередить остальные арктические державы на 

данном направлении, необходимо обладать инновационным транс-

портным средством, способным одинаково хорошо перемещаться по 

льду, снегу и воде, при необходимости без труда преодолевая ледяные 

торосы. Именно такое изобретение, совмещающее в себе функции 

аэросаней, амфибии и экраноплана, было в середине апреля представ-

лено в Санкт-Петербурге на форуме «Арктика - территория диалога». 

Предполагается, что в скором будущем в стране может появиться це-

лый флот подобных чудо-машин. При этом необходимо отметить, что 

аналогов данному транспортному средству в мире на сегодняшний день 

нет: отдельные модификации аппарата смогут перевозить до 300 тонн 

груза и 60-80 пассажиров. Неудивительно, что появление подобного 

транспортного средства, которое уже окрестили арктическим автобу-

сом, на просторах Крайнего Севера окажет решающую роль в освое-

нии Арктики.

Самолет-невидимка
Одной из главных задач созда-

телей военных самолетов во все 
времена была попытка добиться 
эффекта невидимости воздуш-
ного судна. Советским специ-
алистам в 1936 году удалось не 
только разработать, но и испы-
тать самолет, который в воздухе 
становился полностью невидим 
для наблюдателей с земли. Нео-
бычная воздушная машина внеш-
не напоминала популярный в то 
время самолет У-2. Во время ис-
пытаний для подтверждения эф-
фекта невидимости в воздухе его 
должны были сопровождать два 
истребителя, снимая необычное 
зрелище на камеру. Наступил мо-
мент взлета. Самолет оторвался 
от земли и легко взмыл в воздух. 
Первое время его хорошо было 
видно в небе невооруженным 
глазом, но вот самолет выпустил 
струю газа и... растворился в воз-
духе. О его нахождении в небе 
можно было судить лишь по ха-
рактерному стрекотанию мотора. 
Эксперимент прошел успешно! 
Впоследствии создатели уникаль-
ной чудо-машины - известный в 
СССР авиаконструктор Роберт 
Бартини и профессор Акаде-
мии им. Н.Е. Жуковского Сергей 
Козлов объяснили журналистам, 
как им удалось добиться неви-
димости самолета. Поверхность 
воздушного судна была покрыта 
специальным отражающим орг-
стеклом - родоидом. Именно об-
шивка самолета во время полета 
и создавала эффект визуальной 
невидимости. При этом для того, 
чтобы усилить 

свойства обшивки во 
время полета, вокруг самолета из 
баллонов распылялся специаль-
ный газ голубого цвета, улучша-
ющий эффект невидимости. Но, к 
сожалению, в серийное производ-
ство самолет-невидимка так и не 
пошел, поскольку был невидим 
только для наблюдателей с зем-
ли, оставаясь отличной мишенью 
для радаров противника.

Подготовил Дмитрий Соколов
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Светодиодная лампа по 
форме повторяет груше-
видную форму лампы нака-
ливания, но начинка в ней 
не вольфрамовая нить, а 
кристаллик полупроводни-
ка, который светится, когда 
через него проходит элек-
трический ток. При этом 
энергоэффективность све-
тодиода как у люминес-
центных ламп, а траты на 
освещение меньше раза в 
четыре. Срок службы лам-
почки тоже больше. Во вся-
ком случае, на упаковках 
сообщают о 25 тыс. часов 
работы. Плюс светодиодной 

лампы и в том, что ее колба 
не нагревается.

Главный недостаток све-
тодиодов - их высокая цена: 
200-250 руб. Кроме того, 
светодиодные лампы не-
большой мощности (2-3 Вт) 
иногда начинают неприятно 
мигать. Чтобы проверить, 
не начнет ли ваш будущий 
источник света подмиги-
вать, вверните его в патрон 
на магазинном стенде испы-
тания и, глядя на лампочку, 
медленно проведите рукой 
перед глазами. Если заме-
тили небольшие вспышки, 
не покупайте такую лампу 

и присмотритесь к другой 
фирме.

Несмотря на то что ком-
пактные люминесцентные 
лампы проигрывают свето-
диодам и в долговечности, 
и в энергоэффективности, 
их покупают. Причина - они 
стоят примерно в три раза 
дешевле. Но КПЛ содержат 
ртуть, и поэтому их запреще-
но выбрасывать в обычный 
мусорный контейнер. Хотя 
народ у нас редко думает об 
экологии и не заморачива-
ется с поиском правильного 

места утилизации люминес-
центных ламп. А зря.

Часто лампочки пере-
горают раньше расчетного 
срока, указанного на упа-
ковке, и самыми уязвимыми 
специалисты считают лю-
минесцентные лампы. Они 
не любят перепадов напря-
жения, грозы, сварочных ра-
бот, ведущихся по соседству. 
К тому же почти никто из 
производителей не пишет, 
на какое количество вклю-
чений-выключений рассчи-
тана лампа, а это важный 

показатель, особенно для 
люминесцентных ламп. Их 
ресурс составляет 7-8 тыс. 
включений. Отщелкали по-
ложенное года через полто-
ра, и придется снова менять 
на новую. Иногда лучше 
такие лампы вообще не вы-
ключать - дешевле выйдет.

Галогенная лампа - это 
колба с парами галоген-
ных элементов, брома или 
йода, и нитью накаливания. 
Она в два раза экономичнее 
лампочки Ильича, стоит по-
рядка 70 руб. Но галогенку 
нельзя трогать голыми ру-
ками: жир, который есть на 
пальцах, останется на сте-
кле, и когда колба нагреется, 
ее может разорвать. 

Чтобы понять, сколько вы 
лично можете сэкономить 
на лампочках, сопоставьте 
срок свечения, указанный 
на упаковке, и их цену. Лам-
пы накаливания рассчитаны 
на 1000 часов работы, хва-
тит примерно до полутора 
месяцев. Ресурс люминес-
центной лампы - 10-15 тыс. 
часов, светодиодной - 25 тыс. 
часов. Если брать среднюю 
цену, то стоимость одного 
часа работы лампы накали-
вания - около 30 коп., лю-
минесцентной - 15-20 коп., а 
светодиодной - 10 копеек.

Чтобы порадовать близ-
ких вкусным десертом, при-
готовьте нутеллу сами. Сле-
дуйте инструкции, и у вас 
получится вкусный шоко-
ладный крем, который ста-
нет отличным дополнением 
к булочкам и блинам.

В кастрюле смешай-
те 1 стакан сахара, 2 ст. л. 
(с  горкой) муки и 2 ст. л. 
(с горкой) какао-порошка. 
Чтобы избежать комочков, 
сначала влейте в смесь при-
мерно 50-70 мл молока, а 
уже потом добавьте посте-
пенно еще 430-450 мл моло-
ка. Перемешайте до одно-
родной массы и поставьте 
на небольшой огонь. По-
стоянно помешивая, до-
ведите до кипения и сразу 
снимите с огня. В готовую 
массу добавьте полстака-
на любых измельченных 
орехов (арахис предвари-
тельно поджарьте) и 60 г 
сливочного масла. Остуди-
те шоколадный крем в хо-
лодильнике.лодильнике.
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Эксперты рекомендуют 
начать подготовку к отпу-
ску за 2-3 месяца, если речь 
идет о популярных отелях с 
хорошими отзывами. Но, с 
другой стороны, за 1-2 неде-
ли до вылета тоже нередко 
появляются выгодные пред-
ложения, когда у туропера-
тора остаются нерас-
проданные билеты. 
Обычно это отели 
классом ниже, но пре-
имущество заключает-
ся в том, что тур может 
стоить даже дешевле пе-
релета. Решать вам: если 
нужен конкретный тур, 
который пользуется спро-
сом, позаботьтесь о брони-
ровании как можно раньше, 
а если главным является 
выгода - ждите акционных 
предложений.

На какое же время луч-
ше запланировать путеше-
ствие, чтобы оно не ударило 
по кошельку? Четкого от-
вета на этот вопрос нет, ведь 
в любое время года мож-
но улететь туда, где светит 
солнце и есть теплое море... 
Но если речь идет о плани-
ровании бюджетного от-
дыха, спонтанности тут не 
место. Стоит помнить, что 
самое дорогое время для 
поездки - это время государ-
ственных праздников и ка-
никул не только страны вы-
лета, но и той страны, куда 
вы планируете направиться, 
так что откройте интернет 
и изучите вопрос. Если по 
ряду причин вы не можете 
перенести свой отдых на 
другой период, иногда до-
статочно сместить тур на 
пару дней и его цена может 
заметно измениться.

Не забывайте, что иногда 
из-за особенностей чартер-
ной программы тур на 10 но-
чей может оказаться даже 
на десятки тысяч рублей де-

шевле аналогичного тура на 
7 ночей. Чтобы понять вы-
году, воспользуйтесь кален-
дарем цен в онлайн-агент-
ствах и рассматривайте все 
возможные варианты бро-
нирования, обращая особое 
внимание на специальный 
фильтр «+/-2 дня». Он по-
кажет самые выгодные 
предложения в выбранном 
временном промежутке и 
предоставит возможность 
следить за ценами в режиме 
реального времени. Также у 
некоторых туроператоров 
действуют акции, которые 
позволяют при внесении ча-
сти суммы за тур зафикси-
ровать эту цену и валютный 
курс, а доплату совершить 
ближе к дате вылета.

Обратите внимание на 
то, что один и тот же номер 

без питания у одного опера-
тора иногда стоит столько 
же, сколько у другого с пи-
танием. Разница в цене на 
один и тот же тур может со-
ставлять до нескольких ты-
сяч рублей в зависимости от 
класса отеля.

Благодаря мобильным 
приложениям турагентств 
вы можете выбрать путе-
шествие прямо из дома в ве-
чернее время или во время 
выходных, когда обычные 
турагентства не работают. 
Так у вас будет время, что-
бы посоветоваться с близ-
кими и подробно изучить 
отзывы об отеле, который 
вы выбрали. Зачем пола-
гаться на мнение одного 
турагента, когда под рукой 
десятки, а иногда и сотни, 
тысячи отзывов людей, ко-

торые уже побывали там, 
куда собираетесь вы? Из 
отзывов часто можно полу-
чить информацию о номе-
рах, питании и развлечени-
ях в отеле.

Некоторые не решают-
ся приобретать онлайн-тур, 
опасаясь, что останутся 
один на один с проблема-
ми, если вдруг произойдут 
какие-то форс-мажорные 
обстоятельства. Да, при 
самостоятельной покупке 
тура ответственность за 
ваш отдых будет лежать на 
ваших плечах, но не стоит 
забывать, что турфирмы 
вообще мало что решают 
при возникновении не-
предвиденных ситуаций. 
Как показывает практика, 
чаще всего проблемы воз-
никают у авиакомпаний 
или принимающей сто-
роны, и тут ваш турагент 
мало чем поможет, так что 
переплачивать за мифи-

ческую ответственность 
третьей стороны не совсем 
правильно.

В потоке онлайн-пред-
ложений можно угодить в 
лапы мошенников. Чтобы 
этого не случилось, платите 
банковской картой напря-
мую и только на проверен-
ных сервисах. Обращайте 
внимание на репутацию 
турагентства и читайте о 
нем отзывы. Если вам по-
ступают предложения опла-
тить тур с карты на карту, 
значит, дело нечисто - вам 
могут не забронировать тур 
или забронировать более 
дешевый вариант и разни-
цу в цене не вернут. Оплата 
банковской картой - гаран-
тия безопасности, и если 
что-то пойдет не так, то в 
установленном законом 
порядке можно отменить 
трансакцию и вернуть день-
ги через банк.

 На скорую руку

ТАСС/О. ИВАНОВ, Б. КЛИНЧЕНКО

Подготовила Елена Хакимова

Скоро стартует сезон отпусков, и к нему 

надо подготовиться не только материально. 

Как сэкономить и с максимальной выгодой 

подготовиться к путешествию, рассказали 

в Роскачестве.
Домашняя 
нутелла

Экономным 
 путешественникам 

на заметку

Лет 10-12 назад появившиеся в продаже 
закрученные улиткой компактные люминесцентные 
лампы (КПЛ) казались прорывом. Они потребляли 
энергии в 4-5 раз меньше, чем лампы накаливания, 
и служили в 8-10 раз дольше. Но сегодня на смену 
КПЛ пришли светодиоды.

Умные потребители 
выбирают дешевый свет
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Почти все, кто 
выезжает на дачу 
или на природу, 
традиционно готовят 
шашлык. Но мы 
знаем, что в нем есть 
канцерогены. Можно 
ли их сделать менее 
опасными?

Начнем с плохого: мы 
действительно знаем о кан-
церогенах в шашлыке и 
прочих барбекю, но не зна-
ем, насколько их много и 
как они разнообразны. Это 
чемпионы по содержанию 
подобных веществ. Теперь о 
хорошем: содержание кан-
церогенов можно реально 
уменьшить, а их негативное 
действие существенно ниве-
лировать. Теперь к делу.

Что общего у шашлыка 
с сигаретами

Бензпирен - из сотен кан-
церогенов табака он явля-
ется самым знаменитым. 
Вы не поверите, но он при-
сутствует и в барбекю, и 
в шашлыке, и во всем, что 
приготовлено на углях. Но 
он не образуется при жарке 
и иных методах готовки при 
высокой температуре, по-
этому применительно к еде 
бензпирен можно называть 
чисто шашлычным канце-
рогеном.

Все дело в особенностях 
приготовления блюд на 
углях. Это вредное веще-
ство образуется при горе-
нии древесины и углево-
дородов. И поэтому, даже 
когда вы сидите в экологи-
чески чистом уголке при-
роды у обычного костра, 
вы находитесь в атмосфере, 
в которой концентрация 
бензпирена повышена не 
меньше, чем на большом 
перекрестке со светофора-
ми в мегаполисе. Машины 
с выхлопными газами вы-
деляют массу бензпирена, а 
когда им приходится стоять 
в пробках или на светофоре, 
его количество возрастает 
многократно.

Но в шашлыке концен-
трация этого канцерогена 
гораздо больше. И вот по-
чему: не все догадываются, 
что, когда с кусочков мяса 
жир капает на горячие угли, 
происходит процесс пиро-
лиза жира. При этом бенз-

пирен и образуется. Каза-
лось бы, ну и что? Это же 
происходит на углях, а мы 
их не едим. Дело в том, что 
с частицами дыма бензпи-
рен взлетает и оседает на 
кусочках мяса. В процессе 
готовки его накапливается 
достаточно много.

Все это было доказано в 
научных исследованиях. В 
приготовленных на углях 
кусочках мяса бензпирен 
обнаруживали в концентра-
циях более 60 мкг/кг. Это 
очень много. Всемирная 
организация здравоохране-
ния (ВОЗ) не рекомендует 
съедать в один день более 
0,36 мкг бензпирена, а сред-
нее суточное его употребле-
ние не должно быть больше 
0,05 мкг. Получается, что 
даже за один раз во вре-
мя пикника многие могут 
съесть бензпирена больше, 
чем рекомендует ВОЗ. По-
этому часто есть шашлык и 
любые барбекю не стоит.

Вкусные канцерогены
Самые знаменитые канце-

рогены шашлыка называют-
ся заковыристо - гетероци-
клическими ароматическими 
аминами (ГАА). В эту груп-
пу входит много разных ве-
ществ, даже больше, чем в 
ПАУ. Ароматические они по-
тому, что придают аромат и 
вкус шашлыку, а также дру-
гому жареному и запеченно-

му мясу. Но при последних 
методах приготовления их 
образуется меньше. ГАА 
формируются непосред-
ственно на мясе. По сути, 
поджарки и аппетитные ко-
рочки и есть ГАА. Эти кан-
церогены синтезируются из 
креатина, аминокислот и са-
харов, содержащихся в мясе, 
а также в птице и рыбе. По-
скольку в печени и почках 
креатина нет, при их приго-
товлении даже при высоких 
температурах ГАА не обра-
зуются.

Что делать, 
чтобы 
в шашлыке 
было меньше 
ГАА

1. Не допускайте появ-
ления открытого пламе-

ни при готовке шашлыка и 
уменьшайте температуру его 

приготовления вообще, для это-
го увеличьте дистанцию между 
мясом и углями (или другим на-
гревательным элементом). Так-
же можно использовать меньше 
углей.
2. Уменьшите время готовки. 
Лучше готовить не на решетке, а 
на шампурах. Чаще их вращайте, 
оптимально - каждую минуту.
3. Дольше маринуйте мясо, что-
бы оно стало мягче. Благодаря 
этому оно будет готовиться бы-
стрее, а значит, в нем сформиру-
ется меньше ГАА.
4. Мясо покупайте менее жест-
кое, с минимальным содержани-
ем соединительной ткани (жилы, 
связки, пленки) и более молодое, 
а также не подвергавшееся за-
морозке. Температура для его 
готовки может быть ниже, а вре-
мени уйдет меньше.
5. В исследованиях было показа-
но, что лучше всего мариновать 
в красном сухом вине или пиве. 
Содержащиеся в них антиокси-
данты уменьшат формирование 
канцерогенов.
6. Если маринуете в уксусе, то 
берите не столовый уксус, а вин-
ный, яблочный или спиртовой. 
Это натуральные виды уксуса, а 
столовый - это обычный раствор 
уксусной кислоты.
7. К маринаду добавляйте не-
много сахара. В чистом виде, а 
не в таком, как он содержится 
в мясе, птице или рыбе, сахар 

тормозит обра-
зование ГАА. Это 
было доказано в 
экспериментах.
8. Интересный 
совет дает На-
циональный ин-
ститут онкологии 
(США). Его экс-
перты советуют 
перед мангалом 
поместить мясо 
на 2-3 минуты в 
микроволновку. 
Благодаря этому 
время приготов-
ления сократится, 
и, по эксперимен-
тальным данным, 
образование ГАА 
может уменьшить-
ся на 95%.

В шашлыке есть еще один 
канцероген - акриламид. 
Это вещество повреждает 
гены, и это один из самых 
молодых пищевых канцеро-
генов. Про сам акриламид 
знали давно и даже контро-
лировали его концентра-
цию в питьевой воде, но вот 
в пищевых продуктах его 
впервые выявили шведские 
ученые 17 лет назад. Когда 
сравнили его концентрацию 
в продуктах с разрешенной 
ПДК для воды, то она ока-
залась в сотни и даже ты-
сячи раз больше. Это был 
шок для ученых, к тому же 
они не понимали, как это 
вещество образуется. После 
экстренных исследований 
они поняли, что акриламид 
синтезируется при высокой 
температуре в результа-
те реакции аминокислоты 
аспарагина с сахарами. По 
сути, его формирование по-
хоже на синтез ГАА, поэто-
му все способы уменьшения 
образования акриламида в 
шашлыке такие же, как и 
для торможения формиро-
вания ГАА.

Подготовил 
Олег Днепров
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Как уменьшить количество бензпирена и других ПАУ
1. Покупайте менее жирное мясо, ведь именно жиры играют главную роль в формировании бензпирена и ПАУ.

2. Надо влиять на разные звенья процес-са формирования этого канцерогена. Не допускайте попадания на угли или дру-гой нагревающий элемент капель жира. В результате не будет дыма с канцероге-ном, оседающим на мясе. Этого не быва-ет, например, при использовании особых мангалов, у которых или шампуры уста-навливают вертикально, или другие нагре-вательные элементы располагают сбоку. Еще лучше, если эти конструкции будут сверху, а мясо внизу. Так капающий жир не будет подвергаться пиролизу.

ШАШЛЫК ВРЕДНЕЕ 
СИГАРЕТЫ
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НАША СПРАВКА
Бензпирен относится к так 
называемым полицикли-
ческим ароматическим 
углеводородам (ПАУ) - это 
большая группа близких 
по составу веществ, мно-
гие из которых являются 
канцерогенами. Почти 
все они образуются вме-
сте с бензпиреном при 
готовке на углях. Почему 
же чаще говорят только о 
нем? Бензпирен - самый 
известный и изученный 
среди всех ПАУ. Осталь-
ных так много, что они 
продолжают изучаться, 
и, возможно, среди них 
будут открыты не менее 
опасные вещества. Но бо-
рясь с бензпиреном, вы 
сокращаете и их концен-
трацию в шашлыке.

В

КАК СДЕЛАТЬ 
ШАШЛЫК МЕНЕЕ 
ОПАСНЫМ 
ВО ВРЕМЯ ЕДЫ

 Идеально за 1-2 дня до 
пикника с шашлыком поесть 
овощи из семейства кре-
стоцветных (любые капусты, 
редис, редька). Они содер-
жат компоненты, которые 
успеют активировать в на-
шем организме ферменты, 
разрушающие ГАА. Хорошо 
их подавать и на пикнике.

 Лучшим сопровождением 
для шашлыка является крас-
ное сухое вино. В экспери-
ментах было показано, как 
содержащиеся в нем анти-
оксиданты нейтрализуют в 
желудке действие канцеро-
генов мяса.

 Зеленые листовые овощи 
и салаты, содержащие хло-
рофилл, нейтрализуют вред-
ные (в том числе и канцеро-
генные) вещества, которые 
образуются в процессе пере-
варивания мяса в кишечнике.
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ЭТО ВАЖНО
Канцерогенные ве-

щества, содержащиеся в 
шашлыке, барбекю и других 

продуктах, приготовленных на 
углях или при высокой темпера-

туре,  больше всего способству-
ют развитию таких видов рака, 
как злокачественные опухоли 
толстого кишечника, желуд-

ка, поджелудочной железы, 
простаты, молочной же-

лезы, легких, крови и 
ряда других ор-

ганов.
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«Русские везде 
ищут подвиг»

- Во время полуфинала 
Россия - Финляндия (0:1) вас 
показали на табло арены, 
назвали болельщиком дня. И 
нам сразу же забили гол.

- Я не ожидал и не хо-
тел такого внимания. Знаю, 
что всегда будут проводить 
какие-то параллели. Мне это 
не нужно.

- Вы живете в Швейца-
рии, а мы проиграли из-за 
этой страны.

- В смысле?
- Швейцарцы вели в сче-

те с канадцами 2:1, но про-
пустили второй гол за 0,04 
секунды до конца третьего 
периода. Потом провали-
лись в овертайме. А если бы 
они устояли, то достались 
бы нам в полуфинале. Это 
не финны, мы бы с ними рас-
правились!

- Интересная теория. Но я 
за то, чтобы всегда идти про-
тив сильных. Зачем искать 
оправдания в том, что мы не 
попали на кого-то, как вы ду-
маете, более легкого? То вам 
погода плохая и ветер дул не 
в ту сторону, то судья не свист-
нул.

Но суть российского спор-
та совсем другая. Нам необ-
ходимы препятствия для того, 
чтобы их преодолевать. По-
дачки-поддавки нам не нуж-
ны. Тем более все понимали, 
что на этом чемпионате мира 
нужно было брать «золото».

- Но удивляет, что фин-
ны бьют нашу великую 
хоккейную сборную уже при 
котором тренере. Влади-
мир Крикунов, вы тоже, 
Зинэтула Билялетдинов, 
Олег Знарок, теперь вот 
Илья Воробьев - все потер-
пели от Суоми ключевые 
поражения. Что же такого 
в этих финнах?

- Вы знаете, маленькие на-
ции отличаются большим 
желанием обучаться. В Фин-
ляндии живет всего 5,5 млн 
граждан. Как еще им спра-
виться с большой Россией? 
И вот они так тщательно нас 
изучили, что побеждают из 
года в год.

Посчитайте, сколько фин-
нов играет в нашей Конти-
нентальной хоккейной лиге. 
Мы туда целый «Йокерит» 
приняли! В составе этой сбор-
ной Финляндии не было ни 
одного игрока из НХЛ, пото-
му что главный тренер Юкка 
Ялонен сказал: мне нужны 
игроки, которые будут четко 
придерживаться моих схем. 
Этих финнов называли «бе-
зымянными» - там в составе 
почти не было звезд. Но на 
наших глазах они сделали 
себе имя, став чемпионами.

«Обойдемся 
без военщины»

- Непонятно, как финнам 
удается создать такую ор-
ганизацию...

- Финны - спортивные вол-
шебники. А разве у Канады 
нет такого волшебства, ког-
да они собирают в апреле с 

нуля сборную, а в мае играют 
в финале чемпионата мира? 
Потому что у них есть потен-
циал. Есть бассейн... Какой 
бы термин подобрать?

- Пул.
- Давайте найдем русское 

слово.
- Обойма.
- Обойдемся без металла 

в голосе, без этой военщины. 
А то Европа и так уже боит-
ся русских с нашими манев-
рами. Так вот у Финляндии и 
Канады есть большой выбор 
хоккеистов. Они здорово их 
готовят в своих странах.

И посмотрите вокруг, даже 
англичане начали в хоккей 
играть! Остались в элитном 
дивизионе чемпионата мира. 
Мы прибивали Великобрита-
нию, когда с Игорем Захар-
киным возглавляли сборную 
Польши. А теперь британцы 
выросли, сами выбили Фран-
цию.

Маленькие хоккейные на-
ции стараются войти в кон-
куренцию с такими грандами, 
как Россия и Канада, Швеция 
и Чехия. Они строят катки, 
грамотно работают с моло-
дежью. 

Посмотрите, кого мы при-
везли на чемпионат мира: 90 
процентов нашего потенциа-
ла, это наши лучшие силы. И 
мы проиграли финнам.

Столкнулись с ожесточен-
ным сопротивлением других 
стран. Нам все давали бой. И 
знаете, что бросается в глаза? 
Нас изучают досконально. А 
мы давно забыли о том, как 
учиться у других. До сих пор 
думаем, что сильнее всех. 
Нет, нельзя так относиться к 
окружающим странам. Мы 
всегда должны быть начеку.

«Тренер должен 
быть психологом»

- Сборная Финляндии в 
полуфинале против России 
превратилась в ежа. Още-
тинилась, спряталась в 
оборону. Как ее надо было 
взламывать?

- Так и играть, тоже став 
ежом. Терпеливо. До третьего 
периода у нас этого терпения 
хватало. Нужно было заби-
вать, например в большин-
стве. Правда, финны играли 
так дисциплинированно, что 
почти не хватали удаления.

В такие моменты многое 
решает психология. Третий 
период, счет 0:0, нервы на 
пределе. Ты понимаешь, что 
все идет до первой ошибки. И 
эта мысль доминирует, давит, 
сковывает игроков.

- Тренер может на них 
влиять в этот момент?

- Конечно. Тренер - как 
отец большой семьи, про-
живает с ними эту игру. За-
крепощенность может так 

сковать хоккеистов, что они 
будут играть по-другому. Не 
так, как они умеют. Тренер 
должен быть хорошим пси-
хологом. Если он сможет рас-
крепостить свою команду, то 
получит больше преимуще-
ства. А если желание забить 
тот самый единственный гол 
будет подавлено боязнью 
ошибиться, то он обязатель-
но проиграет. 

«Как можно не 
взять Овечкина?»

- Главный тренер финнов 
Юкка Ялонен сказал: «Нас в 
Финляндии могут покрити-
ковать за поражение. Но в 

России давление гораздо 
больше». Это ведь ваша 
фраза, что за неудачу в хок-
кее у нас болельщики гото-
вы ставить гильотины на 
Красной площади.

- В каждой стране свой 
менталитет. В Финляндии 
понимают, что хоккей - это 
спорт, где бывают пораже-
ния. Проиграли сегодня - зав-
тра победим. Но ведь Ялонен 
работал в России, возглав-
лял СКА, и он знает наших 
людей. Мы не можем согла-
ситься с обыденностью этих 
вещей. То есть как проигра-
ли? С какой стати? Мы при-
выкли побеждать с советских 
времен. Приучили к этому 
болельщиков.

- То есть мы оказались в 
заложниках этой идеи? Не 
умеем даже спорт воспри-
нимать здраво?

- С другой стороны, это 
нас заставляет идти вперед. 
Я согласен, что большие ам-
биции - не всегда хорошо. Ты 
буришь голову себе, окружа-
ющим. Но ведь так ты толка-
ешь людей к совершенству. 
Заставляешь руководителей 
хоккея искать пути в разви-
тии, чтобы не было болота и 
мы не стояли на месте. 

Первыми нужно быть не 
потому, чтобы выиграть что-
то в один день и хорошо это 
отпраздновать, а чтобы раз-
виваться, стать лучше. По-

этому надо работать, анали-
зировать, искать моменты, 
в чем мы слабее других, чем 
мы можем компенсировать 
свои недостатки, чем сможем 
удивить соперника.

- Зачем в эту сборную 
России набрали столько 
звезд? Овечкин, Малкин... 
Поставили Ковальчука в 
четвертое звено, он там 
мучается. Шутит о себе 
перед матчем с финнами: 
наконец-то я начал бро-
сать! Взяли человека не на 
его роль, сделали капитаном 
и удивляетесь, что он не на-
бирает очки.

- Я вас понимаю. И мне 
обидно, что на Ковальчука 
начинают катить бочку или 
топтать того же Сашу Овеч-
кина. Но ведь мы сами при-
глашаем этих ребят. Потому 
что они - лучшие. Мы на их 
примере растим молодежь. 
Они приносят славу нашему 
хоккею.

И это стратегия Федера-
ции хоккея России, которая 
принимает это решение. Вот 
финская федерация решила: 
мы берем безвестных ре-
бят, этого 18-летнего Каапо 
Какко. А шведская федера-
ция пригласила всех игроков 
НХЛ. И вот финны взяли «зо-
лото», выбив шведов в чет-
вертьфинале. Кто же прав? 
Нужно ли кого-то винить?

Просто у каждого своя 
стратегия развития. Вот мы, 
Россия, к чему идем? Нам 
нужно Олимпиаду выиграть 
в 2022 году или дать резуль-
тат прямо сейчас? Мы хотим 
пропагандировать хоккей или 
взять молодежь на вырост?

Вот Илья Ковальчук с 
«Лос-Анджелесом» выле-
тел из плей-офф НХЛ, хочет 
играть за сборную России, у 
него есть желание, и тренер-
ский штаб его видит в соста-
ве. Как же не взять такого 
парня?!

- Восемь лет назад вы 
возглавляли сборную Рос-
сии. Чемпионат мира про-
ходил в Братиславе. Вы 
отцепили от состава гипер-
талантливого Владимира 
Тарасенко, чтобы взять 
Александра Овечкина, спеш-
но прилетевшего из-за океа-
на. Форвард «Вашингтона» 
в пяти матчах не набрал ни 
одного очка. Ну и зачем бра-
ли? Наигрывали бы Тарасен-
ко на будущее.

- Это было невозможно! 
Сколько было Овечкину во-
семь лет назад? 25 лет. Это 
был лучший форвард мира. 
Ну как я мог от него отказать-
ся? И вы говорите, не брать 
Овечкина, а сделать ставку на 
молодого парня с очень боль-
шим будущим? Вы смеетесь?

- Когда лично вы верне-
тесь к активной тренер-
ской деятельности?

- Спасибо людям за под-
держку. За то, что критикова-
ли, когда нужно, а когда надо 
- поддерживали. Как только 
я буду готов к тому, чтобы 
отдать полностью все время 
своему любимому делу, то 
обязательно вернусь. 

Степан Строев
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Вячеслав Быков:
«УЧИТЬСЯ НУЖНО

Итоги чемпионата мира по хоккею спе-
циально для «Мира новостей» подводит 
знаменитый тренер Вячеслав Быков, с 
которым сборная России завоевала два 
«золота» - в 2008 и 2009 годах. Напом-
ним, что сейчас наши ребята остались 
на турнире в Братиславе с «бронзой». 
«Золото» сенсационно завоевали фин-
ны. Они в полуфинале выбили нас, а в 
финале разобрались с Канадой.

У ФИННОВ!»
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фернан, затеявший кругосвет-
ку. 7. Государство за тридевять земель. 10. Латышка 
Вия из мира кино. 11. Плач взахлеб. 12. Химический 
элемент № 7. 13. Ликвидация прорех. 15. Детище Мас-
лякова. 16. Она же ветла, ракита или лозина. 17. Корен-
ная жительница Казани. 18. Польза, что может выйти. 
19. Столица Таджикистана. 22. Место дислокации ВВС. 
25. Холодное оружие повара. 26. Дипломированный 
технарь за кульманом. 29. Крупный православный мона-
стырь. 31. Восклицание в значении «Да здравствует!». 
33. Пласт шоколада в обертке. 35. Кувшин с крышкой. 
36. Колдунья, мешавшая Руслану искать Людмилу. 38. 
Аромат во флаконе. 39. Сдержанное человеком слово. 
41. Блок со штабом в Брюсселе. 42. Врожденные свой-
ства личности. 44. Прибор для нагревания воздуха. 47. 
Течение в Атлантическом океане. 49. Героиня легенды 
Н. Лескова. 50. Порция сверх нормы. 53. Египетский 
курорт. 55. Река в Тулузе и Бордо. 56. Первый признак 
простуды. 60. Шерсть, взятая с овцы. 61. Малина чер-
ной масти. 62. Владимирский в исполнении Круга. 63. 
Белая собака с черными или коричневыми пятнами..  

ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Единство атомов. 2. Президент по 
отношению к конституции. 3. Ликвидатор карандашных 
следов. 4. Досадный сбой в деле. 5. Коллектив сотруд-
ников компании. 6. Говорливый сказочный мурлыка. 
7. Автор памятника Петру I в Москве. 8. Предложение 
руки и сердца. 9. Один из создателей фильма. 14. Имя 
эстонской актрисы Лундвер. 20. Бесчестный владелец 
чужих секретов. 21. Денежный навар. 23. Гуляние с пес-
нями и плясками. 24. Пугачева или Демидова. 27. Бога-
тая на урожай область. 28. GPS-следопыт. 30. Сладкая 
награда Мальчишу-Плохишу. 32. Поилец Пакистана. 34. 
Илюха Верехов из «Неуловимых…». 37. Зверь с розой 
на лапе. 40. Военный анклав на чужой территории. 42. 
Работа кривыми руками. 43. Микроавтобус из Латвии. 
45. Чело, омраченное думой. 46. Опустошение после 
набега. 47. Местопребывание короля Нидерландов. 
48. Катушечный проигрыватель. 50. Посевной лен. 51. 
Надутый воздушный транспорт. 52. Райский служитель 
высшего чина. 54. Галдеж на школьной перемене. 57. 
Ценный для трасолога знак. 58. Воспел девочку в авто-
мате. 59. Богатства в скифском кургане.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Заваруха. 7. Кабачок. 10. Лещенко. 11. Лимузин. 12. Агар. 13. Емкость. 15. Еда. 
16. Кар. 17. Розанов. 18. Мама. 19. Очистка. 22. Еврозона. 25. Май. 26. Известь. 29. Обжиг. 31. Олива. 
33. Гвидон. 35. Рина. 36. Диана. 38. Тени. 39. Стамеска. 41. Тату. 42. Монахиня. 44. Маккартни. 47. 
Аксельбант. 49. Зоб. 50. Эскимос. 53. Верстка. 55. Колибри. 56. Чеканка. 60. Ранение. 61. Вратарь. 62. 
Кантата. 63. Фабрикат.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Забвение. 2. Валаам. 3. Уборка. 4. Алферова. 5. Ящик. 6. 
Анис. 7. Кольраби. 8. Агуканье. 9. Киноварь. 14. Отс. 20. Иммигрант. 21. Тайсон. 23. Рабица. 24. Озон. 
27. Впадина. 28. Салатница. 30. Желатин. 32. Лат. 34. Овертайм. 37. Азия. 40. Тога. 42. Мастика. 43. 
Нал. 45. Кук. 46. Измор. 47. Аббат. 48. Телефонист. 50. Электрик. 51. Инцидент. 52. Савичева. 54. США. 
57. Каас. 58. Нрав. 59. Альф.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №22 (1326)
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УЖЕ В ПРОДАЖЕ!

Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-56535 от 26.12.13 в Федеральной службе по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама.

Выставочный зал ТВК «Тишинка»

Тишинская площадь,  д. 1, м. «Белорусская», м. «Маяковская»
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Ждем Вас в числе посетителей и участников выставки!
6 июня, с 14 до 19 часов, и 7, 8, 9 июня - с 11 до 19 часов. 

Вход  - бесплатный.

НА ВЫСТАВКЕ:
- Летняя коллекция: женская, мужская и детская одежда и обувь
- Авторские ювелирные украшения и бижутерия ручной работы
- Творчество и Народные промыслы, Авторский батик
- Парфюмерия и косметика
- Антиквариат и винтаж
- Ароматерапия - свечи, мыло, косметика ручной работы
- Здоровое питание и товары для здоровья и семьи
- Подарки на любой праздник
- Дача - милый дом: товары для вашего дома, сада,  огорода

+1
0.
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Многих я прошла, 
но реально только 
она помогла: муж 
бросил пить, се-
стра родила долго-
жданного ребенка, 
сын нашел работу.
Хорошо гадает, 
предсказывает, 
воздействует 
на поведение чело-
века на расстоянии 
и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64 Ре
кл

ам
а
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Несмотря на возможные фи-
нансовые затруднения или 
препятствия в личных отноше-
ниях, Близнецы в целом будут 
удовлетворены ходом дел. 
Кроме того, не исключено, что 
в середине недели все ваше 
время будут занимать дела ва-
шего партнера. Понедельник 
хорош для интеллектуальной 
деятельности.
Благоприятные дни - 29 и 4.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Для Стрельцов это благопри-
ятный период, чтобы проявить 
лидерские наклонности. Вос-
пользуйтесь нехваткой коллег 
в пору отпусков, не бойтесь 
взять на себя больше ответ-
ственности и обзаведитесь 
союзниками. В среду не при-
нимайте ответственных реше-
ний. В выходные развейтесь с 
друзьями.
Благоприятные дни - 31 и 4.
Неблагоприятные дни - 29  и 1.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны на данный момент долж-
ны рассмотреть возможность 
помощи как близким, так и 
незнакомым людям. Сейчас 
у вас есть все шансы оказать 
поддержу другим и зарядиться 
позитивом. В субботу обойди-
тесь без лишних трат. Во втор-
ник проявите настойчивость в 
рабочих делах.

Благоприятные дни - 31 и 2.
Неблагоприятные дни - 30 и 3.

Тельцы должны быть готовы к 
возможной путанице в теку-
щих делах и расчетах. Не по-
ленитесь еще раз проверить 
все данные и прочитать мел-
кий шрифт в договоре. В среду 
не принимайте ответственных 
решений. Суббота хороший 
день для отдыха и релаксации 
в кругу друзей и близких.

Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Ракам лучше избегать излиш-
него общения, желательно 
провести это время без ссор 
и неприятных разговоров. 
Займитесь благоустройством 
своего жилища и спортом.
В среду ваших обаяния и 
энергии хватит на двоих. Ваши 
спокойствие и уверенность 
позволят закончить все отло-
женные дела в пятницу.
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Хороший период для разви-
тия и гармонизации любовных 
отношений. Складывающие-
ся обстоятельства создадут 
Львам все условия для того, 
чтобы сделать их более чув-
ственными и страстными. В 
пятницу доверие может сы-
грать с вами злую шутку. В по-
недельник сохраняйте спокой-
ствие несмотря ни на что.
Благоприятные дни - 30 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 3.

В начале недели Девы могут 
почувствовать, что способны 
свернуть горы. Однако не пе-
реоценивайте свои силы, ста-
райтесь больше полагаться на 
логику, а не на интуицию. Сре-
да хороший день для отдыха и 
релаксации в компании семьи 
и друзей. В воскресенье у вас 
прибавится уверенности. 

Благоприятные дни - 1 и 3.
Неблагоприятные дни - 29 и 2.

У Весов в данный период мо-
жет возникнуть некоторый 
разлад с друзьями или до-
машними. Держите себя в 
руках, к счастью, позитивный 
ход событий не заставит себя 
долго ждать. Избегайте пере-
утомления в четверг. В поне-
дельник готовьтесь к осущест-
влению своих самых смелых 
планов.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни -  2 и 3.

Беспокойный нрав Скорпи-
онов будет побуждать их к 
открытию новых горизонтов. 
На этой неделе вы остро 
ощутите порыв заняться чем-
то новым и расширить свой 
кругозор. В пятницу придется 
побороться с излишней эмо-
циональностью. В выходные 
уделите время походу по ма-
газинам.
Благоприятные дни - 29 и 30.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

У Козерогов сейчас все шан-
сы либо повысить свою репу-
тацию, либо сделать из себя 
дурака. Не стоит интеллекту-
ально недооценивать ваших 
партнеров, постарайтесь 
строить отношения на дове-
рии. Снизьте нагрузки, побе-
регите здоровье в пятницу. Хо-
лостые посиделки во вторник 
могут иметь последствия.
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

В попытке быть другом для 
всех Водолеи могут попасть в 
неприятности. Постарайтесь 
соблюдать границы и не про-
водить с некоторыми людьми 
слишком много времени. Будь-
те бдительны, берегите деньги 
и вещи в четверг. Любые раз-
ногласия во вторник будут 
легко урегулированы в нефор-
мальной обстановке.
Благоприятные дни - 29  и 1.
Неблагоприятные дни - 3  и 4.

На этой неделе Рыб ждут яр-
кие и стремительные события. 
Чем энергичнее вы начнете 
работу по преобразованию, 
тем быстрее увидите благо-
творные плоды вашей деятель-
ности. В среду оформляйте 
и подписывайте важные до-
кументы. В субботу займитесь 
активно работой по дому.

Благоприятные дни - 29 и 2.
Неблагоприятные дни -  31 и 3.

ПРОГНОЗ

29 мая полусекстиль Меркурия и Венеры подарит 
ощущения красоты и полноты бытия, оригинальные 
идеи и утонченность самовыражения. 30 мая - 
квадратура Меркурия и Нептуна: данный аспект 
толкает на ошибки, склоняет к забывчивости и 
мечтательности. 3 июня - трин Венеры и Плуто-
на: романтические свидания, назначенные в этот 
день, пройдут на высоте.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

29 МАЯ - 
4 ИЮНЯ

- Как твоя новая де-
вушка в постели?

- Нет слов. Показала 
мне такое, что я раньше 
никогда не делал!

- И что же именно?
- Как заправлять по-

додеяльник...

- Папочка! Можно я 
тебя поцелую?!

- Денег нет! Меня 
уже мама поцеловала.

Мой 11-летний сын 
сегодня, немного заду-
мавшись, сказал:

- Я знаю почему День 
защиты детей 1 июня, 
потому что 31 мая все 
школьники приносят 
домой дневники с го-
довыми оценками…

- Милый, у меня к 
тебе две новости: одна 
- хорошая, другая - пло-
хая. С какой начать?

- Давай с плохой!
- Я разбила твой 

BMW…
- А хорошая?
- Я больше так не 

буду!

Все гаишники спра-
шивают: «Ты пил?»

Хоть бы один поин-
тересовался: «Ты ел?»

Сергей хотел нала-
дить отношения с тещей 
и заказать ей красивое 
платье, но как назло она 
проснулась, когда он ее 
рулеткой измерял…

- Сара, шо у вас с 
Абрамом за жизнь, спи-
те в разных комнатах!

- Если ему хочется 
секса - он свистит.

- А если тебе?
- Тогда я кричу:  

Абрам, ты свистел?

Сегодня услышал по 
телевизору, что взрос-
лому льву требуется 20 
часов на отдых каждый 
день.

Я так и знал - я 
взрослый лев!

 
Встала на весы, со-

шла с них…
Через часик опять 

встала…

Поняла - слезы ниче-
го не весят!

- Алло, дорогая, толь-
ко что по радио переда-
ли, что один псих едет 
по встречке. Будь осто-
рожнее!

- Один? Да их тут 
тысячи!

Сижу в кафе. Подхо-
дит парень и говорит:

- Девушка, можно я 
за вас заплачу?..

Ну я не растерялась 
- достала квитанции 
за отопление, газ, свет, 
воду…

- Сарочка, что ты 
переживаешь из-за это-
го купальника? Выкинь 
его и купи себе новый, 
раз он не вмещает твою 
красоту!

Мужчина способен 
два часа сидеть не ше-
велясь, смотреть на по-
плавок, а ждать 15 ми-
нут, пока жена оденется, 
нервов у него, видите ли, 
не хватает…
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